
ФОРУМ Владимир Путин и Си Цзиньпин встретились вновь 

Одним путем

Марина Трубилина,
Евгений Гайва

Р
оссияне начали готовиться 
к новогодним праздникам. 
Желающих отправиться 

в путешествие, в том числе за 
границу, стало больше, чем год 
назад. Потянулись вверх и цены. 
Аренда жилья в России в ново-
годние праздники и бронирова-
ние гостиниц стали дороже 
на 12—15%. 

Самыми популярными горо-
дами по числу бронирований 
квартир на новогодние празд-
ники у россиян стали Санкт-Пе-
тербург,  Москва и  Казань, 
рассказали «РГ» эксперты пор-
тала Суточно.ру. Также в десят-
ку вошли Сочи, Калининград, 
Минск, Кисловодск, Нижний 
Новгород и Шерегеш. Дешевле 
всего снять квартиру посуточ-
но из перечисленных направле-
ний в Калининграде, Кисло-
водске и Санкт-Петербурге. 
А самая дорогая аренда — в Ше-
регеше (горнолыжный курорт 
в Кузбассе). 

На эти праздники средняя 
стоимость аренды в целом со-
ставляет 6,1 тыс. руб. Это на 
15% больше, чем было год на-
зад. В среднем путешественни-
ки арендуют жилье на четверо 
суток. 

Гостиницы также подорожа-
ли, хотя и чуть меньше, чем 
частные квартиры. По данным 
Ostrovok.ru, средняя стоимость 
забронированной ночи в отелях 
на новогодние праздники вы-
росла за год на 12%. При этом 
число бронирований подскочи-
ло на 27% по сравнению с тем 
же периодом прошлого года. За-
метнее всего из популярных 

направлений выросли цены 
в Архызе (на 25%, до 9,3 тыс. 
руб.), Ярославле (на 23%, до 
4,3 тыс. руб.) и Сочи (на 22%, до 
4,6 тыс. руб.). 

На данный момент из попу-
лярных зимних направлений 
дешевле всего снять квартиру 
на родине Деда Мороза — в Воло-
годской области, рассказывает 
представитель «Авито Недви-
жимость». Жилье здесь стоит 
1,9 тыс. руб. за ночь. За возмож-
ность остановиться в квартире 
в Костромской области — на ро-
дине Снегурочки — сейчас нуж-
но заплатить около 2 тыс. руб. 
в сутки. Но на новогодние даты 

цены будут выше обычных 
в среднем на 30%, подчеркива-
ют эксперты. 

Самое дешевое загородное 
жилье в регионах, востребован-
ных на новогодних праздниках, 
сейчас в Крыму, Краснодарском 
и Ставропольском краях. Арен-
довать дом на юге России можно 
пока за 2,5—3,5 тыс. руб. в сутки 
(но к Новому году цены вырас-
тут). При этом за год цены на 
дома в среднем по популярным 
регионам не изменились. Одна-
ко динамика разная — к приме-
ру, в Подмосковье дома подеше-
вели на 16%, в Ленинградской 
области и на Ставрополье, нао-
борот, подорожали на 20%, в Ка-
релии цены выросли на 18%. 

Количество бронирований 
жилья за границей в этом году 
по сравнению с прошлым вы-
росло на 11%. По популярности 
лидирует не столь далекая Бела-
русь. Там проживание в среднем 
обойдется в 7,7 тыс. руб. за ночь, 
почти как в далеком 
Таиланде (7,9 тыс. руб. 
за ночь). 

Айсель Герейханова, Пекин

П
резидент РФ Влади-
мир Путин приле-
тел в Пекин с двух-
дневным визитом. 
Программа у рос-
сийского лидера 
насыщенная — уча-
стие в международ-
ном форуме «Один 

пояс — один путь», масштабные 
переговоры с председателем 
КНР Си Цзиньпином и другими 
лидерами иностранных госу-
дарств. В первый же день визи-
та Путин и Си Цзиньпин успели 
вечером неформально пооб-
щаться на церемонии встречи 
гостей форума. А сюрпризом 
для всех — для журналистов 
точно — стала встреча прези-
дента РФ с премьер-министром 
Венгрии Виктором Орбаном.

Самолет главы государства 
приземлился в   пекинском 
аэропорту Шоуду. К прибытию 
российского лидера расстели-
ли красную дорожку и по обе-

им сторонам от нее выстроился 
почетный караул. В Пекине 
Владимир Путин остановился 
в государственной резиденции, 
дворце Дяоюйтай. Здесь же 
у него начались первые встре-
чи с международными лидера-
ми. Дворцу более 800 лет и свое 
название он получил в честь 
знаменитой императорской 
рыбалки. В эпоху правления 
династии Цзинь император 
Чжанцзун построил здесь плат-
форму для ловли рыбы — по-ки-
тайски «дяоюйтай», и с тех пор 
резиденцию стали так назы-
вать. А уже император дина-
стии Цин Цяньлун, который 
впечатлился местной приро-

дой, сделал «Дяоюйтай» своей 
резиденцией. В середине про-
шлого века на ее территории 
построили 19 особняков, пред-
назначенных для высокопо-
ставленных иностранных го-
стей. Атмосфера резиденции 
действительно, скорее, навева-
ет мысли о рыбалке, чем о рабо-
те: ее окружают красивейшие 
парки и пруды.

Но график у главы государ-
ства к этому не располагал: Пу-
тин провел марафон двусто-
ронних встреч. И первая из 
них — переговоры с президен-
том Вьетнама Во Ван Тхыонгом. 
В  начале разговора Путин 
заявил, что отношения двух 

стран развиваются в традици-
онно дружеском ключе. Говоря 
об экономическом сотрудниче-
стве, президент РФ подчеркнул, 
что в прошлом году наблюдался 
спад торгово-экономического 
взаимодействия России и Вьет-
нама, но уже за первые 6 меся-
цев 2023 года товарооборот вы-
рос более чем на 6%. В свою 
очередь Во Ван Тхыонг заметил, 
что Вьетнам считает РФ своим 
приоритетным партнером. «Мы 
последовательно придаем важ-
ное значение отношениям все-
объемлющего стратегического 
партнерства с Россией и тем 
близким и тесным связям, кото-
рые существуют между нашими 
странами уже много лет», — ска-
зал он. Кроме того, президент 
Вьетнама выразил восхищение 
российской природой. «В серд-
це многих вьетнамцев и в моем 
сердце всегда хранится образ 
красивого пейзажа России, об-
раз о русском характере, образ 
о добрых русских людях. Все 
это мы получали и почувство-

вали, когда мы посещали и учи-
лись в России», — сказал он. 
В заключении президент Вьет-
нама пригласил Путина посе-
тить с визитом его страну и ска-
зал, что «это будет радостью 
для вьетнамского народа».

Дальше по плану у россий-
ского лидера должны были 
пройти переговоры с   пре-
мьер-министром Таиланда, но 
неожиданно в резиденцию при-
ехал премьер Венгрии Виктор 
Орбан. В последний раз лидеры 
встречались в Москве еще до 
спецоперации. Путин в ходе 
разговора сразу отметил, что 
позиции России и Венгрии да-
леко не всегда совпадают, 
но чрезвычайно важно иметь 
возможность обменяться мне-
ниями с одной из стран Евросо-
юза, причем не только по дву-
сторонним отноше-
ниям, но и по ситуа-
ции в мире, в Европе. 
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Во время церемонии фотографиро-
вания Владимир Путин успел пооб-
щаться с Си Цзиньпином. 
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РЕШЕНИЕ В России будут 
платить за снижение 
потребления энергии

Ток наплакал

Сергей Тихонов

В России разработан механизм регулирования спроса 
на электроэнергию. Присоединившиеся к его работе 
компании и граждане в пиковые часы спроса должны 
будут снижать энергопотребление, за что им будет 
выплачиваться вознаграждение. Соответствующие из-
менения в Федеральный закон «Об электроэнергети-
ке» сейчас рассматриваются в Госдуме. В минэнерго 
рассчитывают, что уже в следующем году механизм 
полноценно заработает. 

Организовывать работу механизма на рынке и вза-
имодействие потребителей и поставщиков энергии бу-
дут компании-агрегаторы. Как пояснили «РГ» 
в минэнерго, суть управления спросом на электро-
энергию — в добровольном изменении потребления ко-
нечными потребителями относительно их обычного 
графика нагрузки в целях снижения задействования 
пиковой генерации в энергосистеме.

Проще говоря, меньше спрос — ниже цена, причем 
для всех потребителей, а не только для участвующих 
в работе механизма. Последние за свое участие еще смо-
гут получить преференции. Как уточнили в минэнерго, 
это могут быть как определенные денежные выплаты 
в рамках заключаемых договоров, так и оптимизация 
собственных затрат на электроэнергию за счет смеще-
ния графика своего потребления. То есть переносить 
максимальную нагрузку на сеть на периоды более низ-
ких цен. Небольшие и средние производства 
могут временно останавливать или снижать 
интенсивность работы. 

РАКУРС Для быстрого 
выхода на работу 
после декрета женщинам 
потребовались няни

На хорошее 
вместо

Марина Гусенко 

Законопроект о сохранении пособия мамам, находя-
щимся в отпуске по уходу за ребенком до 1,5 лет, если 
они решат выйти на работу на полный день, еще не 
принят, а только внесен в Госдуму, а в стране уже начал 
расти спрос на нянь. В августе этого года он увеличил-
ся на треть (+33%) по сравнению с августом прошлого 
года, рассказали «РГ» представители рынка труда 
и эксперты. 

В третьем квартале 2023 года потребность в нянях 
выросла в 1,4 раза по сравнению с аналогичным перио-
дом 2022-го, говорит управляющий директор «Авито 
Работа» и «Авито Услуги» Артем Кумпель. Представите-
ли портала Hh.ru также отмечают рост вакансий для 
нянь. Только в Москве за январь — сентябрь этого года их 
было опубликовано 2675, что на 40% больше, чем годом 
ранее (1914). В регионах на Hh.ru за этот же 
 период было опубликовано 2598 вакансий — 
на 15% больше, чем годом раньше (2253).

ГЕОПОЛИТИКА Россия 
отзывает ратификацию 
договора о запрете 
ядерных испытаний

Звонок
для Запада

Татьяна Замахина

Госдума одобрила в первом чтении законопроект об от-
зыве ратификации Договора о всеобъемлющем запре-
щении ядерных испытаний. Как выяснилось в ходе за-
седания, американская сторона перед «пленаркой» по-
пыталась убедить депутатов не голосовать «за». Зако-
нодатели удивились, что американцы «опомнились» 
спустя 23 года — обращение не остановило голосование.

Дератифицировать договор предложил президент 
Владимир Путин на заседании дискуссионного клуба 
«Валдай», которое прошло 5 октября. Ведь США подпи-
сали, но так и не ратифицировали этот документ. Пре-
зидент тогда не исключил, что Россия может поступить 
зеркально. Путин при этом обратил внимание, что в на-
стоящий момент закончена работа над современными 
видами стратегического оружия. Инициативу широко 
поддержали в парламенте: среди авторов законопроек-
та — председатель Госдумы Вячеслав Володин, лидеры 
всех фракций и практически все депутаты. «Между Рос-
сией и США сложился дисбаланс относительно объема 
обязательств по договору, что в текущей международ-
ной обстановке недопустимо», — отмечается в докумен-
те. Решение принимается в интересах обеспечения без-
опасности страны, ведь пришло время устано-
вить стратегический паритет, заявил Вячеслав 
Володин.

2

4

9

*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 18.10.23

Австралийский доллар 61,8633
Азербайджанский манат  57,2622
Армянский драм**  24,2377
Белорусский рубль  29,5534
Болгарский лев  52,4492

Бразильский реал  19,2326
Венгерский форинт**  26,5929
Вон Республики Корея***  71,9162
Вьетнамский донг****  40,4042
Гонконгский доллар  12,4658

Грузинский лари  36,0847
Датская крона  13,7525
Дирхам ОАЭ  26,5031
Доллар США  97,3458
Евро 102,7527

Египетский фунт*  31,5104
Индийская рупия* 11,6924
Индонезийская рупия**** 61,9682
Казахстанский тенге**  20,4233
Канадский доллар  71,4779

Катарский риал  26,7434
Киргизский сом*  10,8985
Китайский юань  13,2855
Молдавский лей*  53,8229
Новозеландский доллар  57,5022

Новый туркменский манат  27,8131
Норвежская крона*  88,9425
Польский злотый  23,2568
Румынский лей  20,6798
СДР  127,5551

Сербский динар**  87,6571
Сингапурский доллар  71,1280
Таджикский сомони* 88,7892
Таиландский бат*  26,7534
Турецкая лира* 34,9392

Узбекский сум****  79,7848
Украинская гривна*  26,6685
Фунт стерлингов  118,6548
Чешская крона*  41,5759
Шведская крона*  89,1184

Швейцарский франк  107,8385
Южноафриканский рэнд*  51,8009
Японская иена** 65,0925
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФИНАНСЫ Расходы 
на соцподдержку в 2024 
году вырастут 
на 114 млрд рублей

Ставка 
на семью

Ирина Жандарова

В 2024 году финансирование из федерального бюдже-
та на меры социальной поддержки увеличится на 114 
млрд рублей, до 3,2 трлн рублей, сообщил министр 
труда и социальной защиты РФ Антон Котяков в ходе 
совместного заседания комитета по бюджету и нало-
гам и комитета по труду, социальной политике и делам 
ветеранов Госдумы.

В представляемом на рассмотрение проекте бюд-
жета все социальные обязательства предусмотрены в 
полном объеме, сообщил министр. Все намеченные в 
последние годы мероприятия реализуются в полном 
объеме.

Ключевой приоритет — это поддержка семей с 
детьми. С 1 февраля материнский капитал будет 
проиндексирован по уровню фактической инфляции. 
Увеличение предусмотрено на 7,5%. 

«Мы рассчитываем, что средствами материнского 
капитала воспользуется более 1 млн граждан и на это 
сегодня в бюджете предусмотрено более 495 млрд руб-
лей», — сообщил Котяков.

В 2024 году на выплату единого пособия будет 
направлено более 1,3 трлн рублей из федерального 
бюджета и еще порядка 300 млрд рублей из региональ-
ных бюджетов. «Это позволит обеспечить выплаты для 
более чем 10 млн детей и беременных женщин», — со-
общил министр. Котяков отметил, что финансирова-
ние в 2024 году на эти цели увеличится почти на 1 млрд 
рублей. 

Социальный контракт в 2024 году смогут заклю-
чить более 196 тыс. человек. С учетом членов семей 
общий охват составит около 600 тыс. человек. В 2024 
году на финансирование соцконтрактов предусмотре-
но почти 31,6 млрд рублей. Соцконтракт предусмот-
рен для людей в трудной жизненной ситуации, при по-
иске работы, открытии своего дела или развитии лич-
ного подсобного хозяйства. 

В то же время расходы на выплату пособия безра-
ботным сократились на 17 млрд рублей. В ряде сегмен-
тов экономики сформировался достаточно высокий 
спрос на работников, что снижает объем поддержки 
этой категории граждан.   

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
одобрила поправки 
в закон о выборах 
президента

Донастройка 
системы

Татьяна Замахина

Госдума одобрила в первом чтении законопроект об 
уточнении положений закона о выборах главы госу-
дарства. Изменения точечные и направлены на уста-
новление единого порядка для избирательных кампа-
ний разных уровней.

Документ внесла группа депутатов и сенаторов во 
главе с председателями комитетов по законодатель-
ству Госдумы и Совета Федерации Павлом Крашенин-
никовым и Андреем Клишасом.

Глава профильного думского комитета объяснил, 
что уточнения связаны с предстоящими в марте 2024 
года выборами президента. Их дату назначит Совфед 
в декабре (не ранее чем за 100 дней и не позднее чем за 
90 дней до дня голосования). Соответственно, законо-
проект, синхронизирующий законодательство о выбо-
рах разных уровней, должен вступить в силу до старта 
президентской кампании. 

Как отметил Крашенинников, радикальных изме-
нений не предполагается. Нормы, которые вносятся в 
закон о президент-
ских выборах, по-
вторяют ранее вне-
сенные поправки в 
законы о гаранти-
ях избирательных 
прав и о выборах 
депутатов Госдумы. 
Цель, по его словам, 
— установить еди-
ный подход к выбо-
рам всех уровней власти, то есть документ является то-
чечной донастройкой избирательной системы.

Согласно инициативе, при проведении предвыбор-
ной агитации в ходе президентской кампании не до-
пускается использование сайтов, доступ к которым 
ограничен Роскомнадзором. Также прописывается, 
что разрешение проводить фото- и видеосъемку на 
участках есть только у лиц, имеющих на это законное 
право (это аккредитованные в установленном порядке 
представители СМИ и наблюдатели). При этом съемка 
не должна нарушать тайну голосования и конфиденци-
альность персональных данных. 

Расширяются права наблюдателей — они получают 
доступ для ознакомления в том числе с электронным 
списком избирателей. Еще одна норма, которая теперь 
появится в законе о президентских выборах, — в случае 
появления судимости у зарегистрированного кандида-
та он обязан представить в избирком сведения о тако-
вой в письменной форме.

При этом уточняется, что членами избиркомов с 
правом совещательного голоса не могут быть лица, 
подвергнутые административному наказанию, — до 
окончания срока такого наказания. Также предлага-
ется установить предельную стоимость изготовления 
агитационных материалов в размере 2% от прожи-
точного минимума на душу населения в России на еди-
ницу продукции (сейчас 100 рублей). 

А еще законопроектом регулируются вопросы 
оплаты труда членов избиркомов, закрепляется воз-
можность софинансирования проведения выборов из 
бюджета региона или местного бюджета, рассказал 
Крашенинников.

Кроме того, уточняется, что на заседания избира-
тельных комиссий могут быть аккредитованы толь-
ко представители СМИ, работающие в редакциях на 
основании трудового договора. «Сейчас каждый бло-
гер мнит себя публицистом и, потрясая телефоном, но-
ровит расположиться на избирательном участке. Но к 
закону о прессе может прибегать лишь тот, кто направ-
лен на освещение голосования по заданию редакции и 
обладает, соответственно, не только правами, но и обя-
занностями», — прокомментировал «РГ» депутат ГД 
Алексей Журавлев.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин поручил развивать в стране гибкую систему
переподготовки кадров

Профессия требуется
Дмитрий Гончарук

С
тоит изменить подходы, 
по которым ведется при-
ем в российские вузы 

и колледжи, чтобы исходить из 
потребностей работодателей, 
уверен Михаил Мишустин. Вче-
ра председатель правительства 
провел стратегическую сессию, 
темой стало образование для 
рынка труда.

По словам премьера, систе-
ма профессиональной подготов-
ки кадров стала особенно важ-
на после ухода с российского 
рынка иностранных компаний. 
Отечественные предприятия за-
нимают освободившиеся ниши 
и расширяют производство, мно-
гие уже организовали выпуск 
собственной продукции. 

Премьер напомнил о том, что 
президент поставил задачу укре-
пить технологический суверени-
тет и достичь опережающего ро-
ста обрабатывающих отраслей. 
Для того, чтобы ее выполнить, 
а также для структурной адап-
тации экономики, кабмин опре-
делил проекты по приоритет-
ным направлениям в авиацион-
ной, медицинской, химической 
и станко-инструментальной про-
мышленности, железнодорож-
ном, сельскохозяйственном ма-
шиностроении, радиоэлектро-
нике и энергетике, развитии бес-
пилотных авиационных систем.

«Важно продолжать созда-
ние прочной научной и техно-

логической базы, обеспечивать 
квалифицированными специа-
листами, учеными и мастерами 
наше производство. И вообще 
вся система профессиональной 
подготовки кадров должна быть 
сконцентрирована на выполне-
нии этой задачи», — указал Ми-
шустин.

Наибольший спрос на работ-
ников сложился в машинострое-
нии, в химическом секторе, 
в строительстве, на транспорте. 
«В ближайшие несколько лет он, 
конечно, будет также расти. Осо-
бенно будет расти в сфере науки, 
информационных технологий, 
поэтому системе образования 
нужны качественные измене-
ния, чтобы выпускники и вуза, 
и колледжа выходили на рынок 
труда в первую очередь с теми 
компетенциями, которые поз-
волят выполнять соответству-
ющие функции, быть востребо-
ванными, ну и конечно, конку-
рентоспособными», — убежден 
Мишустин.

Для этого запущен федераль-
ный проект «Профессионали-
тет». В его рамках создаются об-
разовательно-производствен-
ные кластеры, которые объеди-
няют колледжи и организации 
реального сектора экономики. 
Мишустин отметил, что проект 
реализуют в большинстве регио-
нов, он охватывает 900 колле-
джей. Уже к концу следующе-
го года они выпустят 150 тысяч 
квалифицированных специали-

стов среднего звена. Компании 
активно включились в работу 
«Профессионалитета»: создают 
образовательные программы, 
обновляют материально-техни-
ческую базу. Частные инвести-
ции достигли порядка 3,5 млрд 
рублей. 

На базе ведущих вузов при 
участии крупных промкомпа-
ний действуют 30 передовых 
инженерных школ по приори-
тетным направлениям, плани-
руется запустить еще 10. Цель 
таких школ — обеспечить квали-
фицированными кадрами высо-

котехнологичные и наукоемкие 
секторы, чтобы создавать соб-
ственные инновационные раз-
работки и продукты.

Глава кабмина обратил вни-
мание и на то, что президент по-
ручил ежегодно формировать 
пятилетний прогноз потребно-
стей в кадрах в разрезе конкрет-
ных регионов, отраслей и про-
фессий. «Это будут сотрудни-
ки, благодаря которым продол-
жится качественная реализация 
наших национальных проек-
тов и других очень важных про-
грамм, — продолжил он. — Учи-

тывая тенденции технологиче-
ского и индустриального раз-
вития, очень важно еще пони-
мать, сколько таких специали-
стов понадобится экономике... 
Для этого надо изменить под-
ходы к определению в том чис-
ле контрольных цифр приема 
в наши колледжи и вузы, исходя 
из запросов компаний».

По его словам, высшие и сред-
ние образовательные учрежде-
ния будут активнее ориентиро-
вать на успешное трудоустрой-
ство выпускников. Для этого 
нужно установить специальные 
ключевые показатели эффек-
тивности и составлять рейтинги 
учебных заведений. «Поскольку 
многим организациям компе-
тентные работники требуются 
уже сейчас, необходимо создать 
гибкую систему профессиональ-
ной переподготовки и получе-
ния дополнительных навыков 
для всех граждан, чтобы у них 
было больше возможностей при 
трудоустройстве», — отметил 
премьер. Он добавил, что лично 
встречал молодых людей, кото-
рые, работая на производствах 
или в технологических секто-
рах, проходили переподготовку. 
«Эта «настройка» привела их на 
очень важные направления ра-
боты, многие переквалифици-
ровались из совсем других спе-
циальностей. Эта система рабо-
тает, я вижу это, когда мы ездим 
по стране», — пояснил Михаил 
Мишустин.  

Одним путем

«Несмотря на то что 
в сегодняшних геопо-
литических услови-

ях возможности для поддержа-
ния контактов и развития отно-
шений весьма ограничены, тем 
не менее не может не вызывать 
удовлетворения, что со многими 
странами Европы у нас отноше-
ния сохраняются и развивают-
ся», — сказал Путин и назвал од-
ной из таких стран Венгрию.

Орбан, в свою очередь, отме-
тил, что Венгрия никогда не хо-
тела противостоять России, но 
планировала расширять кон-
такты. Он заявил, что это их 
уже 13-я встреча. «Были слож-
ные встречи, но такой слож-
ной, как эта, еще не было. В та-
кой тяжелой ситуации мы еще 
никогда не находились», — оце-
нил Орбан. По словам премьера 
Венгрии, отношения двух стран 
многое претерпели из-за спец-
операции на Украине и санкций. 
«Это глубоко поразило ткань 
того, что мы с вами совместно 
построили», — образно выска-
зался он. Орбан заявил, что вен-
герская сторона прилагает мак-
симальные усилия, чтобы спа-
сти все, что можно спасти в дву-
сторонних контактах. «То есть 
мы заинтересованы в том, что-
бы поддержать это сотрудниче-
ство не только на уровне обще-
ния, но и на уровне экономики, 
пока это возможно», — сказал он. 
Отдельно Орбан поблагодарил 
«Росатом» и «Газпром» за рабо-
ту с венгерской стороной — за ис-
полнение обязательств и заклю-
ченные соглашения.

Российский лидер заявил, что 
стоит подумать над тем, как до-
биться дальнейшего роста то-
варооборота. «В прошлом году 

у нас был значительный рост 
торгово-экономического взаи-
модействия, свыше 80%. К со-
жалению, за этот год мы наблю-
даем — за первые семь месяцев — 
падение, минус 35%. Это не оты-
грывает 80% с лишним роста 
прошлого года, слава богу, но 
все-таки есть основания поду-
мать над тем, что нужно сделать 
дополнительно для того, чтобы 
повлиять на этот процесс в по-
зитивном плане», — сказал глава 
Российского государства. Путин 
подчеркнул, что Москва и Буда-
пешт несколько последних де-
сятилетий выстраивают отно-
шения с учетом интересов друг 
друга и с опорой на позитивное 
наследие.

После разговора с Орбаном 
состоялась и запланированная 
встреча с премьер-министром 
Таиланда Сеттхой Тхависином. 
Путин пообещал развивать от-
ношения России с Таиландом 
как можно более интенсивно. 
Отдельно российский лидер от-
метил, что турпоток россиян 
в Таиланд увеличивается. По его 
словам, почти миллион граждан 
РФ посетили эту страну за ян-
варь — сентябрь этого года. 

На встрече с монгольским 
коллегой Ухнагийин Хурэлсу-
хом Владимир Путин обсудил, 

в частности, проект создания га-
зопровода из РФ в Китай через 
Монголию. По словам Путина, 
«все согласны с этим проектом, 
все стороны хотят участвовать» 
в его реализации. «Думаю, что 
мы будем двигаться в хорошем 
темпе», — добавил он.

На встрече с президентом 
Лаоса Тхонглуном Сисулитом 
Владимир Путин отметил, что 
у стран хорошие перспективы 
для экономического сотрудни-
чества и увеличения объемов 
взаимной торговли. «В целом по-
литический уровень очень хоро-
ший, — оценил российский ли-
дер. — Нам нужно, конечно, на-
полнять его экономическим со-
держанием».

Марафон двусторонок за-
вершился встречей с и.о. пре-
мьер-министра Пакистана Ан-
варом-уль-Хак Какаром. Россия 
готова выполнять свои обяза-
тельства по поставкам зерна за 
рубеж, в том числе в Пакистан, 
заверил Путин. В этом году, по 
его словам, в РФ ожидается хо-
роший урожай зерновых. «Уже 
сейчас ясно, что это будет где-то 
137—138 млн тонн. То есть экс-
портный потенциал будет со-
лидным, практически как в про-
шлом году — где-то под 50—60 млн 
тонн», — заявил президент РФ.

Уже вечером Путин прибыл 
на церемонию официальной 
встречи глав делегаций — участ-
ников форума «Один пояс — один 
путь», которая проходила в Доме 
народных собраний. Во время 
церемонии фотографирования 
российский лидер успел пооб-
щаться с Си Цзиньпином и его 
супругой Пэн Лиюань.

Второй день визита Владими-
ра Путина в Пекин пройдет под 
знаком российско-китайских от-
ношений, отметил пресс-секре-
тарь президента Дмитрий Пес-
ков. Владимир Путин — главный 
гость международного форума 
«Один пояс — один путь» и вы-
ступит вторым после председа-
теля КНР Си Цзиньпина. После 
этого российский и китайский 
лидеры проведут полноформат-
ные переговоры. Причем, как 
анонсировали в Кремле, помимо 
разговора с участием делегаций, 
а потом в узком составе, ожида-
ется длительное общение Пути-
на и Си в формате с глазу на глаз. 

Это будет уже вторая встреча 
двух лидеров в 2023 году, в пер-
вый раз они проводили пере-
говоры в Москве в конце марта 
во время официального визита 
председателя КНР в Россию. Го-
воря о том, как китайская сторо-
на принимает главу Российского 
государства, Песков в разгово-
ре с «Российской газетой» отме-
тил, что все происходит на очень 
высоком уровне. «Подчеркну-
тая доброжелательность, госте-
приимство традиционное ки-
тайское, но главное — конструк-
тивный подход к предстоящим 
переговорам», — сказал он. Как 
сообщили в Кремле, ожидается, 
что помимо экономических во-
просов и двусторонних отноше-
ний  Путин и Си Цзиньпин сверят 
часы и по международной по-
вестке, региональным конфлик-
там — обсудят ситуацию на Укра-
ине и на Ближнем Востоке.  

Владимир Путин прибыл 
на церемонию официальной встречи 
в Дом народных собраний КНР.

Михаил Мишустин рассказал, что наибольший спрос на работников сложился 
в машиностроении, в химическом секторе, в строительстве и на транспорте.

А К Ц Е Н Т

Ожидается, что помимо экономических 
вопросов и двусторонних отношений 
Владимир Путин и Си Цзиньпин сверят 
часы и по международной повестке

Цель — установить 
единый подход 
к выборам всех 
уровней власти

ЗВОНОК 
ДЛЯ ЗАПАДА

По словам спикера 
Госдумы, США в лице 
своего представителя 

при ООН обратились к депу-
татам Госдумы с просьбой не 
принимать закон. «Вдумайтесь, 
23 года они не ратифицирова-
ли этот документ, а вчера про-
снулись и вспомнили о депута-
тах Госдумы. Им надо уходить 
в отставку с такой ответствен-
ностью», — иронично заметил 
Володин. Он назвал это про-
явлением цинизма, двойных 
стандартов и объявил решение 
о дератификации «звоночком» 
для Запада. «А затем колокол 
по ним будет звонить. Поэтому 
надо, чтобы как можно быстрее 
они осознали свою ответствен-
ность», — предупредил Володин. 
По его словам, единодушное 
голосование Госдумы — своего 
рода ответ на «хамское отно-
шение США к своим обязанно-
стям по поддержанию глобаль-
ной безопасности». После го-
лосования спикер обратился к 
чиновникам госдепа: «Пускай 
посмотрят результаты этого го-
лосования. За — 412, против нет, 
воздержавшихся нет».

Депутаты, впрочем, обрати-
ли внимание, что Россия не вы-
ходит из указанного договора, 
решение представляет собой 
именно политический сигнал 
Западу. Кстати, пресс-секре-
тарь президента Дмитрий Пес-
ков ранее заявлял, что отзыв 
России ратификации не озна-
чает планы Москвы провести 
ядерные испытания.

Председатель Комитета 
Госдумы по безопасности и 
противодействию коррупции 
Василий Пискарев объяснил, 
почему нужно установление 
приоритета. Он напомнил, что 
российская сторона в свое вре-
мя дала возможность запад-
ным специалистам проводить 
мониторинг на своих ядерных 
объектах. «При этом мы не мо-
жем сделать то же самое в Аме-
рике. Нам нужен ядерный щит, 
который бы обеспечил вну-
треннюю безопасность. Сего-
дня обеспечить безопасность 
государства и граждан — это за-
дача номер один», — пояснил 
глава комитета.

Еще один народный из-
бранник Сергей Алтухов на-
помнил в комментарии «РГ», 
что на определенном этапе до-
говор сыграл важную роль в 
ядерном сдерживании евро-
пейских и ближневосточных 
стран. «Тем не менее он так 
и не вступил в силу — Индия, 
КНДР и Пакистан его не подпи-
сали, а Египет, Израиль, Иран, 
Китай, США подписали, но не 
ратифицировали, — объяснил 
он. — А без подписания и рати-
фикации его всеми странами, 
обладающими ядерным по-
тенциалом, договор фактиче-
ски не работает. Единственное 
ограничение — это принятые 
странами, в том числе Росси-
ей, односторонние моратории 
на ядерные испытания». Та-
ким образом, сложился поли-
тический дисбаланс — в пер-
вую очередь, между Россией и 
США — относительно объема 
обязательств по договору. «Мы 
все понимаем, что в текущих 
международных реалиях это 
недопустимо», — отметил по-
литик. То есть сейчас идет речь 
о возвращении «статуса-кво» — 
наша страна получает возмож-
ность исследовать и тестиро-
вать потенциал атомной энер-
гии. «Уже сам этот факт будет 
сдерживающей силой для на-
ших оппонентов», — уверен Ал-
тухов.

Дополнительные аргумен-
ты представил руководитель 
Комитета ГД по обороне Ан-
дрей Картаполов, который счи-
тает, что в отношениях с Запа-
дом наступает новый период. 
«В 90-е годы компьютерная си-
стема контроля ядерных бое-
припасов у американцев была 
более продвинутая, чем наша. 
Это послужило причиной для 
того, чтобы они не ратифици-
ровали договор, — пояснил де-
путат. — Мы давно догнали, а 
по ряду направлений серьез-
но перегнали США». Своим 
решением по поводу догово-
ра российские власти, по его 
словам, побуждают Соединен-
ные Штаты ответственно отно-
ситься к своим обязанностям 
как к участникам договорно-
го процесса. «При этом готов-
ность наших Вооруженных сил 
к защите нашей Родины нико-
им образом от этого не постра-
дает», — отметил парламента-
рий.  
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Сегодня 
обеспечить 
безопасность 
государства 
и граждан — 
это задача номер 
один

Между тем

Владимир Путин считает Джо Байдена одним из наиболее опытных поли-

тиков в мире, но стремление кого-то подавлять означает, что амери-

канской элите во главе с президентом США «есть еще чему учиться». Об 

этом президент РФ заявил в эфире телеканала «Россия 24». Журналист 

Павел Зарубин попросил президента РФ прокомментировать заявление 

Джо Байдена, который хочет его «подавить». «У нас в России есть извест-

ная поговорочка — век живи, век учись, — сказал Путин. — Надо научиться 

уважать других, и тогда никого не надо будет подавлять. А вот стремление 

все время по какому-то поводу и вообще без повода подавлять и ведет 

к проблемам». Президент РФ пояснил, что уважение проявляется в учете 

интересов других стран и народов, умении искать компромиссы, а не 

в протокольных улыбках и хлопании всех по плечу. «Подавить интересы 

России невозможно, их придется учитывать», — заявил Путин.

Подготовила Екатерина Котова
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ТЕХНОЛОГИИ

РОБОТЫ СТРЕЛЯЮТ И ЭВАКУИРУЮТ 

Иван Петров

В 
России впервые показа-
ли боевых роботов, актив-
но применяющихся в зоне 

специальной военной опера-
ции. Наземные роботизирован-
ные платформы БР-2 с подвиж-
ной пулеметной установкой и 
«Минер БР-1» для дистанци-
онного минирования впервые 
представили на международ-
ной выставке «Интерполитех» в 
Москве. Об этом ТАСС сообщи-
ли в научно-производственном 
объединении «Грань». 

На выставке также впервые 
показали робототехнический 
комплекс БРГ-1, предназначен-
ный для эвакуации раненых и 
доставки грузов. «Все три ро-
бототехнических комплекса 
демонстрируются впервые. Из-
делия успешно применяются в 
зоне специальной военной опе-
рации, отзывы положительные. 
В общей сложности в зоне СВО 
применяют порядка 60 наших 
боевых роботов. Платформы 
управляются с джойстика. Рос-
сийские военнослужащие очень 
быстро овладевают управлени-
ем», — заявили в НПО «Грань». 
Роботизированная платформа 
БР-2 используется штурмовыми 
отрядами Вооруженных сил РФ. 

Для дистанционного миниро-
вания территорий российские 
войска применяют комплекс 
«Минер БР-1». 

Кроме того, в НПО «Грань» 
рассказали, что разработали 
турель «Черная вдова», обору-
дованную системой машинного 
зрения для распознавания жи-
вой силы и техники противника. 
«Ей можно управлять удаленно 
на расстоянии 1,5 км от опера-
тора. Турель оборудована систе-
мой машинного зрения, способ-
ной в любое время суток распо-
знавать живую силу и технику 
противника. Без потери устой-
чивости изделие весит поряд-
ка 15 кг и является мобильным. 
Один человек может ее сложить 
и передислоцироваться из од-
ной точки в другую без задей-
ствования техники», — сообщи-
ли разработчики.

«Черную вдову» можно уста-
новить рядом с окопом и вести 
бой в полной безопасности. Ту-
рель планируется применять 
вместе с пулеметом Калашни-
кова. Установка будет исполь-
зоваться в зоне СВО. «Турель 
успешно испытывалась на по-
лигонах, в ближайшее вре-
мя предстоит поездка в зону 
СВО. Изделие довольно просто 
управляется, с одного джой-
стика», — уточнил собеседник 
ТАСС.

Международная выстав-
ка «Интерполитех» проходит 
с 17 по 19 октября в Москве. В 
этом году разработчики пред-
ставили много оружейных и 
технических новинок, которые 
либо уже задействованы на-
шими силовиками в зоне СВО, 
либо вскоре будут туда направ-
лены.  

АРСЕНАЛ

СОЛНЕЧНЫЙ УДАР С КОЛЕС

Сергей Птичкин

М
инобороны показало 
боевую работу в зоне 
СВО расчета одного из 

огнеметных подразделений ра-
диационной, химической и био-
логической защиты (РХБЗ) Цен-
трального военного округа. Тя-
желая огнеметная система ТОС-
2 «Тосочка» поразила скопле-
ние пехоты ВСУ в укрепрайоне. 

В сообщении на официаль-
ном сайте военного ведомства 
приводятся подробности этой 
поистине огневой работы. По-
лучив команду об обнаруже-
нии цели и ее координаты, эки-
паж «Тосочки» выдвинулся на 
позицию, где произошло опе-
ративное развертывание в бое-
вое положение. Привязавшись 
к местности, военнослужащие 
осуществили пуск термобари-
ческих снарядов повышенной 
дальности. 

Скопление пехоты против-
ника, сконцентрированное в 
укрепленном районе, было уни-
чтожено. Шансов выжить при 
таком ударе не было.

Успешное поражение цели 
зафиксировали операторы бес-
пилотного летательного аппа-
рата, ведущего объективный 
контроль огневого поражения в 
полосе действия войск.

На вооружении Российской 
армии находятся три типа тяже-
лых огнеметных систем — ТОС-1 
«Буратино», ТОС-1А «Солнце-
пек» и самая новая ТОС-2 «То-
сочка». 

Они традиционно входят в 
состав войск РХБЗ и предна-
значены для огневой поддерж-
ки пехоты, танков, поражения 
открытых и закрытых огневых 
позиций, а также для вывода из 
строя легкобронированной тех-
ники и транспортных средств 
противника. 

Как ни странно, аналогов 
этим системам в мире нет до 
сих пор. А первая из них — «Бу-
ратино», разрабатывалась еще 
в СССР с 1971 по 1979 год в Ом-
ске, в КБ транспортного маши-
ностроения. В 1980 году ТОС-1 
успешно прошла госиспытания, 
была рекомендована для при-
нятия на вооружение. Практи-
чески сразу тяжелые огнеметы 
отправили в Афганистан, где в 

то время Советская армия, как 
тогда говорилось, выполняла 
свой интернациональный долг. 
Эффект их применения был для 
душманов ошеломляющим.

И ТОС-1, и ТОС-1А построе-
ны на гусеничной танковой 
базе. «Буратино» имеет пуско-
вую установку с пакетом из 30 
направляющих труб.  В ТОС-1А 
« С о л н ц е п е к »  к о л и ч е с т в о 
направляющих было уменьше-
но с 30 до 24. Зато значительно 
усилилась броневая защита. 

ТОС-2 «Тосочка» — это глу-
боко модернизированный 
«Солнцепек», установленный 
на шасси высокопроходимо-
го бронированного автомоби-
ля «Урал». Колесная база поз-

волила значительно повысить 
подвижность огнеметной си-
стемы, что в условиях боевых 
действий чрезвычайно важно. 
Особенно с учетом того, что 
стрельба из тяжелых огнемет-
ных систем ведется фактически 
в упор, с расстояния в несколь-
ко километров. 

Поэтому подвижность и мас-
кировка для этих систем играют 
жизненно важное значение.

У ТОС-2 18 направляющих 
труб. Масса «Тосочки» — два-
дцать тонн, а у «Солнцепека» 
более сорока тонн. «Тосочка» 
имеет радиоэлектронную за-
щиту от высокоточного ору-
жия. Система управления огнем 
ТОС-2 полностью автомати-
зирована, точность и кучность 
стрельбы повышены. 

В новой огнеметной системе 
применяются и новые боепри-
пасы повышенного могущества. 
Дальность полета ракет «Бура-
тино» не превышала четырех с 
половиной километров, «Солн-
цепека» — шести, а вот «Тосоч-
ка» посылает их на дальность в 
десять километров, по некото-

рым сообщениям и на все пят-
надцать. Это принципиально 
важно, так как увеличение по-
рохового заряда ракет ведет и 
к уменьшению боевой части. 
Однако нашим конструкторам, 
по всей видимости, удалось до-
работать и двигательные поро-
ховые смеси, и состав боевой 
части.

Если «Солнцепек» своими 
24 ракетами выжигал площадь 
в 4 гектара, то 18 ракет «Тосоч-
ки» уничтожают все на площа-
ди в 6 гектаров.

Тяжелые огнеметные систе-
мы используют термобариче-
ские боеприпасы. Принцип дей-
ствия их достаточно прост. В 
боевой части ракеты находят-

ся два отдельных вещества — го-
рючая смесь и запал. При попа-
дании в цель происходит рас-
пыление горючей смеси в виде 
аэрозольного облака. 

Смесь проникает букваль-
но во все щели. После подрыва 
возникает огромное огненное 
облако и мощный взрыв, созда-
ющий избыточное давление на 
большой площади. Иногда тер-
мобарические боеприпасы на-
зывают вакуумными. По той 
причине, что после подрыва в 
окружающей среде буквально 
за секунды выгорает весь кис-
лород.

Если противник каким-то об-
разом узнает, что на линию огня 
выдвигаются тяжелые огнемет-
ные системы, в его рядах начи-
нается паника. Оказаться в цен-
тре раскаленного «солнечно-
го» облака не хочется никому. И 
психологическое воздействие 
на врага «Буратин», «Солнце-
пеков» и «Тосочек» столь же ве-
лико, как их боевая мощь.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Этот снимок сделан на Купянском направлении спецоперации, где экипажи танков Т-80БВМ, по данным разведывательных беспилотников, уничтожают живую силу и технику противника.

«Тосочка» отличается высокой мобильностью, увеличенной дальностью стрельбы и могуществом своих ракет.

А К Ц Е Н Т

Восемнадцать термобарических ракет 
«Тосочки» уничтожают все на площади 
в шесть гектаров, а колесная база 
позволяет быстро сменить позицию

А К Ц Е Н Т

В зоне СВО применяют порядка 60 бое-
вых роботов. Платформы управляются 
с джойстика. Наши военнослужащие 
быстро овладевают их управлением

МИНОБОРОНЫ

БАТАРЕЯМ ДОБАВЯТ ОГНЯ 

Юрий Гаврилов

У
читывая потребно-
сти войск в различ-
ных видах боевой 
техники и вооруже-
ний, боеприпасов 
к  ним в  условиях 
проведения специ-
альной военной опе-
рации, Минобороны 

России упростило процедуру 
заключения контрактов на раз-
работку и производство изде-
лий военного назначения. 

Также сокращен объем их 
испытаний и снижены требо-
вания к выбору комплектую-
щих. Но данные правила дей-
ствуют при соблюдении одно-
го жесткого условия — сохране-
ния качества финальной про-
дукции. 

Об этом вчера на совещании 
в Национальном центре управ-
ления обороной РФ заявил гла-
ва ведомства генерал армии 
Сергей Шойгу. 

Вместе со своими воена-
чальниками и руководителя-
ми промышленности он решал, 
как с учетом дополнительных 
потребностей Вооруженных 
сил можно увеличить произ-
водство и ускорить поставки 
в войска ствольной артилле-

рии, реактивных систем залпо-
вого огня и высокоточных бое-
припасов. Разговор на совеща-
нии также шел о развитии это-
го сегмента российского ОПК. 

«В условиях специальной 
военной операции особенно 
важно быстро восполнять запа-
сы средств поражения. Реше-
ние данной задачи напрямую 
зависит от способности пред-
приятий нарастить выпуск 
ствольных артиллерийских си-
стем, реактивных систем зал-
пового огня, а также миними-
зировать сроки их поставки 
в войска», — подчеркнул Шойгу.

Он напомнил, что федераль-
ные органы исполнительной 
власти уже приняли меры по 
увеличению производства ар-
тиллерийских систем. А пра-
вительство РФ предоставило 
«оборонке» право использо-

вать все резервы, в том числе 
мобилизационные мощности. 

Особое внимание военных 
к данной проблематике понят-
но. Характер боевых действий 
в зоне СВО складывается так, 
что ведение контрбатарейной 
борьбы с противником, исполь-
зование РСЗО и высокоточных 
боеприпасов для уничтожения 
его важных объектов на перед-
нем крае и в ближайшем тылу 
превратились в альфу и омегу 
тактики наших подразделений. 

Особую ценность современ-
ной ствольной и реактивной 
артиллерии хорошо понимают 
и украинские генералы. Не слу-
чайно в их оружейных запро-
сах к Западу в первых строч-
ках всегда значатся, к примеру, 
американские РСЗО HIMARS 
и артиллерийские системы 
М777. 

Наши военные постоянно 
ведут за ними охоту. Получает-
ся неплохо. По данным Мино-
бороны России на вчерашний 
день, с начала спецоперации 
уничтожены 1163 реактивные 
системы залпового огня и бо-
лее 6800 орудий полевой ар-
тиллерии и минометов ВСУ. 
В их числе немало переданных 
Киеву западными странами. 

Из других новостей с фронта 
следует отметить очень боль-
шие потери противника в рай-
онах Орехово-Василевки и Ан-
дреевки на Донецком направ-
лении. За сутки ВСУ там не 
досчитались 485 солдат — они 
были убиты либо ранены. 

Кроме того, уничтожены 
три бронемашины, два автомо-
биля, гаубица «Мста-Б», ору-
дие Д-20 и РЛС контрбатарей-
ной борьбы AN/TPQ-36 произ-
водства США. Был ликвидиро-
ван полевой склад боеприпасов 
3-й штурмовой бригады ВСУ.

«На Южно-Донецком направ-
лении подразделения группи-
ровки войск «Восток» во взаи-
модействии с армейской авиа-
цией и артиллерией нанесли 
огневое поражение скоплени-
ям живой силы подразделений 
72-й механизированной брига-
ды ВСУ в районе города Угледар 

Донецкой Народной Республи-
ки», — доложили в Минобороны 
России.

В ведомстве добавили, что 
у Вербового на Запорожском 
направлении наши бойцы от-
разили четыре атаки укра-
инских 117-й механизирован-
ной и 82-й десантно-штурмо-
вой бригад.

До 270 человек противник 
не досчитался на Купянском 
направлении. Около 115 — на 
Краснолиманском. Еще 150 — 
на Южно-Донецком. 110 — на 
Запорожском и 45 — на Хер-
сонском. Таким образом, толь-
ко за сутки были убиты и ране-
ны 1175 украинских военных. 

Список подбитой техники 
тоже впечатляет. Это десятки 
боевых машин, включая поль-
ские самоходки Krab и амери-
канскую гаубицу M109 Paladin. 
На Запорожском направлении 
наши военные вывели из строя 
сразу семь танков ВСУ.

Расчеты ПВО сбили враже-
ский Ми-8. Также были перехва-
чены пять оперативно-тактиче-
ских ракет и четыре управляе-
мые бомбы GLSDB.

А К Ц Е Н Т

Сергей Шойгу подчеркнул,
что в условиях специальной военной 
операции особенно важно быстро 
восполнять запасы средств поражения

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

УКРАИНА ПЕРЕХОДИТ НА ТАКТИКУ ВНЕЗАПНОГО МИНИРОВАНИЯ

Алексей Леонков,
военный эксперт,
редактор журнала 
«Арсенал Отечества»: 
 — Украинская армия пытается ис-

пользовать тактику быстрого и 

внезапного минирования, чтобы 

сбить атакующий потенциал на-

ших войск. Все чаще с линии бое-

вого соприкосновения приходят 

новости о том, что боевики ВСУ 

пытаются ночью проводить мини-

рование местности на возможных 

направлениях наших атак. Причем 

делается это вручную. Соответ-

ственно, попытки эти выявляются, 

и по саперам наносится удар. 

Украинские подразделения пыта-

ются идти на хитрость и проводят 

попытки минирования местности 

во время санитарных пауз, когда с 

поля боя выносят тела погибших. 

Доходят уже совсем до запредель-

ных моментов. Они крепят на со-

бак взрывчатку и выпускают. 

Когда те приближаются к россий-

ским позициям, в действие приво-

дятся дистанционные взрыватели. 

Конечно, такие «хитрости» наши 

бойцы быстро разоблачают. Со-

бак, безусловно, жалко, однако 

приходится их уничтожать, чтобы 

не погибли наши бойцы.  

Здесь нужно отметить, что такая 

тактика в первую очередь говорит 

о том, что у ВСУ нет в необходи-

мых количествах современных 

средств дистанционного миниро-

вания, которые, как правило, при-

меняются при необходимости не-

заметного и быстрого минирова-

ния местности. С современными 

инженерными системами миниро-

вания у них плохо, от слова со-

всем. Была информация, что на 

отдельных участках линии боево-

го соприкосновения ВСУ приме-

няли западные системы дистанци-

онного минирования. Говорили 

также о применении немецких 

противотанковых мин, которые 

запускаются с систем залпового 

огня HIMARS. Однако в последнее 

время об этих минах не слышно. 

Поэтому, как правило, если ВСУ 

пытаются провести минирование 

местности, делается это вручную, 

с большими потерями среди уста-

новщиков минных полей.     

Хочу напомнить, что с самого на-

чала специальной военной опера-

ции выяснилось: при использова-

нии тактики минирования против-

ник имел тотальное преимуще-

ство. Это особенно проявилось в 

Луганской и Донецкой народных 

республиках. Если говорить фигу-

рально, то после начала СВО на 

территориях, занятых ВСУ, бук-

вально был заминирован каждый 

сантиметр. С этим в первую оче-

редь столкнулись подразделения 

народной милиции ЛНР и ДНР. Лю-

бые атаки как в лоб, так и фланго-

вые заканчивались тем, что штур-

мующие несли потери. Минирова-

ние это было хитрым и сложным. 

На начало СВО мин у ВСУ было 

огромное количество. Противопе-

хотные, противотанковые, извле-

каемые, неизвлекаемые, дистан-

ционно взрываемые. В основном 

ВСУ использовали мины, оставши-

еся им в наследство от СССР, одна-

ко применяли и западные образ-

цы, поставляемые странами НАТО. 

Апофеоз минной войны начался 

при освобождении городов и на-

селенных пунктов. Все дороги, по 

которым наступали наши войска, 

мало-мальски значимые объекты 

были заминированы. Здесь можно 

вспомнить освобождение Ма-

риуполя, по которому нельзя было 

просто так пройти, не нарвавшись 

на замаскированную мину. Такая 

же ситуация была в Волновахе, Се-

веродонецке, других городах. 

Украинские саперы вели сложное 

минирование, с кучей ловушек и 

сюрпризов. Минировались поля, 

по которым предполагалось на-

ступление наших подразделений, 

проселочные дороги, мосты. Мин 

было столько, что ВСУ не всегда 

знали, где они проводили миниро-

вание, и их подразделения часто 

заезжали на собственные минные 

поля и подрывались. Наши специ-

алисты все-таки смогли нейтрали-

зовать эту угрозу, однако достиг-

нуто это было с большим трудом. 

 Ситуация начала меняться с осе-

ни прошлого года, когда мы начали 

строить сплошную линию боевого 

соприкосновения, в которой мин-

ные поля являются необходимым 

атрибутом. Минирование велось 

как «дедовским» способом, вруч-

ную, так и с помощью дистанцион-

ных средств. Впервые в боевых 

действиях стали использовать си-

стему дистанционного минирова-

ния «Земледелие», под которую 

были разработаны противотан-

ковые и противопехотные неиз-

влекаемые мины. Устанавлива-

лись специальные системы, кото-

рые могли включать и выключать 

минные поля. 

Это положительным образом ска-

залось на нашей обороне, а для 

противника вот эти системы ди-

станционного минирования и мин-

ные поля оказались полной 

неожиданностью.

Нужно учитывать, что при перехо-

де ВСУ в оборону  в Запорожской 

и Херсонской областях, украинцы 

обязательно попытаются приме-

нить нашу тактику минирования 

больших площадей. Вместе с тем, 

сделать это современными мето-

дами у них не получится. С учетом 

того, что саперов у них сейчас 

сильный некомплект, можно пред-

положить, что нормальные карты 

таких полей составляться не будут 

и после освобождения террито-

рий на них нужно будет проводить 

сплошное разминирование.  

Подготовил Александр Степанов

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Российские саперы столкнулись на Украине с тотальным минированием городов, из которых отступали ВСУ. 

— Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2664318
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ЖИЛЬЕ Застройщиков 
могут обязать выполнять 
рекламные обещания

Как на картинке

Марина Трубилина

Заставить застройщиков возводить жилые комплексы 
такими, какими они расписываются в рекламных бу-
клетах, предложили депутаты. Законопроект об этом 
внесен в Госдуму.

Депутаты предложили дополнить Гражданский ко-
декс положением о том, что любая информация, рас-
пространяемая застройщиком в целях привлечения 
средств для долевого строительства, признается пуб-
личной офертой. То есть застройщики будут обязаны 
выполнять обещания, которые были указаны, напри-
мер, в рекламных буклетах, но не прописаны в догово-
ре долевого участия. 

Авторы законопроекта отмечают, что стало больше 
случаев, когда застройщики в рекламе, расписывая 
достоинства своих объектов, рассказывают о пла-
нах по созданию детских садов, парков, спортив-
ных площадок и прочей инфраструктуры. При этом в 
большинстве случаев в тех же рекламных материалах 
мелким шрифтом указывается, что эта информация 
«носит информационный характер». То есть никакой 
ответственности девелопер, не построивший обещан-
ный детсад, не несет. По данным инициаторов попра-
вок, в Ленинградской области, к примеру, ни в одной 
из новостроек, сданных в 2017—2019 годах, придомо-
вое пространство не соответствовало в полной мере 
рекламной визуализации. 

Сейчас, отмеча-
ет адвокат в сфере 
недвижимости Ана-
стасия Поликыр-
жа, застройщику 
можно предъявить 
претензии по не-
надлежащей рекла-
ме, однако штрафы 
для девелопера там 
мизерные. Иници-
атива крайне лю-
бопытная, отмеча-
ет адвокат. Сейчас 
при несоответствии 
построенного рекламным буклетам (например, по ме-
стам общего пользования, инфраструктуре, наличию 
социальных объектов) у дольщиков фактически нет 
возможности понуждения застройщика к выполне-
нию заявленного. По приемке квартиры механизм 
есть. Был пример, когда дольщик в такой ситуации 
обратился в суд с требованием возместить потерю ры-
ночной стоимости квартиры и убытки. Он купил квар-
тиру, ожидая, что, как обещано в рекламе, в жилом 
комплексе будут открытый бассейн, теннисный корт, 
спортивно-оздоровительные зоны, пляж, паркинг, 
благоустроенная территория. На деле получил просто 
«коробку в муравейнике», говорит Поликыржа. Дру-
гой пример — в жилом комплексе было запланировано 
строительство детского сада, но позже его заменили на 
торговый комплекс. Оба дольщика обращались в суды, 
ссылаясь на то, что не получили обещанного в реклам-
ных буклетах. И обоим суды отказали. Все, что пропи-
сано в договоре долевого участия (ДДУ), было сделано. 
А обещания построить детский сад, бассейн или парк 
там никогда не указываются. 

Проблема недостоверности действительно суще-
ствует — зачастую в рекламных материалах и макетах 
проекты жилых домов выглядят гораздо лучше, чем 
конечный результат, говорит партнер юридической 
фирмы Platforma.Legal Дмитрий Мальцев. Но тут необ-
ходимо отметить важный фактор — результат строи-

тельства должен соответствовать, в первую очередь, 
проектной документации и информации, которую 
застройщик обязан публиковать в проектной деклара-
ции. Более того, в исходной проектной декларации дей-
ствительно могут быть бассейны и висячие сады, но 
по мере реализации проекта застройщик имеет право 
вносить изменения в проект (как правило, стандарт-
ный ДДУ не ограничивает застройщика) и итоговый 
результат будет сильно отличаться от исходного маке-
та. Формально это не будет считаться нарушением, так 
как все изменения вносятся строго в соответствии с за-
коном. Предлагаемые изменения никак не затрагива-
ют этот аспект.

Предложенные изменения являются более ради-
кальными, чем просто уточнение требований к со-
держанию рекламной информации, считает Мальцев. 
Сама по себе идея защиты интересов покупателей жи-
лья выглядит разумной, но она требует гораздо более 
глубокой проработки и системного изменения законо-
дательства о рекламе, о долевом участии в строитель-
стве, гражданского, административного кодексов. 

Инициатива, безусловно, продиктована благими 
намерениями, но не вполне понятен правовой меха-
низм ее реализации, отмечает исполнительный дирек-
тор Клуба инвесторов Москвы Владислав Преображен-
ский. Статья Гражданского кодекса, которую предла-
гается изменить, относится к нормам, которые регули-
руют договор купли-продажи. Тогда как договор уча-
стия в долевом строительстве не является договором 
купли-продажи, это особый вид договора, который 
подчиняется правилам, установленным прежде всего 
законом об участии в долевом строительстве. 

Инициатива правильная, считает директор по мар-
кетингу VIRA Иван Баталов. Полностью исключить 
недобросовестные обещания в рекламе это вряд ли 
поможет, но диапазон несоответствий уменьшится. 
«Другая сторона медали — чтобы эта инициатива дей-
ствительно использовалась во благо жителей и не была 
инструментом выписывания каких-то дополнитель-
ных штрафов девелоперам, — отмечает он. — Иначе про-
веряющие органы займутся «буквоедством»». 

Ток наплакал

Можно управлять си-
стемами освещения, 
нагрева воды, венти-

ляции и кондиционирования (к 
примеру, вечерами, в праздни-
ки или выходные), а также ис-
пользовать собственное гене-
рирующее оборудование или 
накопители энергии.

Механизм участия требует 
от потребителя быть готовым 
не более пяти раз в месяц на два 
или четыре часа снизить свое 
потребление на заявленную 
им величину. Задача агрегато-
ров — найти розничных потре-
бителей, готовых доброволь-
но снижать свое потребление, 
и задействовать их по команде 
Системного оператора ЕЭС 
(СО ЕЭС) для снижения пико-
вого потребления. Он выступа-
ет в качестве единого окна по 
покупке услуги у агрегаторов. 
А они, в свою очередь, оплачи-
вают потребителям оказанную 
услугу.

Пилотный проект управ-
ления спросом был запущен 
в России в 2019 году. По оцен-
ке минэнерго, всего за период 
с июля 2019 года по сентябрь 
2023 года эффект на оптовом 
рынке электроэнергии, полу-
чаемый всеми покупателями 
оптового рынка, составил 4,74 
млрд руб. 

Согласно результатам расче-
тов АТС и СО ЕЭС сводный эко-
номический эффект от сниже-
ния платежей в адрес генерато-
ров в перспективе составит 67—
105 млрд руб. в год в зависимо-

сти от глубины реализации ме-
ханизмов управления спросом 
на соответствующих сегментах 
энергетического рынка. Сто-
имость услуг агрегаторов и их 
клиентов составит 40—65 млрд 
руб. в год, соответственно, эко-
номический эффект для всех 
потребителей на оптовом и роз-
ничном рынках электроэнер-
гии составит 27 — 40 млрд руб. 
в год, включая тех, кто не будет 
участвовать в проекте. 

Как показывает зарубежная 
практика, наибольший потен-
циал для рынка представляет 
участие в работе механизма 
мелких потребителей. Они при 
консолидации и синхронном 
выполнении единых команд 
способны произвести значи-
тельный системный эффект. По 
оценкам Guidehouse Insights, 
в 2020 году рынок управления 
спросом в мире достигал 40,5 
ГВт, из которых 16,2 ГВт прихо-
дились на сектор RDR (бытовые 
потребители, домохозяйства) и 
24,3 ГВт — на сектор CIDR (ком-
мерческие и промышленные по-
требители). К 2028 году ожида-

ется рост этого рынка до 105,5 
ГВт, из которых RDR обеспечит 
46,5 ГВт, а CIDR — 59 ГВт.

И именно в секторе RDR в 
России, по мнению некоторых 
экспертов и участников рын-
ка, могут возникнуть пробле-
мы. Как отмечают в Ассоциации 
гарантирующих поставщиков 
и энергосбытовых компаний 
(Ассоциации ГП и ЭСК), зако-
нопроект напрямую не запре-
щает участие мелких и средних 
потребителей в проекте, но и не 
создает никаких преференций, 
при этом агрегаторы, конечно, 
более заинтересованы в круп-
ных участниках.

То есть компаниям-агрегато-
рам будет выгодней заключить 
договор с крупным промышлен-
ным потребителем энергии, а 
не тысячей граждан или сотней 
маленьких предприятий. Это-
му также способствуют предпо-
лагаемые большие штрафы за 
недобор объемов снижения по-
требления энергии. Избежать 
их проще всего, снизив до ми-
нимума количество клиентов, 
которых не так и много, а потен-

циал для эффективной работы 
механизма ниже, чем у средних 
и малых потребителей. Не слу-
чайно всего в пилоте в качестве 
агрегатора себя попробовала 
101 компания, но в последнем 
отборе на третий квартал 2023 
года участвовало уже только 25 
агрегаторов.

Впрочем, в «НП Совет рын-
ка» считают, что законопроект, 
рассматриваемый сейчас в 
Госдуме, предполагает вовлече-
ние мелких и средних потреби-
телей в процесс предоставления 
услуг по управлению спросом. 
А статистика по агрегаторам 
характеризует лишь пилотный 
проект. Например, по мере раз-
вития пилотного проекта уве-
личивалась ответственность 
исполнителей услуг за выпол-
нение своих обязательств. С од-
ной стороны, это может приво-
дить к сокращению количества 
исполнителей услуг, с другой 
стороны, к более качественно-
му исполнению обязательств 
участниками. Так, по итогам 
марта-сентября 2023 года уро-
вень исполнения вырос до 86% 
по сравнению с 73% по итогам 
2022 года.

Последнее, правда, не отме-
няет вышесказанного, о прио-
ритете заключения договоров с 
крупными потребителями, для 
упрощения работы на рынке. 
В Ассоциации ГП и ЭСК также 
отмечают, что на текущем эта-
пе потенциальным агрегаторам 
сложно оценить экономику уча-
стия в механизме, поскольку не 

определены до конца подходы к 
определению стоимостных па-
раметров конкурсных отборов.

Есть еще один нюанс, свя-
занный с технической сторо-
ной работы механизма. Управ-
ление спросом невозможно без 
точного учета снижения энер-
гопотребления всех участников 
процесса — компаний-постав-
щиков энергий, агрегаторов и 
потребителей. Для последних 
— это умный счетчик электро-
энергии.

В «НП Совет рынка» уточня-
ют, что на этапе внедрения воз-
можность развития механизма 
не ограничивается требовани-
ями о наличии интеллектуаль-
ных приборов учета — до нача-
ла 2027 года предусмотрена 
возможность предоставления 
услуг с применением текущих 
систем учета.

Но уже на этапе пилота ра-
боты механизма возникала 
проблема проверки и подтвер-
ждения данных о снижении 
энергопотребления. Причем в 
случае с отсутствием интеллек-
туальных счетчиков в уязви-
мом положении оказываются 
именно потребители энергии, 
без заинтересованности кото-
рых эффективная работа меха-
низма невозможна. Едва ли по-
требитель энергии продолжит 
свое участие в работе механиз-
ма, если, по его мнению, его об-
манут.  

Граждане смогут получать вознагра-
ждение за участие в регулируемом 
снижении потребления энергии.

А К Ц Е Н Т

Управление потреблением позволит 
снизить цену на электроэнергию 
и повысит эффективность работы 
энергосистемы 

— Какие субсидии и льготы на покупку жилья можно 
получить от государства — узнайте на сайте
rg.ru/art/2647926

Покупатели жилья могут рассчитывать только на то, 
что прописано в договоре долевого участия.

Ни в одной 
из новостроек 
придомовое 
пространство 
не было таким, 
как в рекламе

Предупредительный 
выстрел

В среду Государственная 
Дума окончательно примет за-
конопроект об отзыве ратифи-
кации Договора о всеобъем-
лющем запрещении ядерных 
испытаний. Соавторами этого 
законопроекта стали практиче-
ски все депутаты.

Напомню, что договор был 
открыт для подписания в 1996 
году. В тот момент он должен 
был послужить очередным ша-
гом к полному запрету ядер-
ного оружия, способствовать 
укреплению взаимопонимания 
между народами и повышению 
безопасности. По состоянию 
на 2023 год договор подписали 
187 государств, ратифицирова-
ли — 178.

Что касается России, она ра-
тифицировала данный договор 
в 2000 году и неукоснительно 
соблюдает его положения, в от-
личие от Соединенных Шта-
тов Америки, которые хоть и 
подписали документ, но не ра-
тифицируют его уже более 27 
лет. Такая ситуация оставалась 
терпимой до тех пор, пока ни-
кто из подписантов не прово-
дил ядерные испытания и пока 
отношения между ядерными 
державами были нормальны-
ми. Но в прошлом году, когда 
началась специальная военная 
операция, блок НАТО факти-
чески выступил противником 
России, опосредованно участ-
вуя в боевых действиях про-
тив нашей страны. Он постав-
ляет Украине военную технику 
и оружие, разведывательные 
данные, направляет туда своих 
инструкторов, участвует в пла-
нировании многих операций 
ВСУ. Таким образом, угроза 
прямого столкновения России 
и НАТО стала реальной как ни-
когда после распада СССР. Че-
ловечество опять оказалось на 
пороге Третьей мировой вой-
ны. Учитывая, что обе стороны 
потенциального конфликта об-
ладают ядерным оружием, вой-
на может привести к невидан-
ным доселе разрушительным 
последствиям.

Россия неоднократно преду-
преждала своих бывших парт-
неров об опасности той игры, 
в которую они вступили. В том 
числе мы обращали внимание 
на то, что военная доктрина на-
шей страны предусматрива-
ет возможность применения 
ядерного оружия в случае воз-
никновения для России экзи-
стенциальной угрозы.

Однако, к сожалению, наши 
предупреждения не произве-
ли должного эффекта на обще-
ственное мнение на Западе. По-
литика США и их союзников не 
меняется. В связи с этим вплот-
ную встает вопрос о возможно-
сти проведения нашей страной 
испытаний ядерного оружия.

В уставе гарнизонной и ка-
раульной службы это называ-
ется «предупредительный вы-
стрел». Данный устав предпо-
лагает, что в случае если кри-
ки часового «Стой!» и «Стой! 
Стрелять буду!» не подейство-
вали, то часовой должен произ-
вести предупредительный вы-
стрел в воздух. Норма крайне 
важная. Устав гарнизонной и 
караульной службы писан кро-
вью, ничего лишнего в нем нет. 
И многим горе-нарушителям 
такая норма спасла жизнь: по-
сле предупредительного вы-
стрела они останавливались, 
стрелять на поражение не при-
ходилось.

Мы можем сказать, что про-
ведение Советским Союзом 
30 октября 1961 года на Новой 
Земле испытания термоядер-
ной бомбы, получившей назва-
ние Царь-бомба, тоже было та-
ким выстрелом в воздух. И во 
многом именно это испытание 
сделало руководителей стран 
НАТО более осторожными и 
рассудительными и во время 
Карибского кризиса, и в даль-
нейшем, предотвратив пере-
растание холодной войны в тре-
тью мировую.

Вполне возможно, что Рос-
сийской Федерации тоже при-
дется прибегнуть к подобному 
предупредительному выстрелу.

Внося наш законопроект, 
мы исходили из двух важней-
ших обстоятельств. Во-первых, 
это зеркальный ответ Соеди-
ненным Штатам Америки: у 
них договор не ратифициро-
ван, следовательно, ратифи-
кация должна быть отозвана 
и в Российской Федерации. А 
во-вторых, отзыв ратификации 
не предполагает выход нашей 
страны из договора, но предо-
ставляет президенту право из 
договора выйти и отдать приказ 
о проведении соответствую-
щих испытаний.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

Цены 
разморозились

Далее  следуют Турция 
(9,8 тыс. руб) и Италия 
(11,1 тыс. руб.).  Деше-

вле всего арендовать жилье за 
рубежом среди популярных 
направлений оказалось в Узбе-
кистане — 4,9 тыс. руб. в сутки.

При этом за год прожива-
ние в Таиланде подорожало по-
чти вдвое, в Грузии на 86%, в 
Турции на 69%. Зато рост цен в 
европейских странах не столь 
значителен. 

Между прочим, едут на Но-
вый год россияне не только в 
соседние страны. В десятку са-
мых популярных направлений 
по бронированию частного 
жилья помимо  Абхазии, Арме-
нии, Грузии и ОАЭ вошла также  
Франция, как и некоторые дру-
гие европейские страны. 

Чаще всего россияне брони-
руют отели в турецком Стамбу-
ле (4,2% бронирований). Затем, 
как рассказал «РГ» представи-
тель сервиса для планирований 
путешествий OneTwoTrip, идут 
Дубай (3,8%) и Париж (3,6%). 
Также спросом пользуются 
Шарм-эш-Шейх, Минск, курор-
ты Таиланда. На эти направле-
ния приходится около 3% бро-

нирований. Замыкают десятку 
Рим и Милан (примерно по 2% 
от всех бронирований).

Такой выбор россиян под-
тверждается и авиабронирова-
ниями, за тем лишь исключени-
ем, что в Европу сейчас летят не 
прямыми рейсами, а с пересад-
ками в Ереване, Баку или Стам-
буле. 

Внутри страны самыми по-
пулярными авианаправлени-
ями в период с 30 декабря по 
10 января стали Москва (доля 
бронирований — 28,3% от об-
щего числа заказов по стране), 
Санкт-Петербург (12,1%), Сочи 
(7,7%). Также пользуются спро-
сом авиабилеты в Калининград 
(7,6%), Екатеринбург (3,3%) и 
Минеральные Воды (3,2%).

Эксперты Tutu.ru отмечают, 
что в 2023 году выросло чис-
ло путешественников, которые 
пользуются услугой бронирова-
ния: она позволяет за 199 руб-
лей на время зафиксировать 
стоимость авиабилета. Возмож-
но, это имеет смысл: по данным 
OneTwoTrip, средняя стоимость 
авиабилета, к примеру, в Сочи и 
обратно поднялась за год с 13,7 
до 15,1 тыс. руб. 

СОЦЗАЩИТА  В России определят критерии 
многодетной семьи

Человеческие 
ценности
Ольга Игнатова

П
равительство разраба-
тывает единый подход к 
понятию многодетной 

семьи и к ее льготам. В регио-
нах позиции разнятся, разнит-
ся и соцпакет. Сколько же в се-
мье должно быть детей, чтобы 
она считалась многодетной? 
По словам вице-премьера Та-
тьяны Голиковой, дискуссия 
есть, но большинство ее участ-
ников сходятся во мнении, что 
многодетная семья — это трое 
и более детей. Далее речь идет о 
возрасте детей. «За возрастны-
ми ограничениями следуют со-
ответствующие льготы. И так 
как их оплачивают субъекты, 
то любое регулирование на фе-
деральном уровне приводит к 
тому, что если это плюс с точки 
зрения возраста, то это допол-
нительные расходы регионов. 
Если это минус, то это ущемле-
ние прав граждан, и этого быть 
не может», — сказала Голикова 
на расширенном совместном 
заседании комитетов Госдумы 
по контролю, по вопросам се-
мьи и по труду. В минтруде так-
же поддерживают позицию счи-
тать семью многодетной, если в 
ней воспитывается 3 и более не-
совершеннолетних детей, вклю-
чая находящихся под опекой. 

Эту точку зрения разделя-
ет и глава Комитета Госдумы по 
труду, соцполитике и делам ве-
теранов Ярослав Нилов. «Для 
большинства регионов нужно 
установить критерий: много-
детная семья — это три и более 
ребенка. А вот для северных 

регионов, где особые условия 
для проживания, стоит все-та-
ки понизить планку: два и более 
ребенка в семье. И уже от этого 
назначать меры соцподдержки. 
Речь идет о таких регионах, как 
Ямал, Чукотка, Ненецкий округ, 
другие регионы Крайнего Севе-
ра», — отметил Нилов «РГ».

Профессор Финансового 
университета при правитель-
стве РФ Александр Сафонов уве-
рен, что дело не в числе детей, а 
в ответственности, которая по-
является в семье при рождении 
каждого малыша. «Многодет-

ная семья в современных усло-
виях — это мама, папа и три я! 
Многодетность — это не только 
число детей в семье, но соци-
ально-экономические послед-
ствия для родителей, их обязан-
ности. Например, три ребенка — 
это как минимум 4,5 года минус 
трудового стажа», — пояснил 
эксперт. Он также напомнил, 
что наличие трех детей — это 
разный график окончания вре-
мени пребывания в школе, дет-
ском саду, яслях, что сказывает-
ся на востребованности гибкого 
графика труда.  

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе
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Тем временем

В минздраве предложили выпускать фельдшеров с автомобильными 

правами. По словам министра здравоохранения Михаила Мурашко, до-

кумент можно было бы вручать вместе с дипломом.

«Мы вручаем молодым фельдшерам ключи от автомобиля, даем деньги 

на «Земского доктора». Почему бы вместе с получением диплома о 

среднем профессиональным образовании не вручать им права», — ска-

зал он на заседании Комитета Госдумы по бюджету и налогам.

Министр также обратил вниманием на колоссальный дефицит среднего 

медицинского персонала в стране. Спрос на медсестер колоссальный, 

сказал он. Поэтому необходимо проработать вопрос об их целевой 

подготовке под конкретное рабочее место.   

Также в рамках выступления в Госдуме Мурашко сообщил, что россия-

не сегодня стали жить дольше, а ожидаемая продолжительность жизни 

в этом году может быть выше плана.

Он пояснил, что по итогам восьми месяцев она составила 73,4 года, то-

гда как ранее к концу года прогнозировалась на уровне 73,2 года.

«Думаю, что и эта цифра к концу года еще улучшится», — сказал ми-

нистр. 

По словам Мурашко, основные показатели, которые касаются ожидае-

мой продолжительности жизни, идут с опережающими результатами, 

несмотря на все вызовы и сложности. Министр также напомнил, что об-

щий коэффициент смертности сегодня снизился более чем на 20%.

Подготовила Елена Манукиян
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АВИАЦИЯ Стратегические 
ракетоносцы Ту-95МС 
выполнили полет 
над Японским морем

7 часов в небе

Иван Петров

Два стратегических ракетоносца Ту-95МС из состава 
Дальней авиации Воздушно-космических сил (ВКС) 
России выполнили плановый полет в воздушном про-
странстве над нейтральными водами Японского моря. 
Об этом сообщили в Министерстве обороны РФ. Воен-
ные опубликовали подтверждающее полет видео.  

Уточняется, что продолжительность такого полета 
составила в общей сложности около семи часов. «Истре-
бительное сопровождение ракетоносцев обеспечили 
экипажи самолетов Су-35С», — говорится в сообщении 
военного ведомства. 

По словам командующего Дальней авиацией гене-
рал-лейтенанта Сергея Кобылаша, полет прошел «в 
строгом соответствии с международными правилами 
использования воздушного пространства». 

Он добавил, что российские летчики регулярно со-
вершают полеты над нейтральными водами Арктики, 
Северной Атлантики, Черного и Балтийского морей, а 
также Тихого океана. 

В августе «РГ» сообщала, что два российских стра-
тегических ракетоносца Ту-160 выполнили полет в воз-
душном пространстве над нейтральными водами аква-
торий Баренцева моря и Северного Ледовитого океана. 
Длительность полета составила 8 часов.

А в сентябре два дальних бомбардировщика Ту-22М3 
выполнили пятичасовой плановый полет над нейтраль-
ными водами акватории Балтийского моря.

Напомним, основу самолетного парка Дальней 
авиации ВКС России составляют стратегические раке-
тоносцы Ту-160 и Ту-95МС, дальние ракетоносцы-бом-
бардировщики Ту-22М3, самолеты-заправщики Ил-
78 и самолеты-разведчики Ту-22МР. Основное воору-
жение самолетов — авиационные крылатые ракеты 
большой дальности и ракеты оперативно-тактического 
назначения в ядерном и обычном снаряжении, а также 
авиационные бомбы различного предназначения и ка-
либра.

Ту-95 — турбовинтовой стратегический бомбарди-
ровщик-ракетоносец. Предназначен для поражения ши-
роким спектром вооружения целей в удаленных воен-
но-географических районах и в глубоком тылу конти-
нентальных театров военных действий.   

ЭКОЛОГИЯ  В России 
определят, где незаконно 
берут питьевую воду 

Ценный глоток

Светлана Задера 

В России будет создан реестр водных объектов, работа 
в пилотных регионах уже началась. Такой учет нужен 
для проверки безопасности источников, сокращения 
вододефицита, а также проверки: где воду берут неза-
конно.  

Сейчас в России нет федерального реестра данных 
об источниках питьевого и хозяйственно-бытового во-
доснабжения, этим вопросом занимается несколько 
ведомств: Роснедра, Росводресурсы и Роспотребнад-
зор. Как рассказала вице-премьер Виктория Абрам-
ченко на совещании с председателем правительства 
Михаилом Мишустиным, в России будет создаваться 
реестр, в который войдут все данные  о водных объек-
тах. Эксперимент начнется с трех регионов России: 
в Ставропольском крае, Чечне и Тульской области с 
октября текущего года по октябрь 2024-го. 

Единый реестр 
водных объектов 
позволит прово-
дить комплексный 
мониторинг состо-
яния питьевых ис-
точников, а также 
решить проблемы 
вододефицитных 
регионов. Так как 
благодаря повыше-
нию  эффективно-
сти использования 
водных ресурсов и 
запуску новых сква-
жин можно будет увеличить прирост запасов подзем-
ных вод и сократить вододефицит, отметила вице-пре-
мьер. Ведь в европейской части России находится око-
ло 20% питьевой воды, тогда как за Уралом сосредото-
чено 80% запасов. Только  80% населения сосредоточе-
ны как раз в европейской части страны, так что если не 
решать вопрос, население может начать чувствовать 
острый дефицит воды. Сейчас почти 100% городов и 
поселков городского типа обеспечены централизован-
ным водоснабжением, среди сельских территорий та-
ких треть. 

Также создание реестра позволит выявить незакон-
ные точки изъятия питьевой воды, рассказали «РГ» в 
минприроды.

«Каждый источник питьевого и хозяйственно-бы-
тового водоснабжения, включая и водозаборы подзем-
ных вод, должен иметь ряд разрешений на использова-
ние (лицензии, договоры, экспертизы запасов), а так-
же заключения о соответствии качества воды действу-
ющим гигиеническим нормативам.  

В настоящее время на территории России такие раз-
решения и экспертизы выдаются различными ведом-
ствами: Роснедрами, Росводресурсами, Роспотребнад-
зором, уполномоченными органами государственной 
власти субъектов РФ», — рассказали в министерстве. 

Как отметил собеседник, в рамках эксперимента 
ведомства сопоставят и анализ сведений о подземных 
и поверхностных водных объектах, которые исполь-
зуются для питьевого и хозяйственно-бытового водо-
снабжения. По результатам работы будут установлены 
источники, использование которых осуществляется с 
нарушением  российского законодательства.  

ТРЕНДЫ 

Непрерывное 
обучение 
станет одной 
из тенденций 
на рынке труда 
до 2030 года

КАРЬЕРА 
ПО УЧЕБНИКУ
Ирина Жандарова

Почти половина работников 
в России считают, что гибрид-
ный формат положительно ска-
зывается на эффективности 
их работы. Об этом говорит-
ся в отчете «Влияние социаль-
ных трендов на рынок труда», 
подготовленном экспертами 
компании «Яков и партнёры» и 
платформы онлайн-рекрутин-
га hh.ru.

В перспективе до 2030 года 
непрерывное обучение, ги-
бридный формат работы и по-
вышение требований к усло-
виям труда станут основными 
трендами, которые будут ока-
зывать влияние на рынок тру-
да, по мнению работников и со-
искателей. 

Непрерывное обучение ука-
зали 77% опрошенных. Больше 
половины (51%) респондентов 
уверены, что непрерывное обу-
чение обязательно станет трен-
дом ближайших лет, еще 26% 
скорее уверены в этом.  В том, 
что гибридный график продол-
жит оказывать заметное влия-
ние на рынок труда, уверен 
71% респондентов. Рост требо-
ваний со стороны персонала к 
условиям труда и увеличение 
числа внештатных сотрудни-
ков — об этом сообщили 69% ре-
спондентов. 

Сложившиеся тенденции 
отражают  ситуацию на рынке 
труда. Безработица снижается 
по всем возрастным когортам, 
говорил в своем выступлении 
на расширенном заседании 
президиума Государственного 
совета по вопросу «О развитии 
рынка труда в Российской Фе-
дерации» глава Минтруда Рос-
сии Антон Котяков. «Высокий 
спрос на специалистов сфор-
мировал рынок труда соиска-
теля», — уточнил министр. 

Такие условия приводят к 
тому, что мнение соискателей 
становится весомым для рабо-
тодателя. К сотруднику при-
слушиваются и принимают его 
условия, в том числе касающи-
еся графика работы. С этим и 
связан рост популярности ги-
бридного графика, который 
позволяет максимально эффек-
тивно использовать рабочее 
время, в тех сферах деятельно-
сти, где возможно его исполь-
зование. Чаще всего гибридный 
формат используется компани-
ями в сфере IT, СМИ, маркетин-
га и рекламы. Реже — в государ-
ственных организациях. Каж-
дый третий сотрудник уверен, 
что доля работников, которые 
трудятся в гибридном формате, 
будет расти.    

Время, проведенное за рабо-
чим столом, больше не являет-
ся критерием оценки результа-
тов работы сотрудника. Внима-
ние к посещаемости и дисци-
плине снижается, а к квалифи-
кации и результатам работы по-
вышается. Степень контроля во 
многом зависит от должности 
сотрудника, отмечает Ирина 
Гнездюкова, директор по пер-
соналу группы компаний «Ма-
риллион». «Новички или млад-
ший линейный персонал требу-
ют больше внимания и больше 
точек контроля», — говорит она. 
В то время как для руководи-
телей и директоров действуют 
сниженные требования по дис-
циплине.

Навыки и компетенции на-
чинают быстро устаревать, 
поэтому непрерывное обуче-
ние в течение всей карьеры ста-
новится основным трендом. В 
общей сложности 96% опро-
шенных заявили, что старают-
ся обучаться и развивать свои 
навыки. Делать это полностью 
самостоятельно готовы только 
15% опрошенных, остальные 
ждут поддержки от работода-
телей.

Половине россиян уже при-
шлось переучиваться, выясни-
ли в «Работа.ру» и «СберПод-
бор». Причем из тех, кто про-
шел обучение, одна половина 
делала это для смены сферы 
деятельности (54%), а вторая — 
для сохранения навыков, необ-
ходимых для выполнения теку-
щей работы (45%).   

АВТО Кассационный суд разъяснил, как наказывать 
пассажиров за аварию

Указали на выход

Владислав Куликов 

Т
ретий кассационный 
суд общей юрисдик-
ции сделал принципи-
альное разъяснение: 
нельзя наказывать по 
повышенным ставкам 
пассажира, неудачно 
открывшего дверь ав-
томобиля на парков-

ке в Москве или Санкт-Петер-
бурге, где действуют повышен-
ные штрафы за нарушение пра-
вил стоянки. Красная цена на-
рушению —  пятьсот рублей, а не 
несколько тысяч. При этом води-
тель за неосторожные действия 
пассажира не отвечает.

В свежем обзоре судебной 
практики кассационная инстан-
ция привела в качестве приме-
ра  историю жительницы Север-
ной столицы, некой гражданки 
Д. Она была оштрафована за на-
рушение правил остановки или 
стоянки транспортных средств. 
При этом ей вменили тот пункт 
статьи КоАП, которая наказыва-
ет жителей Москвы и Санкт-Пе-
тербурга. Санкции составляют 
несколько тысяч рублей.

Как рассказывают в суде, 
женщина, «являясь пассажи-
ром автомобиля, не убедив-
шись в безопасности, открыла 
дверь транспортного средства, 
чем создала препятствие для 
других участников дорожного 
движения, что привело к дорож-
но-транспортному происше-
ствию с другим транспортным 
средством».

В общем, житейская и очень 
неприятная для тех, кто проез-
жал мимо, история. Конечно же, 
женщине стоило быть внима-
тельней. И кассационный суд 
согласился с тем, что пассажи-
ры в таких случаях должны не-
сти ответственность. «Основ-
ные обязанности пассажиров 
установлены пунктами 5.1 — 5.2 
Правил дорожного движения, 

связаны с посадкой в транс-
портное средство, высадкой из 
него и проездом в нем, — ска-
зано в постановлении Третье-
го кассационного суда общей 
юрисдикции. — В соответствии 
с пунктом 5.1 Правил, если по-
садка и высадка невозможна со 
стороны тротуара или обочи-
ны, она может осуществляться 
со стороны проезжей части при 
условии, что это будет безопас-
но и не создаст помех другим 
участникам движения».

Но — и это крайне важно — по-
вышенные столичные ставки 
распространяются только на 
водителей.

«Субъектом административ-
ного правонарушения, преду-
смотренного частью 6 статьи 
12.19 Кодекса Российской Фе-

дерации об административных 
правонарушениях, является во-
дитель транспортного средства, 
нарушивший правила останов-
ки или стоянки транспортных 
средств, совершенные в городе 
федерального значения Москве 
или Санкт-Петербурге», — под-
черкнул кассационный суд.

Поэтому действия пассажи-
ра были переквалифицирова-
ны на тот пункт, который преду-
сматривает штраф в пятьсот 
рублей.

При этом, как подчеркивают 
эксперты, водитель пострадав-
шего автомобиля вправе предъ-
явить женщине иск о компенса-
ции ущерба. В какую бы копееч-
ку ни влетел ремонт, дама долж-
на возместить.

Надо сказать, по авариям на 
парковках давно сформирова-
на обширная практика. Но чаще 
всего, конечно, ответ держат не 
пассажиры, а водители, поки-
нувшие место происшествия. 
Если водитель зацепил стоя-
щий автомобиль, то единствен-
ный вариант избежать более се-
рьезных проблем — дождаться 
хозяина поцарапанной жертвы. 

Иначе можно надолго оказаться 
в пешеходах.

Например, недавно в Кур-
ской области на год лишили 
прав девушку, которая торопи-
лась на работу. 

Как рассказали в объеди-
ненной пресс-службе судеб-
ной системы Курской области, 
остановившись и включив знак 
аварийной остановки, девуш-
ка попыталась найти собствен-
ника поврежденного автомо-
биля. Поскольку это сделать ей 
не удалось, она оставила свой 
автомобиль и уехала на такси 
на работу. Позже девушка вер-
нулась к месту происшествия 
и отогнала свой автомобиль. 
На следующий день владелец 
поврежденного транспортного 
средства обнаружил на нем ме-
ханические повреждения и вы-
звал сотрудников ДПС.  

За неудачно открытую дверь 
пассажира могут оштрафовать 
на 500 рублей.

А К Ц Е Н Т

Пассажир перед открытием двери 
обязан убедиться, что никому 
не угрожает

На смену 
повышению 
квалификации 
приходит 
непрерывное 
обучение

В будущем вопрос 
дефицита питье-
вой воды в евро-
пейской части 
России может 
стать острым 

ПРОЕКТ Предложено разрешить 
безупречно ведущим себя 
бывшим заключенным работать 
педагогами

Исправился — учи

Владислав Куликов

В Госдуму внесен законо-
проект, дающий шанс бывшим 
заключенным в перспективе 
устроиться на работу педагога-
ми или тренерами. С соответ-
ствующей инициативой высту-
пила группа депутатов.

Предполагается, что бывшие 
осужденные смогут обращать-
ся за специальными разреше-
ниями на работу с детьми не ме-
нее чем через десять лет после 
отбытия наказания. 

В проекте предложено на-
делить комиссии по делам не-
совершеннолетних правом 
рассматривать заявления  гра-
ждан с погашенной судимостью 
за умышленные тяжкие и особо 
тяжкие преступления на  пра-
во заниматься педагогической 
деятельностью при условии  их 
безупречного поведения, ак-
тивной общественной деятель-
ности в течение не менее 10 лет 
после отбытия наказания.

При этом предлагаемые по-
правки не распространяются 
на судимых за убийства, поло-
вую неприкосновенность и по-
ловую свободу личности, про-
тив семьи и несовершеннолет-
них. Таким образом, насильник 
или убийца не смогут доказать, 
что исправились и очистились. 
Их никогда не допустят к детям. 
Но если, допустим, человек был 
осужден за крупную растрату, 
то получит шанс устроиться ра-
ботать в школу. Через много лет.

Растрата в особо крупом раз-
мере относится к тяжким пре-
ступлениям. Взятки, кражи и 
мошенничество тоже могут 
быть тяжкими, если в деле фи-
гурируют значительные суммы.

Надо сказать, что предложе-
ние небесспорное. С одной сто-
роны, вопросы ресоциализации 
бывших осужденных крайне 
важны. Люди меняются. Кто-то 
даже меняется к лучшему. Так 
что кто-то через много лет впол-
не способен не просто искупить 
вину, но и учить детей чему-то 
разумному, доброму, вечному.

С другой стороны, педагог 
должен обладать безупречной 
репутацией. Вряд ли надо гово-
рить о том, насколько это чув-
ствительная и важная сфера — 
работа с детьми.

Как отметили в правовом 
управлении аппарата Госду-
мы, действующие положения 
Трудового кодекса «уже были 
предметом проверки Консти-
туционного суда Российской 
Федерации, который указал, 
что данные положения ТК Рос-
сии, предусматривающие бес-
срочный и безусловный запрет 
на занятие педагогической де-
ятельностью для лиц, которые 
имеют судимость либо суди-
мость которых снята или пога-
шена, признанных виновными 
в совершении тяжких и особо 
тяжких преступлений, не могут 
рассматриваться как наруша-
ющие конституционный прин-
цип соразмерности, поскольку 
на современном этапе разви-
тия общества невозможно га-
рантировать надлежащее ис-
правление лица, совершившего 
преступление, таким образом, 
чтобы исключить возможность 
рецидива преступлений». Дей-
ствующие запреты направлены 
на минимизацию рисков.  

АЛКОГОЛЬ Продажи коньяка, настоек, джина, 
вин растут, а производство падает

Поворот на градусы
Татьяна Карабут

Р
оссийский рынок оказался 
с прошлого года затоварен 
алкоголем. Продажи за де-

вять месяцев 2023 года выросли 
на 4,4%, тогда как производство 
упало на 4,2%, подсчитали в Ро-
салкогольтабакконтроле. Если 
водку покупают практически 
столько же, то продажи конья-
ка, настоек, джина растут суще-
ственно. Потребители ищут но-
вые вкусы крепких напитков, 
считают эксперты. 

Продажи алкоголя в розни-
це за первые три квартала 2023 
года увеличились к тому же пе-
риоду 2022 года на 4,4%, до 
164,3 млн декалитров (дал), сле-
дует из данных Росалкогольта-
бакконтроля. В показателях не 
учтены данные продаж спирт-
ного в общепите, а также реали-
зация пива, пивных напитков, 
сидра, пуаре, медовухи.

Водки было куплено 55,6 млн 
дал — это чуть меньше (на 0,3%), 
чем за тот же период 2022 года. 
Зато заметный рост наблюдает-
ся у ликеро-водочных изделий 
свыше 25% (настойки, ликеры 
и т.п.) — плюс 24,6%, до 9,9 млн 
дал. Продажи коньяка выросли 
на 10,5%, до 9,7 млн дал. Другие 
спиртные напитки (джин, вис-
ки и т.д.) прибавили 13,3%, до 
8,7 млн дал. Продолжают стре-
мительно расти продажи сла-
боалкогольных напитков: с ян-
варя по сентябрь 2023 года на 
17,5%, до 12,9 млн дал, а в срав-
нении с тем же периодом 2022 
года произошло почти удвоение 
продаж (с 6,8 млн дал). Продажи 
вина выросли на 5,9%,  до 41,9 
млн дал. Игристое купили на 
9,9% больше, чем за девять ме-
сяцев 2022 года — 13,4 млн дал. 

За тот же период произ-
водство алкоголя в России сни-

зилось на 4,2%, до 132,1 млн 
дал. Выпуск водки просел на 
5,7% (до 53,5 млн дал), коньяка 
— на 7,2% (до 5,9 млн дал), вина 
— на 7% (до 22,2 млн дал), шам-
панского — на 7,2% (до 8,7 млн 
дал). В сравнении с 2021 годом 
снижения по большинству по-
зиций не произошло. В Росал-
когольтабакконтроле указыва-
ли на «разнонаправленные тен-
денции 2022 года». В частности, 
в прошлом году произошло со-
кращение экспорта водки из-
за санкций, а импорт и произ-
водство своих вин, напротив, 
выросли. «В настоящее время 
рынок стабилизируется, и мы 
возвращаемся к тем пропорци-
ям, которые наблюдались в 2021 
году», — отмечали в ведомстве. 

В 2022 году отечественные 
производители резко нарасти-
ли выпуск спиртного в ожи-
дании сокращения импорта, 
говорит директор Центра ис-
следований федерального и 
региональных рынков алкого-
ля (ЦИФРРА) Вадим Дробиз. 
Но его не случилось. Напротив, 
импорт, например, вин вырос. 
Поэтому на рынке образовал-

ся избыток спиртного, и теперь 
производители просто соизме-
ряют свои возможности с по-
требностями рынка. 

Дробиз объясняет рост спро-
са на крепкий алкоголь (вроде 
настоек и ликеров) поиском но-
вых вкусов, а на тихие и игри-
стые вина — сокращением тур-
потока за рубеж. Внушительный 
рост продаж слабоалкогольных 
напитков — следствие исчезно-
вения винных напитков, счита-
ет эксперт. Они производились 
из импортных виноматериалов, 
но с 2020 года по закону о вино-
градарстве и виноделии их фак-
тически запретили, и потреби-
тели переключились на слабо-
алкогольные коктейли. 

По мнению Дробиза, в 2024 
году алкогольный рынок будет 
стабилен, а небольшой рост по-
требления возможен за счет до-
бавления статистики из новых 
регионов.    

— Пропадут ли из магазинов 
недорогие европейские 
вина — комментарии 
экспертов на сайте
rg.ru/art/2662367

— Документ на сайте
rg.ru/art/2663912

— В России появится реестр для 
профессиональных водителей — 
подробности читайте на сайте
rg.ru/art/2657076
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Дополнение в Перечень 
иностранных и международных 

неправительственных организаций, 
деятельность которых признана 
нежелательной на территории 

Российской Федерации
113. Foundation for Democratic Development («Фонд Демокра-

тического Развития») (США) (распоряжение Минюста России 
от 11.10.2023 № 1360-р, решение первого заместителя Генерально-
го прокурора Российской Федерации от 18.09.2023).

Информация Минюста России
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РАКУРС Китай рассказал о российском векторе «Пояса и пути»

Торговать по-новому

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Адвокатура предупредила 
о новой мошеннической 
схеме

Начальство 
надо проверять

Владислав Куликов

Федеральная палата адвокатов сообщила о новом виде 
мошенничества в отношении адвокатов. Однако при-
нять информацию к сведению стоит всем гражданам: 
подобные схемы сейчас активно развиваются и ис-
пользуются, столкнуться с ними может каждый.

«Мошенники действуют по следующей схеме, — 
рассказывают в Федеральной палате адвокатов. — В 
мессенджере Telegram создается фейковый чат, в ка-
честве изображения профиля которого используется 
фотография президента адвокатской палаты конкрет-
ного субъекта РФ, взятая с сайта Федеральной палаты 
адвокатов РФ. От имени президента палаты адвокатам 
данного региона рассылаются предупреждения о том, 
что им должен позвонить «начальник безопасности ад-
вокатской палаты», с которым обязательно надо пооб-
щаться».

Сообщения о появлении подобных липовых ча-
тов пришли из адвокатских палат нескольких субъ-
ектов РФ. «Далее звонит мошенник и представляется 
сотрудником службы безопасности. Он разговари-
вает жестко, тре-
бует конфиденци-
альности общения, 
расспрашивает о 
лояльности к пре-
зиденту РФ, об от-
ношении к СВО, 
— продолжают в 
ФПА. — Затем он со-
общает, что требу-
ется перечислить 
деньги на поддерж-
ку военных. Другой 
вариант: бывший 
бухгалтер палаты 
распространила данные о расчетном счете адвоката и 
теперь его деньги перечисляются на нужды ВСУ, поэто-
му для сохранения денег адвокату предлагается пойти 
в банк. В случае отказа перечислить деньги адвокату 
направляется предупреждение якобы от имени прези-
дента адвокатской палаты». 

Информация обо всех известных к настоящему вре-
мени случаях такого мошенничества передана в право-
охранительные органы.

«Просим адвокатов максимально внимательно и се-
рьезно отнестись к изложенной информации и не по-
падаться на обман мошенников», — заявляют в ФПА.

Впрочем, максимально внимательными стоит быть 
всем гражданам. Мошенники совершенствуют свои 
схемы и начинают адресно работать по определенным 
социальным группам. Для адвокатов могут создать чат 
«адвокатуры», для чиновников чат «администрации» 
и т.д. Схема по сути будет одна и та же, но с учетом спе-
цифики группы. Звонок от «начальства» может посту-
пить и следователю, и прокурору, и инженеру. Приме-
чательно, что адресатами становятся вполне образо-
ванные люди, которые теоретически должны за версту 
чувствовать подвох. Но на всякий случай лучше преду-
предить об опасности даже образованных.

При этом юристы предостерегают от долгих и тем 
более грубых разговоров с телефонными мошенника-
ми. Зафиксированы случаи, когда аферисты мстили 
своим «обидчикам», используя их номера в качестве 
подменных при попытках обмануть других. Потому 
разговор рекомендуется прекращать сразу, как только 
вы догадались, что дело нечисто.

О появлении мстительных схем мошенников сооб-
щили в свое время в Главном управлении региональ-
ной безопасности Московской области. Телефонные 
номера тех, кто нагрубил аферистам или попытался 
пошутить над ними, мошенники начали использовать 
в качестве «подменных» при звонках другим людям. 
Подменный номер высветится, когда человеку звонят 
якобы от имени банка или по любой другой мошенни-
ческой схеме.

«Чем это опасно? Если у человека все-таки удастся 
обманом выманить деньги, перезванивать с обвине-
ниями и требованием вернуть деньги начнут тому, чей 
номер высветился, — рассказывают в Главном управле-
нии региональной безопасности. — К тем, чьи контакты 
используются в мошеннических схемах, могут воз-
никнуть вопросы у следствия. Доказательство непри-
частности отнимет время и силы».

Поэтому эксперты рекомендуют: распознав мо-
шенника, немедленно прекращайте с ним разговор. 
«Не вступайте с ним в длинный диалог, не пытайтесь 
разыгрывать или хамить! Будьте бдительны и осторож-
ны!» — предупреждают в Главном управлении регио-
нальной безопасности.

«Если существуют сомнения, не мошенник ли по ту 
сторону телефона, следует позвонить самостоятельно 
в ту организацию, от чьего лица представляются мо-
шенники, и уточнить информацию», — говорит член 
Ассоциации юристов России Ольга Турунина.  

РЕШЕНИЕ Юристы напомнили о запрете забирать назад подарки

Решили полюбовно

Владислав Куликов 

Т
ревожная тенден-
ция: мужчины броси-
лись в суды, требуя от 
бывших подруг вер-
нуть назад деньги и 
подарки. Отставлен-
ные кавалеры прояв-
ляют не только жад-
ность, но и вопию-

щую правовую неграмотность. 
В судебной практике уже усто-
ялись позиции: что подарено в 
минуты страсти, то возврату не 
подлежит.

Как подчеркнула член Ассо-
циации юристов России Мария 
Спиридонова, высокие судеб-
ные инстанции уже не раз вы-
ступали с соответствующими 
разъяснениями. Увы, до многих 
мужчин правовые сигналы еще 
не дошли.

В  п о с л е д н е е  в р е м я  в а л 
подобных споров зафиксиро-
ван, например, в Санкт-Петер-
бурге. Один из истцов — некий 
Андрей П. — пришел в Невский 
районный суд г. Санкт-Петер-
бурга и поплакался, что знако-
мая, на которую он имел роман-
тические виды, не отдает долги.

«Истец указал, что длитель-
ное время знаком с ответчиком, 
с которой сложились приятель-
ские отношения, — рассказыва-
ют в объединенной пресс-служ-
бе судов Санкт-Петербурга. — В 

2019 году она обращалась к ист-
цу с просьбой занять денежные 
средства. По ее просьбам денеж-
ные средства П. переводились 
посредством мобильного при-
ложения на общую сумму в раз-
мере 715 944 рублей». 

В судебном заседании он по-
яснил, что знаком с ответчиком 
по интернет-переписке, лич-
но встречался три раза, общал-
ся с целью завести романтиче-
ские отношения, эпизодически 

переводил денежные средства 
по просьбам самой В., помогал 
в трудный период ее жизни, так 
как намерен был вступить с ней 
в брачные отношения. 

«Полагал, что для того что-
бы ей начать с ним встречать-
ся, надо выправить ее матери-
альное положение, — передают 
горькие слова кавалера в суде. 
— Он испытывал к В. роман-
тический интерес, а она этим 
воспользовалась».

Вполне возможно, что все 
так и было, и меркантильная 

особа воспользовалась добро-
той и доверчивостью мужчи-
ны. Такое часто бывает. А мо-
жет, женщина искренне шла на-
встречу, но они не были созданы 
друг для друга. Бывает и такое. 
Но с точки зрения закона все 
это не важно. А важно другое: 
мужчина дарил, а не одалживал.

«Ответчик представила вы-
держку из переписки с ист-
цом, которая подтверждает на-
личие личных отношений меж-

ду сторонами, — рассказывают 
в пресс-службе. — В частности, 
истец писал: «люблю тебя и 
целую»; «у меня есть возмож-
ность повлиять на твою жизнь 
в лучшую сторону путем фи-
нансовой поддержки тебя»; 
«про деньги и заботу… помо-
гаю я тебе бескорыстно как 
близкому родному человеку». 
Подлинность переписки истец 
не оспаривал».

Поэтому вопрос закрыт: 
девушка остается с деньгами, 
мужчина с разбитым сердцем. 

В другом деле мужчина по-
шел на хитрость и попытал-
ся доказать, что деньги своей 
любимой перевел по ошибке. 
Мол, набрал не тот номер, ушло 
неизвестно кому, так что она 
должна все вернуть.

«В своих возражениях от-
ветчик указывала на то, что не-
которое время назад имела ро-
мантические отношения с ист-
цом, который переводил ей де-
нежные средства добровольно 
и без условия о возврате; об-
ладание истцом информации 
о месте жительства, паспорт-
ных данных, адресе электрон-
ной почты ответчика является 
следствием отношений между 
сторонами», — рассказывают в 
пресс-службе.

Сам кавалер, хотя и пытал-
ся доказать, что знать не знает 
девушку, не смог внятно пояс-
нить, откуда узнал ее личные 
данные, а главное — почему на-
чал требовать деньги спустя 
почти год.

«Учитывая изложенное, а 
также длительность бездей-
ствий истца по возврату оши-
бочно направленных денежных 
средств, суд пришел к выводу о 
том, что спорные денежные 
средства были переданы ответ-
чику в дар», — рассказывают в 
пресс-службе.

Как пояснила Мария Спи-
ридонова, Гражданский кодекс 

предусматривает отмену да-
рения лишь в нескольких слу-
чаях. Допустим,  если одаряе-
мый причинил дарителю телес-
ные повреждения. Или если об-
ращение одаряемого с подарен-
ной вещью, представляющей 
для дарителя большую неиму-
щественную ценность, создает 
угрозу ее безвозвратной утра-
ты. И т.п. Разрыв романтиче-
ской связи в число таких пово-
дов не входит.

«Доказательством того, что 
деньги являются подарком, а 
не займом, будет, во-первых, 
отсутствие договора или рас-
писки, в которой должно быть 
обязательно прописано обяза-
тельство по возврату денег,  — 
пояснила юрист. — Во-вторых, 
в  назначении платежа для 
того чтобы избежать проблем, 
лучше прямо указать, что пере-
водимая сумма — это подарок, 
дар на безвозмездной осно-
ве».

Она напоминает, что в Гра-
жданском кодексе сказано: не 
подлежат возврату денежные 
суммы, если лицо, требующее 
возврата имущества, знало об 
отсутствии обязательства ли-
бо предоставило имущество 
в целях благотворительности.   

Мошенники начали разрабатывать схемы, рассчитанные 
на обман образованных и состоятельных граждан.

Закон перечисляет случаи, 
когда можно вернуть подарки. 
Разрыв с любимой в перечень 
не входит.

А К Ц Е Н Т

Кавалер попытался доказать, 
что перевел деньги по ошибке. «Ошибка» 
же ответила, что перевод был по любви

СУД СКР  
защитил 
бизнесмена 
от мошенников  

ДОРОГОЕ 
РАЗВЛЕЧЕНИЕ
Наталья Козлова

Вчера ведомство Александра 
Бастрыкина объявило, что 
следователем поставлена точ-
ка в работе над уголовным де-
лом, которое очень напомни-
ло аферы, применяемые в так 
называемые лихие девяностые 
годы. 

Главным фигурантом рас-
следования оказался вроде  бы 
уважаемый человек — депутат 
Брянской областной Думы. 
Кроме него, в деле также фи-
гурируют его брат и двое жи-
телей Московской области. 

Всем этим гражданам 
подразделение Следственного 
комитета по Брянской области 
предъявило обвинение в со-
вершении особо крупного  мо-
шенничества. А обмануть эти 
граждане решили предприни-
мателя из Брянска. И у них эта 
афера почти получилась.

В следственном ведомстве 
объяснили, что история, о ко-
торой речь, началась в дека-
бре 2020 года и тянулась по-
чти год. 

Депутат Брянской област-
ной Думы, чью фамилию след-
ствие пока не называет, его 
брат и двое знакомых брата из 
Московской области пообе-
щали помочь местному пред-
принимателю получить разре-
шение на ввод в эксплуатацию 
торгово-развлекательного 
центра в Брянске.  

Такой возможности, как 
позже выяснило следствие, у 
них не было и не могло быть. 
Но свою услугу оценили неде-
шево — в 50 млн рублей. Прав-
да, украсть у коммерсанта они 
смогли чуть поменьше — 35 
млн рублей. 

В уголовном деле все эти 
аферисты именуются участ-
никами преступной группы. И 
справедливо — они прекрасно 
знали, что пошли на крупный 
обман, когда пообещали пред-
принимателю за его миллионы 
нанять каких-то замечатель-
ных столичных адвокатов, ко-
торые, по их заверениям,  мо-
гут все. В том числе и благода-
ря своим контактам и другим 
способностям легко  решить 
вопрос о получении разреше-
ния на введение в эксплуата-
цию торгово-развлекательно-
го центра в Брянске. 

Этот центр не функциони-
рует еще с 2018 года. Причина 
уважительная — суд наложил 
запрет на его работу.

В Следственном комитете 
уточнили, что по делу работа-
ли они не одни. Само преступ-
ление выявлено и пресечено 
оперативными сотрудниками 
УФСБ по Брянской области.

 — В настоящее время сле-
дователем собраны необхо-
димые доказательства при-
частности к совершенному 
преступлению всех членов 
преступной группы, — завери-
ли в ведомстве.

В прокуратуре с результа-
тами работы следователей со-
гласились целиком и полно-
стью и  утвердили обвинитель-
ное заключение. 

Тома этого уголовного дела 
следствие уже отправило в суд. 
Но дата рассмотрения еще не 
определена.

Начала судебного заседа-
ния все обвиняемые будут до-
жидаться в камерах следствен-
ного изолятора. По решению 
суда они все уже содержатся 
под стражей.

Если суд согласится с до-
казательствами следствия, то 
срок, который эти люди отси-
дели до суда, им зачтется. 

Но скидка в целом выйдет 
относительно небольшая. Ведь 
за преступление, в котором их 
обвинили, им грозит до деся-
ти лет лишения свободы. И к 
сроку обязательно прибавит-
ся штраф  в размере до 1 млн 
рублей.  

Юристы рекомен-
дуют немедленно 
прекращать разго-
вор, распознав, 
что на проводе 
мошенник

За преступление, 
в котором обвини-
ли мошенников, 
грозит срок 
до десяти лет 
лишения свободы 
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Ван Юйюнь, Тянь Тянь,
Проект «Россия — Китай: 
события и комментарии»

В 
Белой книге по развитию 
китайской интеграцион-
ной инициативы «Один 

пояс, один путь» Россия упо-
минается 10 раз. О российском 
векторе инициативы в интер-
вью Медиакорпорации Китая 
рассказала заведующий отде-
лом по изучению российской 
политики и экономики Инсти-
тута Евразии Китайской акаде-
мии современных международ-
ных отношений Хань Ичэнь. По 
ее словам, у РФ и КНР сохраня-
ется огромный потенциал для 
всех новых проектов как в рам-
ках инициативы, так и в двусто-
роннем формате.

Эксперт отметила взрывной 
рост российско-китайской тор-
говли в последнее десятилетие: 
«Цели достичь двустороннего 
товарооборота в $200 млрд к 
2024 году будут выполнены до-
срочно, уже в этом году». Она 
указала на постоянную опти-
мизацию структуры двусто-
ронней торговли: «Завершает-
ся переход от необработанного 
продукта к продукции с высо-
кой добавленной стоимостью». 

Развитию торговли способ-
ствует рост инфраструктурной 
взаимосвязанности. «С точ-
ки зрения инфраструктуры ре-
ализован целый ряд крупных 
знаковых проектов, таких как 
газопровод «Сила Сибири», 
автомобильный мост Хэйхэ — 
Благовещенск и железнодорож-
ный мост Тунцзян — Нижнеле-
нинское», — напомнил собесед-
ник Медиакорпорации.

Она высоко оценила опыт 
России и Китая по повышению 

финансовой самостоятель-
ности: уже более 90% двусто-
роннего товарооборота обслу-
живается в нацвалютах, произо-
шел полный отказ от доллара. 
Это стало дополнительным га-
рантом независимости двусто-
ронней торговли.

«Вепонизация доллара об-
валила популярность этой ва-
люты. Дедолларизация уже ста-
ла неизбежной тенденцией. На 
этом фоне инициатива «Один 
пояс, один путь», поддержива-

ющая упрощение процедур тор-
говли и инвестиций, расчет в 
национальных валютах, предо-
ставила новые методы оплаты, 
торговли и сохранения стоимо-
сти активов. Китайский юань, 
как престижная валюта, смо-
жет играть значительную роль 
на российском и других рын-
ках финансов, инвестиций и об-
лигаций», — прогнозирует Хань 
Ичэнь. 

Говоря о перспективах рос-
сийско-китайского сотрудни-

чества в рамках «Одного пояса, 
одного пути», эксперт выделил 
такие сферы, как зеленая энер-
гетика и обеспечение глобаль-
ной продовольственной без-
опасности. «Удары по мировым 
продовольственным рынкам 
усугубили проблему с продо-
вольственной безопасностью. 
Все крупные сельскохозяй-
ственные страны, участвующие 
в «Одном поясе, одном пути», 
обязаны внести свой вклад в 
обеспечение глобальной про-
довольственной безопасности. 
Речь идет и об обеспечении зер-
новых поставок, и о механиза-
ции сельского хозяйства. В этом 
аспекте Китай и Россия способ-
ны сыграть ведущую роль», — 
уверена профессор.

В заключение она напомнила 
оценку генсека ООН Антонио 
Гутерриша в отношении «Од-
ного пояса, одного пути»: «Нам 
нужна инициатива, способная 
сплотить человечество, убе-
дить его в выгоде свободной 
торговли, чтобы не оставить 
без внимания ни одного чело-
века в процессе экономическо-
го развития». Именно такие за-
дачи призван выполнить «Один 
пояс, один путь», уверена экс-
перт.  

С 10 июня 2023 года открыто движение по новому автомобильному мосту Благовещенск — Хэйхэ, который является 
первым подобным сооружением через реку Амур между Россией и Китаем.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВО Верховный суд: 
за появление на сайте 
чужого фото надо платить

Снимок 
бесплатным 
не бывает

Наталья Козлова

Верховный суд РФ в одном из своих последних реше-
ний полностью согласился с вердиктом коллег, кото-
рые объяснили, при каких условиях действует и на 
каких нормах закона основано требование, что за 
найденный в открытом доступе в интернете снимок 
придется платить тем, кому фото понравилось, и они 
решили его использовать*.

Подобное разъяснение было сделано после того, 
как суд изучил один весьма показательный спор. Вер-
дикт но нему, конечно, касается совершенно кон-
кретной ситуации. Но эта ситуация сегодня настоль-
ко распространена, что толкование норм закона в 
ходе судебного спора о праве использования найден-
ного в Сети чужого снимка может помочь многим 
гражданам, которые просто не знают, что это право 
защищено нормами отечественного законодатель-
ства. Спор заметил информационно-правовой пор-
тал «Гарант».

Итак, конфликт начался с того, что некая меди-
ко-санитарная часть использовала для оформления 
собственного сайта 
фотографию, кото-
рую ее сотрудники 
нашли в интернете.

Подчеркнем, 
что понравивший-
ся снимок нахо-
дился в открытом 
доступе. В итоге на 
сайте медиков с но-
вым снимком все 
получилось очень 
красиво. Но вот 
беда — очень скоро 
выяснилось, что у 
этой фотографии есть вполне реальный автор. Более 
того, исключительные права на тот снимок оказа-
лись переданы в доверительное управление некоему 
юридическому лицу. 

Вот это самое юрлицо, узнав про фото на чужом 
сайте, и пошло с иском в суд. Там организация по-
требовала взыскать с медсанчасти 120 тысяч рублей 
компенсации за «нарушение исключительного права 
на фотографическое произведение». Суд иск принял. 
Но иск удовлетворил частично — снизил запрошен-
ный размер компенсации практически вдвое. Вот как 
рассуждал суд, когда раскладывал это нарушение, 
как говорится, по полочкам.

Главное: сам факт нарушения исключительного 
права на фотографическое произведение на страни-
це сайта установлен и не вызывает никаких сомне-
ний — фотография красуется на сайте. Суд напомнил, 
что в соответствии со статьей 1259 Гражданского ко-
декса объектами авторских прав являются фотогра-
фические произведения и произведения, «получен-
ные способами, аналогичными фотографии». 

Есть в Гражданском кодексе и статья 1229. А в 
ней сказано: юрлицо, обладающее исключительным 
правом на результат интеллектуальной деятельно-
сти, вправе использовать такой результат по свое-
му усмотрению любым не противоречащим закону 
способом. Правообладатель может распоряжаться 
исключительным правом на результат интеллекту-
альной деятельности — утверждает еще одна статья 
1233, «если Гражданским кодексом не предусмотре-
но иное». 

По закону правообладатель может по своему 
усмотрению разрешать или запрещать кому бы то ни 
было использование результата интеллектуальной 
деятельности или средства индивидуализации. 

Подчеркнем важный момент — отсутствие запрета 
по закону не считается согласием или разрешением. 

В Гражданском кодексе подчеркнуто — любые дру-
гие граждане не могут использовать результат интел-
лектуальной деятельности без согласия правообла-
дателя. Так прямо и записано: «использование ре-
зультата интеллектуальной деятельности, если оно 
осуществляется без согласия правообладателя, яв-
ляется незаконным и влечет ответственность».

Имеется в Гражданском кодексе еще одна важ-
ная для такой ситуации статья, о которой надо знать. 
Речь идет о статье 1270. В ней уточняется, что же по-
нимать под исполь-
зованием такого 
изображения.

Так вот, исполь-
зованием произ-
ведения незави-
симо от того, со-
вершаются ли дей-
ствия «в целях из-
влечения прибы-
ли или без такой 
цели», считается, в 
частности, следу-
ющее. 

Это изготовле-
ние одного и более экземпляра произведения или 
его части в любой материальной форме, «в том чис-
ле в форме звуко- или видеозаписи». При этом запись 
произведения на электронном носителе, в том числе 
запись в память ЭВМ, также считается воспроизве-
дением. 

Доведение произведения до всеобщего сведения 
таким образом, что любой гражданин мог получить 
доступ к произведению из любого места и в любое 
время по собственному выбору, это и называется — 
доведение до всеобщего сведения. 

Развеял суд и довод, что фотография была в сво-
бодном доступе. Так вот, сам факт, что нахождение 
снимка в свободном доступе в Сети, на других интер-
нет-ресурсах, не освобождает от ответственности 
тех, кто использует фотографии в отсутствие согла-
сия правообладателя. 

По мнению суда, хозяева медицинского сайта при 
размещении фотографии на своем сайте должны 
были удостовериться в отсутствие нарушения прав 
«третьих лиц на распространяемый объект». А вот 
этого они не сделали. 

В суде медсанчасть, защищаясь, настаивала на 
том, что «фотография является обычным снимком и 
каких-либо преимуществ лицу, разместившему ее на 
своем сайте, не предоставляет».

Вот только такой довод, как видно из решения ВС, 
ни на что не повлиял. Проигравшая сторона — меди-
цинская организация решила судиться до конца. В 
итоге этот спор через какое-то время дошел до Вер-
ховного суда. Там возражения и доводы обеих сто-
рон внимательно изучили, и Верховный суд РФ про-
сто отказался пересматривать дело, полностью под-
твердив справедливость решения своих коллег. •

*Определение Верховного суда РФ № 307-ЭС23-16945.

РЕШЕНИЕ Направлено в суд дело Дарьи Треповой 
об убийстве Владлена Татарского

Следы ведут 
в Киев

РАССЕКРЕЧЕНО Украинские националисты 
уже в первые дни войны начали проводить 
геноцид еврейского населения

Опаснее фашистов

Иван Егоров

Г
енеральная прокуратура 
во вторник утвердила об-
винительное заключение 

по уголовному делу Дарьи Тре-
повой (внесена в перечень экс-
тремистов и террористов) и 
Дмитрия Касинцева. 

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе над-
зорного ведомства, Треповой 
предъявлено обвинение в тер-
акте, совершенном организо-
ванной группой и повлекшем 
смерть человека. Кроме того ей 
вменяют незаконный оборот 
взрывных устройств и исполь-
зовании заведомо поддельного 
водительского удостоверения 
с целью облегчить совершение 
другого преступления. Ее зна-
комому Касинцеву предъявле-
но обвинение по ч. 2 ст. 316 УК 
РФ — в укрывательстве особо 
тяжкого преступления.

Их дело будет слушаться во 
2-м Западном окружном воен-
ном суде.

Как сообщили в Генпрокура-
туре, по версии следствия, Тре-
пова, разделяя проукраинские 
взгляды неустановленных со-
участников о проведении спе-
циальной военной операции, 
вошла в состав организованной 
группы для совершения тер-
акта с целью дестабилизации 
органов государственной вла-
сти РФ и понуждения их к при-
нятию решения о прекраще-
нии СВО.

Согласно отведенной роли и 
разработанной легенде органи-
заторов теракта, Трепова, пред-

ставляясь чужим именем, неод-
нократно посещала патриоти-
ческие мероприятия с участи-
ем военкора и блогера Владле-
на Татарского (настоящее имя 
— Максим Фомин), для того что-
бы войти к нему в доверие.

Во время творческого вече-
ра 2 апреля 2023 года в кафе в 
центре Санкт-Петербурга Тре-
пова вручила Татарскому за-
маскированное под гипсовую 
статуэтку самодельное взрыв-
ное устройство. В результате 
подрыва Татарский погиб на 
месте. Еще 52 участника встре-
чи получили телесные повре-
ждения различной степени тя-
жести. Собственнику кафе при-
чинен значительный матери-
альный ущерб.

В тот же день, по данным 
следствия, Трепова, скрываясь 
от правоохранителей, приеха-
ла в квартиру Касинцева. Зная 
о том, что она совершила, моло-

дой человек тем не менее согла-
сился укрыть ее у себя дома. 

По данным ЦОС ФСБ, саму 
статуэтку ей передал гражда-
нин Украины Юрий Денисов, 
который объявлен в между-
народный розыск. Также в ро-
зыск объявлен  журналист Ро-
ман Попков (внесен в перечень 
экстремистов и террористов), 
который завербовал Трепову 
для выполнения «важного за-
дания». 

На первых допросах девуш-
ка отрицала свою вину в терак-
те, заявив, что ее использовали 
«втемную». При этом она при-
меняла меры конспирации и 
представлялась другой девуш-
кой для того, чтобы войти в до-
верие к Татарскому. Следствие 
по этому делу продолжается, и 
пока не названы главные заказ-
чики этого преступления, кото-
рые, без всякого сомнения, на-
ходятся на Украине. •

Иван Егоров

В 
то время как во  всем 
мире предпочитают не 
замечать бандеровской 

идеологии киевского режима, 
в самой Незалежной продолжа-
ют возводить нацистских пре-
ступников в ранг националь-
ных героев. Им ставят памят-
ники и называют их именами 
улицы. Для европейских, аме-
риканских и даже израильских 
наблюдателей все подается под 
соусом того, что «украинские 
герои» боролись против наци-
стов тоже. Однако рассекречен-
ные архивные документы дают 
четкий ответ, с кем на самом 
деле боролись последователи 
Бандеры и Шухевича.

В первые же дни войны на 
Западной Украине с приходом 
немецких войск их доброволь-
ные украинские прислужники 
начали самый настоящий гено-
цид еврейского населения. Вот 
что, например, говорится о со-
бытиях конца июня 1941 года 

на оккупированной терри-
тории Украины в сообщении 
№ 24 Отдела ІVА Реферата 1 СС 
начальника Полиции безопас-
ности и СД.

« П о з и ц и я  у к р а и н с к о го 
народа:

Украинское население в пер-
вые часы после ухода больше-
виков выказало достойную 
одобрения активность про-
тив евреев. Так, в Добромиле 
была сожжена синагога. В Сам-
боре возмущенная толпа уби-
ла 50 евреев. Жители Лемберга 
(немецкое название г. Львова. — 
Ред.), жестоко издеваясь, согна-
ли около 1000 евреев и доста-
вили их в бывшую тюрьму ГПУ, 
которая теперь в ведении вер-
махта.

Меры, предпринятые неопе-
ративной группой:

П ол и ц и я  б е з о п а с н о ст и 
в качестве возмездия за нече-
ловеческие зверства согна-
ла и расстреляла около 7000 
евреев. 73 человека были опо-
знаны как работники и прово-

каторы НКВД и тоже расстре-
ляны. 40 человек были ликви-
дированы на основании убеди-
тельных показаний местных 
жителей. Наряду с этими экзе-
куциями в Лемберге акты воз-
мездия проводили и в других 
населенных пунктах, напри-
мер, в Добромиле расстреляли 
132 еврея. В Яворове в отместку 
за убитых там 32 украинцев 
уничтожили 15 евреев».

А вот что говорится уже 
в спецсообщении Управления 
контрразведки «Смерш» 1-го 
Украинского фронта после аре-
ста в мае 1944 года украинско-
го националиста Леонида Коз-
ловского в Тернопольской об-
ласти. 

«...КОЗЛОВСКИЙ с приходом 
немецких захватчиков в с. Мо-
гильницы в июле 1941 г. добро-
вольно поступил на службу 
в украинскую полицию, состо-
явшую из националистов-бан-
деровцев, был вооружен кара-
бином и носил повязку со знач-
ком «Трезубец». В июле 1941 г. 
он арестовал три еврейские се-
мьи: ГЕЛИС, МЕНДЕЛЬ и ВО-
РУН, состоявшие из 18 чел. ста-
риков, подростков и детей в воз-
расте от 6 м[еся]-цев до 12 лет. 
Все они были им отведены в лес, 
где взрослых расстрелял, а детей 
от 6 м[еся]цев до 6 лет брал за 
ноги, ударял их головами о дере-
во, затем бросал в яму. В февра-
ле-марте 1944 г. пытался [ликви-
дировать] семью МАЗУР. 

Перед приходом частей 
Красной Армии — в марте с.г. 
он ходил по селу и предла-
гал жителям прятать имуще-
ство и продукты питания, заяв-
ляя — скоро придут грабители 
большевики». •

СОБЫТИЕ В Италии представили книгу российских медиков 

Инструкция к спине
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим 

В
о Всемирный день по-
звоночника в сенате 
Италии при участии 
экспертов со всего 
мира состоялась пре-
зентация итальянской 
версии нашумевшего 
в России бестселлера 
«Если болит спина» 

(издательство Layout Edizioni). 
Ее авторами являются извест-
ные российские медики, отец 
и сын, профессор Джалалудин 
Саидбегов и доктор медицины 
Рамазан Саидбегов.

Как рассказал в беседе с 
«РГ» врач с мировым именем 
Джалалудин Саидбегов, книга 
является его давнишней меч-
той и квинтэссенцией много-
летней работы в области лече-
ния патологии суставов и по-
звоночника неинвазивным пу-
тем. Изобретенный Саидбего-
вым метод лечения пояснично-
крестцового (дискогенного) 
радикулита, который исполь-
зовался в клиниках СССР и 
России с 1985 года, а также ме-
тодика по лечению таких пато-
логий позвоночника, как про-
трузии и грыжи дисков, пред-
полагают альтернативу хирур-
гическому вмешательству.

«Идея издать книгу возник-
ла много лет назад в одном из 
самых известных спа-курор-
тов Монтекатини-Терме, где я 
принимал огромное количе-
ство больных с севера Италии 
и россиян. Но воплотить ее в 
жизнь меня убедил, а затем и 
помог опубликовать книгу в из-
дательстве «Эксмо» мой дав-
ний друг Павел Негоица (гене-
ральный директор ФГБУ «Ре-
дакция «Российской газеты»). В 
России издание вышло тиражом 
10 тысяч экземпляров», — вспо-
минает профессор, который до 
недавнего времени преподавал 
в римском университете Са-
пиенца, является членом веду-
щих международных органи-

заций вертебрологов, включая 
EUROSPINE.

А сейчас настал черед Ита-
лии, где Джалалудин Гаджиевич 
живет с 1990 года. На Апенни-
нах он сделал успешную карье-
ру и добился признания ита-
льянских коллег. В 1997 году 
профессор Саидбегов стал чле-
ном Союза врачей Италии. 
C 2001-го начал читать кур-
сы лекций в знаменитом рим-
ском университете Сапиенца 
и в этом же году стал действи-
тельным членом Научной ассо-
циации вертебрологов Италии, 
входящей в Европейскую ассо-
циацию травматологов и орто-
педов.

По словам Саидбегова, кни-
га «Если болит спина» рассчи-
тана как на врачей общего про-
филя, так и пациентов, страда-
ющих от болей в позвоночнике. 
Ее уникальность заключается 
в том, что в ней простым и до-
ступным языком изложены ме-
тоды лечения и профилактики 
заболеваний спины и суставов, 
а также способы снижения на-
грузки на патологически изме-
ненные межпозвонковые диски.

«За годы моей работы я при-
шел к простому, но очень важ-
ному выводу: лучшее лечение 
— это профилактика. Именно на 
этом я делаю главный акцент в 
книге. Моя главная задача как 
врача заключается в том, что-
бы корригировать биомехани-
ческую реакцию организма на 
болевой синдром, возникший 
в результате компрессии меж-
позвонкового нервного кореш-
ка и раздражения других боле-
вых рецепторов в тканях в об-
ласти образовавшейся  межпо-
звонковой грыжи диска, осталь-
ное делает иммунная система, 
способствующая рассасыва-
нию этой грыжи диска», — объ-
яснил доктор свой знаменитый 
метод.  По его словам, он и его 
сын Рамазан могут избавить 
больного от грыжи без опера-
ции всего за 10 сеансов.

В том, что итальянская вер-
сия книги будет пользоваться 
большим спросом, сомневать-
ся не приходится. Согласно по-
следним статическим данным, 
каждый шестой итальянец стра-
дает от боли в позвоночнике. 
Среди главных причин — сидя-
чий образ жизни и нарушение 
осанки. 

«Заболевание позвоночни-
ка начинается с детских лет, и 
нет ни одного человека стар-
ше 40 лет, который бы не испы-
тал боли в позвоночнике. Наша 
книга является практическим 
пособием, в котором прописа-
но, как нужно себя вести, и глав-
ное, как себя не вести, начиная 
со школьной скамьи. Это свое-
го рода инструкция по исполь-
зованию нашей спины», — под-
черкнул профессор Саидбегов.

Для Джалалудина Гаджиеви-
ча публикация книги не являет-
ся коммерческим проектом. 
Как в случае с российским изда-
нием, он намерен все выручен-
ные средства перечислить на 
благотворительность. 

Судя по тому, что авторов 
чествовали в Палаццо Мада-
ма (в резиденции итальянско-
го сената. — «РГ) как националь-
ных героев, на медицину, в от-
личие от спорта и культурных 

проектов, санкционный запал, 
к счастью, не распространяет-
ся. «Ограничения? Меня они 
не коснулись, даже наоборот. 
В Италии столько врачей, ко-
торые занимаются лечением 
патологии позвоночника, а в 
сенате презентуют нашу кни-
гу. Меня здесь хорошо знают. 
Я — врач, лечу простых людей 
и важных персон, помогаю им 
избавиться от боли», — отметил 
Джалалудин Гаджиевич, пояс-

нив, что его итальянские колле-
ги к России по-прежнему отно-
сятся с теплотой. 

Среди именитых пациен-
тов профессора Саидбегова — 
пять президентов Италии, се-
наторы, высокопоставленные 
церковные сановники, а также 
немало публичных личностей. 
Джалалудин Гаджиевич также 
имел возможность преподне-
сти свою книгу Папе Римскому 
Франциску, к которому он отно-
сится с огромным уважением и 
пиететом. 

На сегодня книга, помимо 
русского и итальянского, пере-
ведена и издана также на ан-
глийском языке. Ожидается, 
что в ближайшее время появят-
ся также издания на турецком и 
болгарском языках. •

Джалалудин Саидбегов получил 
возможность преподнести свою 
книгу Папе Римскому Франциску. 

Книга «Если болит спина» рассчита-
на на врачей и на пациентов, стра-
дающих от болей в позвоночнике.

Дело Дарьи Треповой о терроризме будет слушаться в военном суде.Украинские националисты с радостью встретили приход немецкой армии.

А К Ц Е Н Т

На презентацию книги 
«Если болит спина» Джалалудина 
и Рамазана Саидбеговых в сенате 
Италии приехали ученые со всего мира

СУД В Донецке 
вынесен 
приговор 
семерым 
морпехам ВСУ

ПЫТАЛИ 
ПЛЕННЫХ
Иван Егоров

Верховный суд ДНР признал ви-
новными семерых военнослу-
жащих в покушении на убий-
ство, умышленном причинении 
вреда здоровью и жестоком об-
ращении с военнопленными и 
гражданским населением в Ма-
риуполе. 

Суд приговорил командира 
разведроты 36-й бригады мор-
ской пехоты ВСУ  Владислава 
Стрюкова к 20 годам колонии 
строгого режима. Его подчи-
ненные Илья Гальчуков, Влади-
слав Сергейчук, Сергей Книж-
ник, Сергей Кривцун и Алек-
сандр Матушанский получили 
по 16 лет колонии. При этом 
больше всех — 22 года строгого 
режима — получил наводчик-о-
ператор Артем Бучковский. По 
данным следствия СК РФ, 30 
марта 2022 года военнослужа-
щими ВСУ при патрулировании 
территории, прилегающей к за-
воду «Азовмаш», был задержан 
военнослужащий 1-й Славян-
ской бригады ДНР. В момент за-
держания он сложил оружие и 
не принимал участия в боевых 
действиях, что в соответствии с 
нормами международного пра-
ва гарантировало ему гуманное 
обращение как к военноплен-
ному. 

При этом Кривцун, Мату-
шанский, Книжник, Сергейчук, 
Гальчуков и Бучковский осо-
знавали, что потерпевший не 
оказывает сопротивления и не 
представляет угрозы. Однако 
они желали наказать послед-
него, а также получить от него 
сведения, которыми, по их мне-
нию, он мог обладать. В тече-
ние двух часов избивали его ку-
лаками и деревянной битой. В 
результате пленный  получил 
многочисленные ушибы и пере-
ломы и вывихи. После его дер-
жали в плену. 

Кроме того, в один из дней 
наблюдения за территорией 
двора между жилыми дома-
ми по проспекту Металлур-
гов Стрюков обнаружил гра-
жданского мужчину. Тем не 
менее, полагая, что мирный 
житель поддерживает специ-
альную военную операцию, 
а также занимает пророссий-
скую позицию, он отдал приказ 
подчиненному Бучковскому 
расстрелять мужчину. Испол-
няя этот преступный приказ, 
Бучковский выстрелил из авто-
мата Калашникова в потерпев-
шего, ранив его в плечо. Муж-
чине чудом удалось скрыться 
из зоны обстрела, укрывшись в 
безопасном месте. •

Если можно 
получить доступ 
к снимку из любого 
места — это и есть 
доведение до все-
общего сведения

Хозяева сайта при 
размещении фото 
должны были 
удостовериться, 
что не нарушают 
ничьих прав
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РАКУРС В Польше подвели 
итоги парламентских 
выборов

Решает не народ, 
а Дуда

Василий Федорцев

Согласно опубликованным накануне официальным ре-
зультатам парламентских выборов в Польше правящая 
партия «Право и справедливость» (ПиС) заняла первое 
место с результатом в 35,4 процента голосов. Она теряет 
большинство и может рассчитывать только на 194 место 
в сейме из 460. Оппозиционные «Гражданская коали-
ция» (ГК), «Третий путь» и «Левые» в сумме набрали по-
чти 54 процента голосов и получат 248 мандатов в ниж-
ней палате парламента, то есть уверенное большинство. 
Еще 18 мест уйдет к право-радикальной «Конфедера-
ции», которая не на-
мерена вступать в 
коалицию ни с ПиС, 
ни с ГК.

Теперь прези-
дент страны Анджей 
Дуда должен назна-
чить кандидатуру 
премьер-министра, 
поручив ему фор-
мирование прави-
тельства. Затем но-
вый состав каби-
нета утверждает-
ся парламентским 
большинством, и если это не удастся дважды, то парла-
мент будет распущен, а президент назначит новые выбо-
ры. По мнению польских экспертов и СМИ, весь процесс 
затянется примерно до Рождества, и не исключено, что 
закончиться он может перевыборами.

На то, чтобы получить от президента поручение 
сформировать правительство, претендуют сейчас и 
ПиС, и оппозиция. ПиС — по традиционному для Польши 
праву партии, занявшей первое место на выборах. Оппо-
зиция — как обладатель большинства мест в парламенте. 
Формально ГК, «Третий путь» и «Левые» пока не догово-
рились о совместной коалиции, но закулисные перего-
воры уже идут и, вполне вероятно, завершатся успехом. 
Все три партии настроены однозначно против ПиС и го-
товы объединиться хотя бы ради того, чтобы отстранить 
ее от власти. Но у правящей партии пока остается не-
большой шанс перетянуть на свою сторону часть оппо-
зиционных депутатов и получить таким образом парла-
ментское большинство.

Кому отдаст предпочтение Дуда — пока неизвестно. 
У президента, чтобы принять решение, есть еще почти 
месяц, и пока он никаких заявлений на этот счет не де-
лал. Вполне вероятно, что Дуда поручит формировать 
кабинет своим соратникам из ПиС, предоставив им, 
по крайней мере, возможность попытаться сохранить 
власть. Но он наверняка также будет ориентироваться 
на ход переговоров о коалиции между оппозиционными 
партиями. Если те смогут договориться и сформировать 
единое большинство в сейме, то назначение заведомо 
непроходной кандидатуры премьер-министра от ПиС не 
будет иметь никакого смысла. Разве что только с целью 
устроить новые выборы. •

СИТУАЦИЯ Президента 
Грузии обвинили 
в нарушении конституции

Аукнулась 
Европа

Юрий Когалов

Конституционный суд Грузии признал нарушающими 
конституцию визиты президента Саломе Зурабишви-
ли  в европейские страны, совершенные ею в августе-
сентябре 2023 года без ведома кабмина. В вердикте суд 
аргументирует, что Зурабишвили вмешалась в сферу 
деятельности правительства, которое должно опреде-
лять внешнюю политику, и тем  самым создала угрозу 
функционированию парламентской модели правле-
ния и устойчивости 
конституционной 
системы.

Это решение 
дает парламенту 
основания поднять 
вопрос об импич-
менте Зурабишви-
ли, которая, к сло-
ву, выступала про-
тив любого сотруд-
ничества с Россией и придерживалась прозападного 
курса. Как ожидается, он будет вынесен на голосова-
ние на пленарном заседании в течение двух недель. 
Для принятия решения необходимо, чтобы инициа-
тиву поддержали 100 депутатов из 150. У противни-
ков Зурабишвили из правящей партии «Грузинская 
мечта — Демократическая Грузия» в парламенте 84 
мандата, поэтому для импичмента им надо перема-
нить на свою сторону представителей других полити-
ческих сил.

По мнению лидера партии Ираклия Кобахидзе, 
шансов получить 100 голосов «практически не су-
ществует». Однако поставленная цель уже достигну-
та,  «нарушение не осталось без реагирования». По 
его мнению, теперь Зурабишвили «лишь формально 
рассматривается президентом». •

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Повлияет ли избрание нового спикера Палаты представителей 
на военную помощь Украине

Третьим будет?
Игорь Дунаевский

П
алата представителей 
США вчера избирала но-
вого спикера на замену 

отстраненному республиканцу 
Кевину Маккарти. Единствен-
ным претендентом от Респуб-
ликанской партии, имеющей 
большинство в нижней пала-
те, был глава ее юридическо-
го комитета Джим Джордан. 
На момент подписания номера 
в печать состоялся один раунд 
голосования, по итогам которо-
го утвердить Джордана не полу-
чилось.

Для утверждения на пост 
спикера ему требовалось про-
стое большинство голосов 
в 435-местной Палате предста-
вителей. Два места в ней вакант-
ны, поэтому заветная цифра 
для него — 217 голосов. Респуб-
ликанская партия контроли-
рует 221 место. Однако в пер-
вом раунде 17 республиканцев 
отказались поддержать Джор-
дана и необходимого числа го-
лосов он не набрал. При этом 
на поддержку демократов ему 
рассчитывать не приходилось — 
они всей фракцией голосовали 
за своего лидера Хакима Джеф-
фриса.

Эксперты предполагали, 
что Джордан умышленно фор-
сировал голосование, рассчи-
тывая, что даже если потре-
буется несколько раундов, то 
в условиях затянувшегося кри-
зиса в Палате представителей 
его противники, оказавшись 
перед необходимостью пуб-
лично высказать позицию, не 

рискнут долго сопротивляться. 
На момент подписания номера 
в печать было неясно, будет ли 
Джордан продолжать борьбу, 
уговаривать оппонентов и на-
стаивать на новых раундах го-
лосования во вторник.

Джордан — глава так назы-
ваемого Кокуса свободы (англ. 
Freedom Caucus),  который 
объединяет наиболее консер-
вативных конгрессменов от 
Республиканской партии. Если 
упростить и не уходить в де-
бри американской внутренней 
политики, то члены этой груп-
пы — сторонники урезания го-

срасходов и уменьшения роли 
федерального правительства. 
Многие из них поддерживают 
внешнеполитические подхо-
ды экс-президента Дональда 
Трампа в духе «Америка преж-
де всего», выступая против до-
рогостоящих зарубежных вме-
шательств и критикуя щедрую 
помощь Украине. Трамп, в свою 
очередь, поддержал Джордана.

Все это, правда, не мешает 
им быть отъявленными «ястре-
бами» в том, что касается по-
мощи Израилю. Тут правые 
республиканцы, пожалуй, да-
дут фору даже президенту Джо 

Байдену. Идейности тут, впро-
чем, никакой — все дело в день-
гах, которые израильские лоб-
бисты традиционно закачивают 
в огромных количествах в пар-
тийные структуры в США.

Таковы примерно и   вз-
гляды Джордана. Он недавно 
заявил, что он против срочного 
рассмотрения законопроекта 
о деньгах для Киева, поскольку 
«Украина не является самой су-
щественной проблемой в умах 
американцев». Но его пресс-
секретарь позже пояснил, что 
Джордан не против помощи 
в целом, но хочет лучше пони-

мать ее конечную цель и нала-
дить контроль над расходова-
нием денег. Группа Defending 
Democracy Together, составив-
шая рейтинг конгрессменов 
по уровню поддержки Украи-
ны в зависимости от их голосо-
вания по предыдущим пакетам 
помощи, поставила Джордану 
всего два из пяти баллов. Од-
нако, как это нередко бывает, 
на высокой должности спикера 
он, как и любой другой претен-
дент, может занять более ком-
промиссную позицию. Так, по 
данным axios.com, Джордан уже 
дал умеренным однопартий-
цам, поддерживающим Киев, 
обещание не блокировать зако-
нопроект о новой помощи Укра-
ине, на срочном принятии кото-
рого настаивает Белый дом.  

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Президент США летит в Израиль. Даст ли он 
отмашку на начало наземной операции в секторе Газа?

«Ястреб» прикрытия

Иван Сысоев 

С
егодня президент 
США Джо Байден 
планирует приехать 
с визитом в Изра-
иль, чтобы проде-
монстрировать со-
лидарность с Тель-А-
вивом и тем самым 
дать сигнал другим 

ближневосточным странам, 
что им «не стоит вмешиваться» 
в конфликт и заступаться за па-
лестинцев в случае начала на-
земной операции ЦАХАЛ.

Поездка американского пре-
зидента подготовлена госсекре-
тарем Энтони Блинкеном, кото-
рый последнюю неделю кружил 
по Ближнему Востоку. По оцен-
кам ряда СМИ и экспертов, на-
земная операция израильских 
войск в секторе Газа не начнет-
ся до тех пор, пока Байден не за-
вершит визит. Отмечается, что, 
возможно, именно ожидание 
переговоров с американским 
лидером вынудило Тель-Авив 
перенести начало активных 
действий в Газе, хотя координа-
тор по стратегическим комму-
никациям администрации США 
Джон Кирби такую увязку от-
рицает.

По сообщениям СМИ, в Из-
раиле Байден пробудет около 
пяти часов, после чего напра-
вится в Иорданию. Там у него за-
планированы переговоры с пре-

зидентом Палестины Махмудом 
Аббасом, президентом Египта 
Абдель Фаттахом ас-Сиси и ко-
ролем Иордании Абдаллой II. 
Учитывая быстротечность ви-
зита Байдена в Израиль, он, ско-
рее, будет носить именно сим-
волический характер. По сло-
вам Блинкена, президент США 
«подчеркнет кристально ясное 
послание любому субъекту, го-
сударственному или негосудар-
ственному, который попытает-
ся воспользоваться этим кризи-
сом для нападения на Израиль: 
не надо».

А вот конкретные меры под-
держки Вашингтоном Тель-Ави-
ва будут обсуждаться на другом 
уровне. В Израиле уже находит-
ся глава центрального командо-
вания ВС США генерал Майкл 
Курилла. Сейчас он обсуждает 
с израильской стороной потреб-
ности ЦАХАЛ для проведения 
наземной операции в Газе. Кро-
ме того, на постоянной связи 
с израильскими коллегами на-

ходится министр обороны США 
Ллойд Остин. Как сообщает Fox 
News, он уже отдал приказ аме-
риканским военным «быть го-
товым к развертыванию» для 
поддержки Израиля. Парал-
лельно источники в Вашинг-
тоне сообщают, что Тель-Авив 
запросил у США десять милли-
ардов долларов в качестве воен-
ной помощи на проведение опе-
рации против ХАМАС.

Американцы утверждают, 
что участвовать в операции ЦА-
ХАЛ не планируют. Однако у бе-
регов Израиля уже находится 
ударная авианосная группа ВС 
США. Дополнительно, по дан-
ным телеканала CNN, в регион 
направлены около двух тысяч 
бойцов сил быстрого реагиро-
вания корпуса морской пехо-
ты США.

Американцы не скрывают, 
что их демонстративные во-
енные приготовления в значи-
тельной степени адресованы 
Ирану. Сенатор Линдси Грэм 

даже пообещал подготовить за-
конопроект, «который позволит 
США вести военные действия 
совместно с Израилем» в случае 
вмешательства Ирана или прои-
ранских сил.

В Тегеране тем временем 
заявляют, что «не позволят ЦА-
ХАЛ предпринять какие-ли-
бо действия против Газы». Ми-
нистр иностранных дел Ирана 
Хосейн Амир Абдоллахиян, от-
вечая на вопрос о готовности 
Тегерана вступить в конфликт, 
заявил, что «допускается лю-
бая возможность». Верховный 
лидер Ирана Али Хаменеи ука-
зал, что «мусульмане уже теря-
ют терпение» и «никто не смо-
жет их остановить». Замести-
тель командующего Корпусом 
стражей исламской революции 
генерал Али Фадави пообещал 
Тель-Авиву «еще один шок», 
если он не перестанет наносить 
удары по сектору Газа. 

Пока Вашингтон разрабаты-
вает планы помощи Тель-Авиву 
и «посылает сигналы» государ-
ствам региона, западные стра-
ны блокируют все дипломати-
ческие попытки нормализовать 

ситуацию. Так, Совбез ООН не 
принял проект российской ре-
золюции, которая призывала 
к «немедленному, устойчиво-
му и полностью соблюдаемому 
гуманитарному прекращению 
огня», осуждая «насилие и бое-
вые действия в отношении мир-
ных граждан». Против проголо-
совали США, Великобритания, 
Франция и Япония.

По словам представите-
ля России при ООН Василия 
Небензи, голосование показа-
ло, кто «действительно за пере-
мирие, а кто лишь преследует 
узкокорыстные политические 
цели». «Совбез в очередной раз 
оказался заложником эгоисти-
ческих устремлений западных 
делегаций, — подчеркнул ди-
пломат. — Они поставили крест 
на ожиданиях всего мира, что 
Совбез ООН остановит крово-
пролитие».  

Ударные силы ЦАХАЛ на границе 
с сектором Газа ждут приказа 
для начала операции.

Джим Джордан до последнего не был уверен, наберет ли достаточно голосов, чтобы стать спикером Палаты пред-
ставителей — третьим лицом в госиерархии США.

А К Ц Е Н Т

Американцы убеждают, что участвовать
в операции Израиля не собираются, 
но подтягивают в регион 
дополнительные военные силы

Авторитетно

Курылев Константин,  профессор РУДН, директор 
Центра исследований постсоветских стран
Саломе Зурабишвили родилась во Франции, и грузинское 

общество не в полной мере ее приняло. Там и с языком 

проблемы, и с определенной идентичностью. После ее из-

брания президентом в Грузии не позитивно воспринима-

лись ее выступления за рубежом, в целом ее позиция. Ее по-

нимание реалий постоянно вводит ее в конфликт с массами, 

грузинским обществом, представителями власти. 

В Грузии вся полнота власти, в том числе в сфере внешней 

политики, находится в руках правительства. Так вот Зураби-

швили пыталась в ходе своих зарубежных визитов как-то 

перетянуть одеяло на себя и ярко выступать за рубежом.

Будет ли поддержка импичменту — сказать достаточно слож-

но. Зурабишвили уверенно себя чувствует: заявляет, что ни-

куда не уходит. Но в целом такое ее неприятие грузинских 

реалий и прямой клинч с действующим правительством — 

это сигнал, что в грузинском доме явно не все в порядке 

во внутриполитическом плане.  

Подготовил Шабловский Владислав

ЧП  

После теракта 
в Бельгии ввели 
максимальный 
уровень угрозы

СТРЕЛЯЛ, 
ПОТОМ ПИЛ 
КОФЕ
Иван Сысоев

Полиция Бельгии накану-
не утром сообщила о ликви-
дации экстремиста Абдесса-
лем Лассуе, который до этого 
застрелил в центре Брюсселя 
двух футбольных болельщиков 
сборной Швеции, прибывших 
на матч своей сборной. Вла-
сти Бельгии оценили произо-
шедшее как теракт и повысили 
меры безопасности в стране до 
четвертого (максимального) 
уровня, ожидая новых нападе-
ний. Последний раз такой уро-
вень угрозы вводился в 2016 
году, когда в Брюсселе произо-
шла серия взрывов, унесшая 
жизни 38 человек.

Видео своего преступления 
выходец из Туниса выложил в 
интернет, сопровождая его ре-
лигиозными  лозунгами. После 
убийства террорист скрылся 
с места происшествия на мо-
тороллере. Всю ночь полиция 
бельгийской столицы пыталась 
разыскать преступника, одна-
ко найти его удалось лишь по-
сле телефонного звонка источ-
ника, сообщившего, что Лассуе 
спокойно сидит в кафе в сто-
личном районе Схарбек, из-
вестном тем, что в нем прожи-
вает огромное количество ми-
грантов из Северной Африки и 
Ближнего Востока. В результа-
те спецоперации полиции тер-
рорист был ликвидирован. По 
данным правоохранительных 
органов, он ранее уже подозре-
вался в связях с экстремист-
скими группировками.

Несмотря на нейтрализа-
цию террориста, во вторник 
многие школы и детские сады в 
Брюсселе предпочли не откры-
ваться, а некоторые работода-
тели ввели режим удаленной 
работы, в том числе структу-
ры Евросоюза.  Квартал Брюс-
селя, где находятся руководя-
щие органы ЕС, был оцеплен 
полицией, а посещения офисов 
запрещены.

Власти не могут однознач-
но сказать, была ли атака свя-
зана с эскалацией обстановки 
на Ближнем Востоке. По одной 
из версий, целью нападавше-
го были именно шведские гра-
ждане. Власти Швеции неодно-
кратно подвергались критике в 
мусульманском мире за разре-
шение на проведение акций по 
сжиганию Корана. Из-за угро-
зы подданным королевства по-
сле отмены футбольного мат-
ча между Бельгией и Швецией 
болельщиков команды гостей 
не выпускали со стадиона до 
четырех часов утра. •

ТУРИЗМ 

Россияне 
смогут 
проводить 
в Таиланде 
без визы 
до 90 дней

В ТАЙ 
НА ВСЮ ЗИМУ
Юрий Когалов

Власти Таиланда увеличили 
срок безвизового пребывания 
в стране для россиян-туристов 
с 30 до 90 дней. Действовать та-
кой порядок, согласно реше-
нию правительства, будет с 1 
ноября 2023 года до 30 апреля 
2024 года. Большая часть этого 
периода приходится на условно 
холодное время года (с ноября 
по февраль), когда температура 
воздуха составляет лишь около 
30 градусов. Именно этот про-
межуток считается наиболее 
комфортным для отдыхающих 
из других стран — фактически 
это и есть туристический сезон.

Такое решение принято «в 
интересах экономического и 
внешнеполитического взаимо-
действия с РФ, в особенности в 
сфере связей между народами», 
отмечается в документе прави-
тельства.

Согласно статистике, в до-
пандемийный 2019 год Таиланд 
посетили около 1,5 млн россий-
ских туристов, которые потра-
тили там за время пребывания 
около 3,3 млрд долларов. По 
мнению экспертов, в этом году 
турпоток из РФ может достичь 
того же уровня. В Таиланде уже 
побывали свыше миллиона рос-
сиян, что ставит нашу страну 
на пятое место по числу отдох-
нувших на острове туристов. •

Решение суда
дает основания 
для импичмента 
президента Грузии

Президент решит, 
кто сформирует 
кабмин — потеряв-
шая большинство 
партия власти 
или оппозиция

—Палестино-израильский 
конфликт: следите за новостями 
на сайте rg.ru/sujet/56

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

Более 500 человек могли стать жертвами удара армии Израиля по боль-

нице в секторе Газа накануне вечером, сообщили телеканал Al-Jazeera 

и ряд западных СМИ со ссылкой на палестинский минздрав. Армия обо-

роны Израиля заявила о расследовании, связав произошедшее с неу-

дачным запуском ракеты ХАМАС, передает израильский телеканал i24.
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Между тем

Газета The Wall Street Journal на-

кануне сообщила, что США 

тайком впервые передали Украи-

не первую партию ракет высокой 

дальности ATACMS (160-300 км) 

для реактивных систем залпового 

огня. Напомним, что летом про-

шлого года президент США Джо 

Байден обещал не направлять 

ВСУ такие вооружения. По дан-

ным агентства Associated Press, 

передано менее дюжины таких 

ракет. Практически одновремен-

но Киев заявил о первом их бое-

вом применении. Телеканал CNN 

утверждает, что тайной переда-

чей США пытались застать рос-

сийских военных врасплох.
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ТЕХНОЛОГИИ 
Робот предлагает, 
но эксперты отговаривают 
называть ребенка 
в честь родственников

Пригласили 
по имени

Ольга Игнатова

Подбирать имена будущему ребенку теперь по-
могает искусственный интеллект. На портале ЕГР 
ЗАГС запущен новый интерактивный сервис. Среди 
предлагаемых им вариантов случайные имена, а так-
же имена родственников. Эксперты считают, что это 
не самый лучший способ давать имя ребенку.

Сервис позволяет родителям подобрать имя с уче-
том различных критериев: пола ребенка, наиболее 
часто встречающегося сочетания имени и отчества, 
пожеланий к популярности или редкости имени, его 
первым буквам или длине, с учетом региональных 
и национальных особенностей. Подбор сформиро-
ван на основании пяти тысяч реальных уникальных 
имен детей, рождение которых зарегистрировано в 
реестре ЗАГС с 1 октября 2018 года. Вариант можно 
сгенерировать и случайным образом. Корреспонден-
ту «РГ», например, сервис предложил три имени для 
девочки — Амина, Алиса и Мирослава. 

Число попыток сгенерировать имя не ограниче-
но. Можно долго нажимать на кнопку «Подобрать» и 
оценивать варианты. Насколько сервис окажется по-
пулярным, пока неизвестно. У экспертов также нет 
однозначного мнения о таком способе выбора имени 
для ребенка. Но психологи, по крайней мере, не со-
ветуют давать имя детям в честь родителей или близ-
ких родственников. «Если называть ребенка в честь 
какого-то близкого человека, велика вероятность 
,что внимание родителей будет направлено на поис-
ки похожих черт или различий, и неосознанное под-
талкивание человека к чужому вектору судьбы. А это 
может принести в жизнь человека много разочарова-
ний», — поясняет психолог Наталья Дмитриева. Она 
советует внимательно относиться к подбору имени 
для будущего ребенка. А если фантазии не хватает, 
почему бы не воспользоваться помощью искусствен-
ного интеллекта.

Кстати, если что-то с именем пошло не так, его 
можно и поменять. «До достижения ребенком воз-
раста 14 лет родители или один из них могут изме-
нить имя ребенку на основании решения органа 
опеки и попечительства. Начиная с возраста 10 лет 
требуется согласие ребенка на изменение имени, с 
14-летнего возраста ребенок может изменить имя 
самостоятельно, но с согласия обоих родителей. С 18 
лет человек может самостоятельно менять имя», — 
поясняет кандидат юридических наук, адвокат Алек-
сандр Зорин.
Для изменения имени ребенку потребуется предо-
ставить пакет документов в органы опеки и попечи-
тельства или в орган записи актов гражданского со-
стояния напрямую или через многофункциональный 
центр. •

ТЕНДЕНЦИИ Победить гендерное неравенство мешают предрассудки работодателей

Женская доля доходов
Ирина Жандарова

Ж
енщины по-прежнему 
зарабатывают меньше 
мужчин, доказала про-

фессор Гарвардского универси-
тета Клаудия Голдин, которая в 
октябре получила Нобелевскую 
премию по экономике. Почему 
и российским женщинам не уда-
ется сравняться в зарплатах со 
своими коллегами-мужчинами, 
и с какими еще сложностями 
они сталкиваются при построе-
нии карьеры, рассказала «Рос-
сийской газете» Марина Буя-
нова, профессор департамен-
та публичного права факульте-
та права НИУ ВШЭ, профессор 

Финансового университета при 
правительстве РФ.

Какова у нас разница в зар-
платах между сотрудниками 
мужчинами и женщинами?

МАРИНА БУЯНОВА: Даже если муж-
чина и женщина работают на 
одинаковых позициях, то с 
большей долей вероятности 
мужчина будет получать зар-
плату больше. Оклады могут 
быть одинаковыми, но размер 
премий и их выплату компании 
регулируют сами. Поэтому, да, 
чаще всего женщины получают 
меньше своих коллег-мужчин. 
Исследования НИУ ВШЭ гово-
рят о том, что разница состав-

ляет 37,3%. Минтруд озвучивал 
цифры меньше — 28%. Но даже 
в этом случае мужчины получа-
ют в среднем на треть больше. 

Тем не менее часто говорят 
о том, что женщины в сред-
нем более образованны, чем 
мужчины. Разве это никак 
не сказывается на уровне зар-
плат?  

М А Р И Н А  Б УЯ Н О В А :  Это действи-
тельно так. Однако для рабо-
тодателя почти всегда удобнее 
взять мужчину с более низкой 
квалификацией, если позво-
ляет должность. В то же время 
большая часть женщин  изна-
чально соглашается на работу 

с более низкими квалификаци-
онными требованиями, т.е. «с 
запасом квалификации». При 
этом на размер заработной пла-
ты повышенная квалификация 
работницы не будет оказывать 
влияние. 

С какими еще проблемами 
сталкиваются женщины на 
рынке труда? 

МАРИНА БУЯНОВА: Проблемы тру-
доустройства у женщин воз-
никают сразу после оконча-
ния ими высших учебных заве-
дений или средних специаль-
ных заведений. Работодатели 
неохотно берут их на работу, 
так как считают, что они могут 
выйти замуж, забеременеть, 
за этим последует декретный 
отпуск, отпуск по уходу за ре-
бенком, затем частые больнич-
ные. Большая часть работода-
телей думает, что женщина — не-
надежный сотрудник. И это не-
смотря на то, что далеко не все 
девушки стремятся сразу после 
получения образования вый-
ти замуж и родить детей. Сред-
ний возраст вступления в брак в 
России составляет 23,2 года, и за 
последние 10 лет увеличился на 
год. Средний возраст рождения 
первого ребенка сейчас — 26 лет. 

Легче ли продвигается карье-
ра семейных женщин, у кото-
рых уже есть дети?

МАРИНА БУЯНОВА: Могут появить-
ся еще дети. Поэтому женщи-
ны детородного возраста (рань-
ше считалось — до 40 лет, те-
перь — до 45 лет) сталкивают-
ся с проблемами трудоустрой-
ства и продвижения по карьер-

ной лестнице. Уход за ребенком, 
больничные, которые берет со-
трудница, все это становится 
для работодателя поводом вы-
бирать между кандидатами раз-
ного пола мужчину. 

В России довольно обширный 
список преференций для жен-
щин. Помогает ли он им на 
работе?

МАРИНА БУЯНОВА: Запрет на работу 
на опасных производствах, пра-
во отказаться от командиров-
ки, дежурств в праздничные и 
выходные дни, в ночное время, 
неполный рабочий день для мам 
маленьких детей — все эти меры 
призваны защитить женщин. Но 
по факту, работодателю неудоб-
но иметь сотрудников, в отно-
шении которых нужно соблю-
дать эти ограничения, поэто-
му, с одной стороны, эти меры 
защищают, с другой — склоняют 
руководителей к выбору канди-
датов-мужчин.

Имеют ли мужчины и жен-
щины равные шансы для 
продвижения по карьерной 
лестнице?

МАРИНА БУЯНОВА: При назначении 
на руководящие должности 
предпочтение отдается мужчи-
нам. Они могут себе позволить 
работать сверхурочно, часто ез-
дить в командировки, они реже 
берут больничные. Поэтому 
считается, что в роли руково-
дителя они более надежные со-
трудники. 

У женщин есть перспективы 
построить успешную карьеру 
в частных компаниях. А также 
в чисто женских коллективах, 
например в школах, в торговле, 
медицине и фармацевтике, бух-
галтерии и финансах, гостинич-
ном и туристическом бизнесе. 
Однако и в этих организациях 
на должности руководителей 
стараются взять мужчину, в том 
числе для того, чтобы в коллек-
тиве не было «женской конку-
ренции». 

Ситуация меняется для жен-
щин, когда дети вырастают?

МАРИНА БУЯНОВА: Нужно помнить, 
что женщины раньше выходят 
на пенсию. Поэтому продолжи-
тельность карьеры у них мень-
ше. Причем мужчины чаще жен-

щин продолжают карьеру после 
наступления пенсионного воз-
раста. Хотя есть такие женщи-
ны, которые после выхода на 
пенсию работают даже за не-
большую зарплату, им нравит-
ся сохранять привычный ритм 
жизни, ходить на работу, об-
щаться с коллегами. 

Какие решения могли бы се-
рьезно изменить ситуацию? 

М А Р И Н А  Б У Я Н О В А :  С е й ч а с  н а 
рассмотрении находится ини-
ц и а т и в а  с ох р а н и т ь  п о с о -
бие женщинам с маленькими 
детьми при выходе на работу. 
Женщины будут раньше после 
рождения ребенка выходить 
на работу, что сделает их более 
привлекательными в глазах ра-
ботодателей. 

Но здесь встает другой во-
прос. Если женщина решит ре-
ализовать это право, ей нужно 
решить вопрос с присмотром 
за ребенком. Няни — это доволь-
но дорогое удовольствие. Если 
бы были ясли, в которые можно 
отдать ребенка с 1,5—2 месяцев, 
больше бы женщин воспользо-
валось возможностью выйти на 
работу. Конечно, страшно отда-
вать в ясли таких малышей, но 
если присмотр оказывается на 
должном уровне, то почему бы 
и нет. Для примера: в Бельгии 
ребенка можно отдать в ясли в 
1,5 месяца и выйти на работу, во 
Франции — в три месяца. Поэто-
му вместе с решением о сохра-
нении пособия, образованием, 
которое женщины в декрете мо-
гут получить бесплатно, нуж-
но заниматься доступностью 
яслей. •

ВЫБОР 

Спрос 
на работу 
в бюджетной 
сфере вырос

ТРУД 
С ГАРАНТИЕЙ
Ольга Игнатова 

Работа в бюджетной сфере на-
бирает популярность, расска-
зали эксперты. Для многих это 
— гарантия стабильной зарпла-
ты и надежный соцпакет, гово-
рят они, а для малых городов 
— вообще спасение. Там зарпла-
ты учителей и врачей довольно 
высокие по местным меркам, а 
конкуренция за места не такая 
большая, как в крупных горо-
дах или столицах.

Недавнее исследование Фи-
нансового университета при 
Правительстве РФ и «Ингос-
страха» показало,  что работа 
учителя входит в число наи-
более престижных профессий 
в нашей стране, как и профес-
сия врача, отмечает декан фа-
культета международных эко-
номических отношений Финан-
сового университета Павел Се-
лезнев. По его словам, профес-
сию врача хотели бы выбрать 
6% россиян, учителя —11%.

«Сейчас для россиян все 
большее значение имеет гос-
служба во всех ее формах, 
включая работу и в образова-
нии, и в медицине, и в других 
отраслях социального обслу-
живания. Работа на государ-
ство, на бюджет — это, с одной 
стороны, стабильность, с дру-
гой стороны, как правило, не-
плохие условия. Установление 
требований об оплате труда 
учителей не ниже, чем в сред-
нем по региону, обеспечило им 
довольно приличный уровень 
оплаты труда», — поясняет он. 

Главный редактор между-
народного научно-практиче-
ского журнала «Маркетинг и 
логистика» Ольга Жильцова 
отмечает, что, судя по высокой 
востребованности у абитури-
ентов в 2023 году направления  
«Государственное и муници-
пальное управление» (ГМУ), 
интерес к работе в государ-
ственных органах управления, 
и в целом в бюджетной сфере, 
растет. «Например, в этом году 
конкурс на образовательную 
программу ГМУ в Финансовом 
университете был 8 человек на 
место со средним балом ЕГЭ 
чуть выше 86 баллов. Многие 
образовательные программы 
для логистов, маркетологов, 
финансистов, экономистов, 
юристов, которые обществен-
ность воспринимает исключи-
тельно для сферы бизнеса, на 
самом деле предназначены и 
для рынка труда в бюджетной 
сфере. В тех же государствен-
ных поликлиниках в финансо-
во-экономических подразде-
лениях или отделах госзакупок 
работают выпускники эконо-
мических специальностей», — 
указывает Жильцова. 

Численность занятых в  гос-
секторе, а также на крупных 
и средних предприятиях сей-
час составляет примерно 32 
млн человек, говорит дирек-
тор Центра трудовых иссле-
дований НИУ ВШЭ Владимир 
Гимпельсон. По его словам, 
это — почти половина трудо-
способного населения страны.  
Бизнес — это всегда риск. В пе-
риод роста экономики бизнес 
может активно развиваться и 
получать неплохие доходы. Но 
кризисные периоды многие не 
переживают. А бюджет — это 
гарантия стабильной зарпла-
ты, отмечает он. 

В то же время доцент базо-
вой кафедры ТПП РФ «Управле-
ние человеческими ресурсами» 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Фарида 
Мирзабалаева добавляет, что 
система оплаты труда в бюд-
жетной сфере требует совер-
шенствования. «Руководитель 
какого-нибудь департамента 
может получать 300 тысяч, а 
специалист —  30 тыс. рублей в 
месяц.  Много говорится о том, 
чтобы убрать такой разрыв. 
Эффективность работы руко-
водителей должна оцениваться 
по эффективности работы его 
подчиненных», — подчеркивает  
эксперт. •

На хорошее вместо 
Возможно, эта тенден-
ция будет нарастать в 
случае принятия зако-

нопроекта, считают эксперты. 
Как рассказала «РГ» заведу-

ющая лабораторией исследо-
ваний демографии, миграции и 
рынка труда ИНСАП РАНХиГС 
Алла Макаренцева, сейчас од-
ним из основных барьеров для 
возвращения на работу женщи-
ны с ребенком до 1,5 лет являет-
ся отсутствие яслей для детей 
этого возраста.

«В случае принятия зако-
нопроекта о сохранении дет-
ских пособий в первую оче-
редь воспользуются новыми 
возможностями женщины, ко-
торые и так совмещают мате-
ринство с работой неполный 
день. Они просто сменят заня-
тость с неполного рабочего дня 
на полный», — говорит Макарен-
цева. Также данная мера может 
повлиять на ту группу женщин, 
которым на постоянной основе 
готовы помогать бабушки или 
другие родственники, добав-
ляет она. 

При этом говорить о полно-
ценном рынке нянь, по мнению 
Макаренцевой, пока не при-
ходится. Она поясняет: можно 
выделить три крупных сегмен-
та занятости нянь — с прожива-
нием, на полный и на неполный 
день (гибкие часы). Няни с про-
живанием чаще востребованы в 
наиболее обеспеченных семьях, 
это отдельная ниша. Няни с хо-
рошими характеристиками и 
опытом работы ориентирова-
ны на работу с полной занято-
стью. Однако семьям с детьми 
до 1,5 лет нередко комфортнее 
начинать пользоваться услуга-
ми няни с неполного рабочего 
дня. Они сталкиваются со слож-
ностями поиска опытной няни, 
этот сегмент в значительной 
степени занят молодыми де-
вушками (например, студентка-
ми, которые подрабатывают и 
ориентированы на присмотр за 
более старшими детьми). Кроме 
того, среди работающих в сфере 
ухода за детьми высокий про-
цент мигранток из стран СНГ 
(не говорим о филиппинках, это 
дорогой сегмент). Такие няни 
претендуют на рабочие места с 
более низкой оплатой труда. У 
них вполне может быть педаго-
гическое или медицинское об-
разование, но к ним, как прави-
ло, предъявляется требование 
идеального владения русским 
языком, а оно не всегда удовле-
творяется, констатирует экс-
перт. 

В итоге сейчас существует 
два основных барьера для вы-
хода женщины на работу после 
отпуска по уходу за ребенком 
— отсутствие яслей до 1,5 лет 
и массовые установки на дли-
тельный отпуск по уходу, нега-
тивное отношение к матерям, 
«рано» выходящим на рынок 
труда, замечает Макаренцева.

Если говорить о яслях, то 
недостаточно просто создать 
эти дополнительные места для 
детей до полутора лет. Требует-
ся глубокая модернизация всей 
системы дошкольного воспи-
тания детей раннего возраста, 

а именно сокращение числен-
ности воспитанников в группе, 
увеличение численности вос-
питателей и помощников, фор-
мирование подходящей возрас-
ту среды развития в группах.

Установки в отношении за-
боты о детях раннего возраста 
также сильно влияют на реше-
ние о выходе на работу. Напри-
мер, в опросе, проведенном ИН-
САП РАНХиГС в 2023 году, ре-
спонденткам, у которых есть 
маленькие дети, задавался во-
прос: «Если бы у вас была воз-
можность выбирать, через ка-
кое время после рождения ре-
бенка вы бы хотели выйти рабо-
тать?» Только 15% ответивших 
из 9,5 тыс. опрошенных называ-
ли возраст до 1,5 лет, почти 50% 
выбирали возраст от 1,5 до 3 
лет, остальные — позже. На осно-
вании данных этого же опроса 
можно сказать, что среди жен-
щин с детьми до 2 лет уже рабо-
тают около 14%. Из них 9,5% ра-
ботают полный рабочий день и 
4,5% — неполный. Другими сло-

вами, «резерв» между желаю-
щими и уже работающими не-
большой. Так что в целом ответ 
на вопрос «кто в первую оче-
редь будет выходить на работу, 
получательницы минимального 
или максимального пособия?» 
зависит в меньшей степени от 
величины пособия и в большей 
от возможности и готовности 
делегировать уход за малень-
ким ребенком, подытоживает 
Алла Макаренцева.

В том же опросе только око-
ло 5% указали, что с детьми 

им помогают «другие люди, не 
родственники», к которой отно-
сятся и няни. Почти 50% отме-
тили бабушек. Средней семье 
оказывается невыгодно «об-
менивать» занятость мамы на 
няню с полным рабочим днем.

По словам Кумпеля, в сред-
нем по стране услуги нянь с по-
часовой оплатой стоят от 250 
рублей в час, хотя в зависимо-
сти от опыта работы специа-
листа и перечня услуг цена за 
один час работы няни может 
сильно варьироваться. Дороже 

всего няни обойдутся в Москве, 
Сочи и Санкт-Петербурге — там 
средняя цена за час составляет 
450—500 рублей. Дешевле всего 
час под присмотром няни будет 
стоить в Ульяновске и Тольятти 
— 200 рублей. В среднем по стра-
не работодатели сейчас предла-
гают постоянной няне 38 183 
рубля. За год стоимость услуг 
нянь выросла в среднем на 17%. 
Квалифицированной няне мо-
гут предложить ежемесячный 
доход и в 150 тыс. рублей, про-
должает Кумпель. 

По данным портала hh.ru, 
медианная зарплата для нянь в 
Москве в этом году составила 
99,8 тыс. руб., рост за год — 6%. 
По регионам сейчас средняя 
зарплата нянь — 64,7 тыс. руб., 
за год она увеличилась на 23%.

В аспекте спроса работо-
дателей наибольшее увеличе-
ние числа вакансий произошло 
в Набережных Челнах (в 2,3 
раза), Калининграде (1,9 раза) 
и Перми (1,7 раза), уточняет Ар-
тем Кумпель. •

Решение женщины выйти на работу до окончания декретного отпуска в большей степени зависит от возможности делегировать кому-то уход за ребенком.

А К Ц Е Н Т

Даже если мужчина и женщина 
работают на одинаковых позициях, 
то с большой долей вероятности 
мужчина будет получать 
зарплату больше

А К Ц Е Н Т

Семьям с детьми до 1,5 лет комфортнее 
привлекать нянь на неполный день. 
Но сложно найти опытного 
работника, этот сегмент 
занят молодыми девушками 

1

По данным опросов, профессию 
учителя хотели бы выбрать 11% рос-
сиян. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МЕДИЦИНА Лучший способ 
защиты от осенних 
вирусов — вакцинация

Управляемая 
инфекция 

Любовь Проценко

Как стабильную и полностью контролируемую оха-
рактеризовала эпидемиологическую ситуацию в сто-
лице заммэра Москвы по вопросам соцразвития Ана-
стасия Ракова. «Уровень заболеваемости респиратор-
ными вирусными инфекциями является обычным для 
этого времени года. При этом система здравоохране-
ния полностью готова к началу сезонных вспышек за-
болеваемости, а все пациенты получают необходимую 
медицинскую помощь», — рассказала вице-мэр. 

В структуре причин заболеваемости ОРВИ насе-
ления Москвы сейчас, по данным городских властей, 
доминирует риновирус — 77,5%, на SARS-CoV-2 при-
ходится около 9%, еще 5,5% составляет аденовирус, 
чуть больше 3,5% — парагриппы 1, 2, 3 и 4-го типов, 2% 
— бокавирус, остальные 2,5% приходятся на метапнев-
мовирус, респираторно-синцитиальный вирус и иные 
коронавирусы человека, не относящиеся к особо опас-
ным. В такой структуре возбудителей, циркулирую-
щих в городе в это время, тоже нет ничего необычного. 
У инфекций, вызванных риновирусами, аденовиру-
сами и другими, клинические проявления, как у всех 
простудных заболеваний. Протекают они чаще всего 
без серьезных осложнений. 

Штаммы вируса гриппа в городе циркулируют тоже 
те же самые, что и каждую осень. Вакцины от гриппа, 
которыми сейчас прививают москвичей по рекомен-
дациям ВОЗ, направлены как раз против них. И, как 
сказал «РГ» главный внештатный специалист по пер-
вичной медико-санитарной помощи взрослому насе-
лению департамента здравоохранения Москвы глав-
врач консультативно-диагностической поликлиники 
№ 121 Андрей Тяжельников, лучший способ защиты 
от этого букета вирусов — прививка. Если, конечно, не 
забывать о пользе здорового образа жизни. «Никогда 
нельзя рассчитывать на что-то одно, — говорит врач. — 
Например, что от всех болезней спасет закалка. Дви-
гаться, безусловно, нужно — хотя бы делать элемен-
тарную зарядку, больше ходить пешком, а в выходные 
выйти прогуляться на свежем воздухе по парку. Но не 
надо забывать еще и о рациональном питании по прин-
ципу тарелки, половина которой отведена под овощи и 
фрукты, а вторая половина — под белок и злаки, разум-
ном чередовании режима сна и бодрствования. Ну и, 
конечно, помнить уроки пережитой пандемии, когда 
мы учились мыть руки каждый раз, входя в помещение 
с улицы, и уж точно перед тем, как сесть за стол».

Ну а уж если затемпературили, советует Андрей 
Тяжельников, надо пойти к врачу. Во всех поликлини-
ках города для людей с признаками ОРВИ и для всех 
остальных организованы отдельные входы, а также ра-
ботают отделения для инфицированных пациентов.  

ТРАНСПОРТ В столице 
растет популярность 
бесплатных шаттлов

Студенты 
«эконома»

Сергей Буланов

В столице набирают популярность бесплатные шаттлы 
— автобусы туристического класса, которые перевозят 
пассажиров по особому графику в МФТИ. По данным 
пресс-службы городского департамента транспорта, 
общее количество поездок на таких шаттлах с начала 
года превысило 150 тысяч.

В отличие от автобусов, которые возят горожан от 
конечных станций метро до ТЦ за МКАД, городские 
шаттлы куда более комфортабельны. И билеты там бес-
платные — правда, нужно оформить их еще до поезд-
ки в приложении «Московский транспорт». Это уже 
привычное горожанам приложение позволяет брони-
ровать каршеринг, заказывать такси, следить за обще-
ственным транспортом — и все это в одной программе.

В «МТ» есть вкладка «Специальные маршруты», где 
можно посмотреть маршруты шаттлов в офисы Сбера. 
Ехать могут только «причастные» — сотрудники, при-
глашенные. Подробный маршрут шаттла расписан в 
приложении. До недавнего времени шаттлы курсиро-
вали из района Очаково-Матвеевское до Москвы-Си-
ти, но буквально на днях маршрут, к огорчению мно-
гих местных жителей, отменили. Теперь они пользуют-
ся новыми станциями МЦД-4.

Впрочем, шаттлы были переброшены в другой рай-
он — на границу Москвы и Долгопрудного. Путь до лю-
бимого вуза для студентов и преподавателей МФТИ 
благодаря новым шаттлам сократился с 19 до 7 минут. 
Шаттлы точно такие же, как в Сити, запустили и от 
метро «Физтех» до вузовских корпусов. На маршру-
те всего три остановки, фактически экспресс. Этот же 
путь на обычном городском автобусе занимает около 
20 минут, а пешком идти дольше получаса. Кстати, на 
этом маршруте работает бывший водитель Сити-шат-
тла Федор Лежнев: он перевелся в Долгопрудный, так 
как до него ближе добираться, к тому же это один из 
его любимых городов Подмосковья.

Расписание шаттла до «Физтеха» подогнали под 
график пар: с 7.30 до 9.30 и с 17.30 до 19.30 он ходит 
раз в 10 минут, в остальное время — каждые полчаса. 
Последний рейс выполняется в 19.30, потом можно 
воспользоваться обычными городскими маршрутами 
или уехать на МЦД.  

РАКУРС Москвичи занимают очередь в шиномонтажи

В ожидании снега
Ирина Огилько

Т
еплая осень как-то вдруг 
закончилась, и уже вчера 
утром с неба посыпался 

снег с дождем. А с сегодняшнего 
дня, говорят метеорологи, каж-
дую ночь начнутся заморозки. 
Чтобы не встретить на летней 
резине день жестянщика, кор-
респондент «РГ» отправился 
поменять летние покрышки на 
машине на зимние.

Отправляюсь по знакомо-
му маршруту на 1-ю улицу Ям-
ского Поля. Но на месте серень-
ких железных ворот моего сер-
виса вовсю уже кипит стройка. 
Еду дальше, ближе к Бумажно-
му проезду, к еще одной зна-
комой автомастерской. Увы, 

здесь встречает замок. Жалко, 
в этом сервисе были умельцы, 
которые могли привести в по-
рядок даже автохлам, который 
большинство бы предпочло спи-
сать в утиль. Но вокруг на тер-
ритории тоже стоит оживление 
— похоже, и тут скоро вырастут 
новые апартаменты и офисы.

Открываю «Яндекс. Карту», 
в поисковик набираю: «шино-
монтаж рядом со мной». Выпа-
дает пара адресов, один как раз 
значится как работающий с ули-
цы Ямского Поля, с которого я и 
начала свой маршрут. По теле-
фону отвечает директор Дамир 
Шагин: «У нас теперь мобиль-
ная версия. Купили грузовичок, 
ездим по вызовам. Раньше люди 
к нам приезжали, а теперь мы 

едем к ним, клиентам так даже 
удобнее». Спрос, по словам Да-
мира, большой, вызовы расписа-
ны на сутки вперед. Правда, цена 
с выездом на дом на 500 рублей 
дороже. Мне услуги Дамира на 
замену 18-дюймовых колес на 
«Пежо» обошлись бы в 3,5 ты-
сячи рублей, а тем, у кого коле-
са 20-дюймовые, — 4,5 тысячи. 
«В качестве бонуса бесплатно 
смазываем спицы, черним рези-
ну, проводим балансировку», — 
рекламирует свой сервис Дамир.

Но мне кажется, что дорого-
вато, столько денег я трачу на 
поход в магазин за продукта-
ми на неделю для всей семьи из 
трех человек. Поэтому продол-
жаю поиски. Обзвонив еще семь 
шиномонтажей в районе Бело-

русского и Савеловского вок-
залов, выясняю, что цена Дами-
ра стандартная для территории 
рядом с Третьим транспортным 
кольцом. В подземном паркин-
ге между Брестскими улицами 
шиномонтаж на тысячу рублей 
даже дороже, но это и понятно 
— центр. А вот ближе к МКАД, 
например, на Очаковском шос-
се, готовы «перекинуть» рези-
ну всего за 2,7 тысячи. Но, как 
сказал по телефону мастер, ма-
шину придется оставить, а ве-
чером забрать: «Сейчас у нас 
забита вся прилегающая пло-
щадка, ждать придется часа 
четыре». Прогноз метеороло-
гов о возможном снегопаде в 
ближайшую субботу явно напу-
гал москвичей. 

Наконец,  нахожу шино-
монтаж за 3 тысячи рублей и 
живой очередью на 4-й Вятской 
улице. Впереди меня — пять ма-
шин. «У нас в районе почти не 
осталось шиномонтажей, я 
пользовался услугами Якова из 
гаражей, где теперь скейт-пло-
щадка на Бутырской улице, — де-
лится Максим Михеев, владелец 
«Форда» выпуска десятилетней 
давности. — Сейчас любой такой 
кусок земли в Москве на вес зо-
лота: его или застраивают жи-
льем, или раскатывают газо-
ны. Хорошо, конечно, что го-
род благоустраивается, но и об 
автолюбителях надо бы поду-
мать». Поделился впечатлени-
ями и владелец черной «Тойо-
ты»: «На днях заезжал в попу-
лярный автомагазин на Ленин-
градском шоссе, думал, там с 
комфортом поменять, а они 4 
тысячи запросили. А цену на но-
вые шины увидел, так чуть в об-
морок не упал. Ничего, еще год 
на старых поезжу». 

Через полтора часа дошла 
очередь и до меня. Выкатив 
снятые летние колеса, мастер 
Антон Игнатьев сказал: «Ну 
пока народа для нас все-таки 
немного, вот к концу месяца 
точно будет аврал». Но мою ма-
шину он точно переобул вовре-
мя: с неба как раз начала сыпать 
ледяная крупа — то ли град, то ли 
снег…

Автомобильный юрист, быв-
ший президент «Клуба Автолик-
без» Дмитрий Славнов расска-
зал «РГ»,  что в столичном 
регионе летнюю на зимнюю ре-
зину менять лучше всего, когда 
воздух устойчиво держится в 
пределах +5…+7 градусов днем, 
а ночью заморозки. «Советую 
не откладывать поход в шино-
монтаж, ближе к концу меся-
ца действительно очереди бу-
дут больше». И напомнил, что с 
этого года введен штраф в раз-
мере 500 рублей на тех, кто зи-
мой ездит на летней резине: 
«По статье 12.5 КоАП РФ штраф 
ждет владельцев транспортных 
средств, которые в зимний пе-
риод — с декабря по февраль, не 
укомплектованы зимними ши-
нами, однако до декабря я бы с 
заменой покрышек в столичном 
регионе точно не тянул, слиш-
ком опасно».  

КСТАТИ

При подготовке машины к зиме 

нужно не забыть поменять в бачке 

и омывающую жидкость на неза-

мерзающую. Оптимально еще 

поставить зимние дворники с бо-

лее мягкой резиной, чтобы в мо-

роз лучше очищали лобовое стек-

ло, а также влить жидкое мотор-

ное масло, чтобы не губить двига-

тель.

ЖИЛЬЕ 

Москвичи 
стали чаще 
выбирать 
аренду 
в складчину

КВАРТИРА 
НА ТРОИХ
Александр Мелешенко

Этой осенью в столице  на треть 
выросло количество желающих 
снять квартиру в складчину — 
с друзьями, родственниками, 
коллегами и даже посторонни-
ми людьми. 70 процентов сре-
ди таких арендаторов — люди, 
приехавшие в Москву на зара-
ботки, каждый пятый — студент 
или недавний выпускник вуза, 
а 10 процентов составляют 
москвичи, сдающие собствен-
ные квартиры ради пассивно-
го дохода. Корреспондент «РГ» 
узнал подробности. 

Необычную тенденцию 
заметили в компании «Ин-
ком-Недвижимость» — к ним 
стали чаще приходить клиен-
ты, которые ищут не однушку 
или студию, а многокомнатную 
квартиру. Но снять ее  они хо-
тят не в одиночку, а с соседями 
— так дешевле. Риелторы объяс-
няют это просто — осенью спрос 
на съемное жилье традицион-
но подскочил из-за наплыва 
в город студентов и приезжа-
ющих на заработки. Они бы-
стро разобрали самые дешевые 
съемные квартиры, так что на 
рынке остались либо варианты 
дороже, либо многокомнатные 
квартиры. Вдобавок на фоне по-
вышенного спроса арендаторы 
повысили цены — однушку де-
шевле 30 тысяч рублей в месяц 
найти сейчас крайне сложно, 
хотя еще летом таких предло-
жений хватало.  

Аренда в складчину  дает яв-
ную выгоду. К примеру, снять 
трехкомнатную квартиру в 
спальном районе Москвы в ста-
ром фонде можно за 50—55 ты-
сяч рублей в месяц. Если вас 
трое, то каждому достанется 
по отдельной комнате, а еже-
месячный платеж с челове-
ка составит около 17—19 ты-
сяч рублей. Это практически 
вдвое меньше, чем цена аренды 
отдельной однушки. 

Для арендодателей такой ва-
риант тоже зачастую выгоден. 
Во-первых, потому что найти 
квартирантов в большую квар-
тиру не всегда просто — обыч-
но такое жилье ищут большие 
семьи, а их среди арендаторов 
немного. Во-вторых, цену для 
групповых арендаторов обыч-
но повышают на 10—15 процен-
тов. В-третьих, это просто ме-
нее хлопотно, чем сдавать квар-
тиру отдельно по комнатам — не 
надо искать отдельного кварти-
ранта на каждую комнату, за-
ключать с ним отдельный дого-
вор и т.д. 

Совместная же аренда 
оформляется, как правило, 
стандартным договором найма 
с одним ответственным кварти-
росъемщиком. Остальные ука-
зываются просто как прожива-
ющие в квартире.  

Но минусы для арендода-
телей, конечно, тоже есть. Сре-
ди потенциальных квартиран-
тов очень много приезжих, в 
том числе из стран бывшего 
СССР — ради экономии они мо-
гут жить по пять-семь человек 
в комнате. Это вряд ли понра-
вится соседям, да и износ квар-
тиры вырастает в разы. «Кроме 
того, иногда совместные нани-
матели хотят сэкономить еще 
больше. Поскольку при найме 
компанией стоимость прожи-
вания немного выше, чем при 
индивидуальном, они делают 
так: один человек или семейная 
пара снимает квартиру вроде 
как для себя, а после туда все-
ляются остальные без оповеще-
ния собственника, — рассказы-
вает замдиректора управления 
аренды квартир «Инком-Не-
движимости» Оксана Поляко-
ва. —Это нарушение договора 
найма обычно вскоре раскры-
вается — либо с обманщика-
ми расторгают договорные от-
ношения, либо аренда перео-
формляется. Советую арендо-
дателям не лениться проверять 
жилье раз в месяц».   

АКТУАЛЬНО В «Руднево» построен завод по производству 
систем противовоздушной обороны

Чужие не пролетят

Любовь Проценко

Н
овый завод, кото-
рый займется вы-
п ол н е н и е м  о б о -
р о н н о г о  з а к а з а 
страны,  зарабо-
тает в ближайшее 
время в индустри-
альном парке «Руд-
нево». Сертификат 

о передаче в пользование его 
производственных площадей 
мэр Москвы Сергей Собянин 
вчера вручил генеральному 
директору Концерна воздуш-
но-космической обороны «Ал-
маз-Антей» Яну Новикову. В 
церемонии передачи приняли 
участие заместитель предсе-
дателя правительства РФ, ми-
нистр промышленности и тор-
говли Денис Мантуров и ми-
нистр обороны России Сергей 
Шойгу. 

«Для создания дополнитель-
ных площадей одного из самых 
высокотехнологичных и луч-
ших предприятий оборонно-
промышленного комплекса 
страны «Алмаз-Антея» в Моск-
ве построен уникальный завод, 
— сказал Сергей Собянин. — Его 
площадь около 100 тысяч квад-
ратных метров. Он оснащен 
всеми необходимыми инже-
нерными сетями и оборудова-
нием для того, чтобы здесь про-
ходил монтаж и дальнейшее 

производство очень нужной 
для страны продукции». 

Корпус будущего предприя-
тия, заказчиком и инвестором 
которого выступала столица, 
построен всего за восемь с по-
ловиной месяцев. Это в четыре-
пять раз быстрее, чем обыч-
но строятся такие здания. Мо-
сковским строителям удалось 
это сделать за счет применения 
современных технологий инду-

стриального строительства. Его 
отличительной чертой являет-
ся то, что заводские цеха соби-
раются из готовых элементов, 
как конструктор, а эти элемен-
ты, в свою очередь, производят-
ся из готовых промышленных 
комплектов. Ввод в эксплуата-
цию этого предприятия, по сло-
вам Собянина, станет значи-
тельным вкладом в защиту мир-
ного неба над Россией и ее сто-
лицей. Произойдет это, по дан-
ным пресс-службы холдинга, до 
конца следующего года, когда 
на новой площадке развернет-

ся часть его производствен-
ных площадей и будет создано 
несколько тысяч новых рабо-
чих мест. 

«Завод станет единым инже-
нерно-производственным 
комплексом, в котором бу-
дут реализованы современные 
принципы построения произ-
водственных циклов: высокий 
уровень автоматизации произ-
водства и технологичности, 

применение передовых инно-
вационных решений, серьезная 
социально-бытовая база для 
обеспечения комфортных усло-
вий работы производственно-
го персонала, — рассказал гла-
ва минпромторга Денис Ман-
туров. — Под одной крышей 
здесь разместятся участки об-
работки, сборки и испытаний 
выпускаемой продукции. Такая 
компоновка позволит макси-
мально нарастить темпы произ-
водства до уровня, требуемого 
для удовлетворения не только 
текущих, но и перспективных 

потребностей Минобороны 
России». 

Министр обороны РФ Сергей 
Шойгу назвал появление у кон-
церна «Алмаз-Антей» новых пло-
щадей по выпуску систем ПВО, 
которые появятся в «Руднево», 
важнейшим шагом на пути 
укрепления обороноспособно-
сти страны: «Здесь будут выпус-
каться отечественные системы 
противовоздушной обороны, ко-
торые по праву считаются луч-
шими в мире. Их отличает эффек-
тивность, надежность и простота 
в управлении, что убедительно 
доказано в ходе специальной во-
енной операции». 

Напомню, «Концерн ВКО 
«Алмаз-Антей» — одно из круп-
нейших объединений россий-
ского оборонно-промышленно-
го комплекса. По официальной 
информации в состав холдин-
га входят свыше 60 высокотех-
нологичных предприятий. Его 
продукцию покупают более 50 
стран мира. А парк «Руднево» 
был построен  в рекордные сро-
ки с 2020 года в составе особой 
экономической зоны  «Техно-
полис Москва» для размеще-
ния критически важных произ-
водств, включая Федеральный 
центр беспилотных авиацион-
ных систем. Расположен он на 
востоке города недалеко от стан-
ций метро «Некрасовка» и «Лух-
мановская». Среди его удобств — 

хорошая транспортная доступ-
ность. В частности, близость к 
МКАД, трассам М5 «Урал» (Но-
ворязанское шоссе), М-7 «Вол-
га» (Горьковское шоссе), МСД и 
строящейся дороге М-12 «Моск-
ва — Нижний Новгород — Ка-
зань», а также к аэропортам Жу-
ковский и Домодедово. Развита 
улично-дорожная сеть и на тер-
ритории самого индустриально-
го парка. 

Сейчас в «Руднево» построе-
но уже 19 производственных 
корпусов общей площадью бо-
лее 200 тысяч квадратных мет-
ров, включая опытное произ-
водство и конструкторское 
бюро. Стройка в то же время 
продолжается: создаются до-
полнительные корпуса, в кото-
рых разместятся лаборатории, 
офисные пространства, учеб-
ный центр, торговая галерея, ап-
тека, спортзалы и другие соци-
альные объекты для сотрудни-
ков. В перспективе на предприя-
тиях в «Руднево» будет создано 
от 15 до 20 тысяч качественных 
рабочих мест. Они гарантируют 
занятость и хорошую зарплату 
жителям быстроразвивающих-
ся московских районов Коси-
но-Ухтомский и Некрасовка, а 
также городского округа Любер-
цы Московской области.    

Новый ракетный завод, построен-
ный в «Руднево», удовлетворит все 
потребности Минобороны России.

Заменить колеса на автомобиле корреспонденту «РГ» стоило 3 тысячи рублей и полтора часа потерянного времени. 

А К Ц Е Н Т

Ввод в эксплуатацию этого предприятия 
станет значительным вкладом в защиту 
мирного неба над Россией и ее столицей

Ежемесячный 
платеж с человека 
за комнату 
в квартире 
составит около 
17—19 тысяч руб-
лей, что вдвое 
дешевле, чем 
аренда отдельной 
однушки

Шатлы из Сити теперь возят студентов до МФТИ от границы 
Москвы и Долгопрудного.

С
Е

Р
Г

Е
Й

  М
И

Х
Е

Е
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В



11Акценты
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18 октября 2023
среда № 235 ( 9180 )

Акценты
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФОРУМ В Москве прошло 
заседание Евразийского альянса 
омбудсменов

Страны разные — 
проблемы общие

Анна Спицына

Вчера в Москве прошло VIII за-
седание Евразийского альянса 
омбудсменов (ЕАО). Главны-
ми темами встречи стали охра-
на здоровья и медицинская 
помощь.

Страны разные, а пробле-
мы схожи, так обозначили уни-
версальность вопросов, с ко-
торыми они сталкиваются, 
омбудсмены Армении, Ирана, 
Монголии, Казахстана, Кыр-
гызской Республики, Сербии, 
Узбекистана, России, Таджики-
стана. Плюс в качестве наблю-
дателей в заседании ЕАО при-
няли участие омбудсмены еще 
шести стран. Министр здраво-
охранения Михаил Мурашко 
представил участникам встре-
чи подробный доклад о разви-
тии системы медицинской по-
мощи в РФ, отметив в нем, что 
минздрав моментально реаги-
рует на обращения, поступа-
ющие от уполномоченных по 

правам человека.  Омбудсмены 
постарались выявить все самое 
интересное в правозащитной 
практике членов альянса, свя-
занной с защитой здоровья.

Кодексы здоровья, важный 
опыт Кыргызстана, где при 
уполномоченных по правам че-
ловека открываются службы 
защиты прав пациентов, нахо-
дящихся в психиатрических 
учреждениях, независимые от 
медучреждений превентивные 
механизмы реагирования на 
нарушения прав на здоровье 
— все это попало в поле зрения 
омбудсменов ЕАО. По инициа-
тиве коллег из Казахстана были 
пересмотрены подходы к при-
менению мер пресечения. Ом-
будсмен из Ирана предложил 
рассматривать жалобы, связан-
ные с охраной здоровья, в более 
короткие сроки. Лейтмотивом 
звучал призыв ориентировать-
ся на помощь уязвимым груп-
пам населения и не допускать 
их дискриминации. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Татьяна Москалькова: Пока Европа от нас отгораживается, 
омбудсмены более 30 государств приехали в Россию обсуждать вопросы 
правозащиты 

Наши мысли — 
как помочь людям
Елена Яковлева

В 
Москве, в опроверже-
ние настойчивых раз-
говоров о междуна-
родной изоляции Рос-
сии, началась большая 
международная пра-
возащитная неделя. 
Она открылась вчера  
VIII заседанием Евра-

зийского альянса омбудсменов 
(EAO), посвященным защите 
прав человека в области охра-
ны здоровья. Сегодня в столи-
це стартует  VII Международная 
научно-практическая конферен-
ция «Проблемы защиты прав че-
ловека: обмен лучшими практи-
ками омбудсменов», участие в 
которой подтвердили более 30 
государств. В четверг и пятницу 
в Доме прав человека ожидает-
ся подписание Меморандумов 
о взаимодействии с омбудсме-
нами ряда стран Африки, Азии 
и Латинской Америки. Накану-
не этого большого международ-
ного правозащитного марафона 
«РГ» поговорила с Уполномочен-
ным по правам человека в РФ Та-
тьяной Москальковой.

Курс на в Восток, Юг 
и Север

Сейчас много говорят и пи-
шут о повороте на Восток. 
Понятно, что он нужен в эко-
номике и политике, но ак-
туален ли он в правозащите?

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Актуален. 
Согласно сентябрьскому опросу 
ВЦИОМ, 67 процентов наших со-
отечественников поддерживают 
приоритетное развитие отноше-
ний России со странами Востока, 
а не Запада. И сказывается это не 
только в политике, экономике, 
научных и культурных связях, но 
и, конечно, в правозащите. 

Мир, на наших глазах ста-
новящийся  полицентричным, 
должен строиться на принципах 
взаимного уважения и созида-
тельного партнерства. Но, увы, 
руководство США и ряда стран 
«коллективного Запада» не го-
товы это слышать и не способ-
ны осознать новые реалии. А 
мир больше не хочет «играть по 
правилам», установленным   ис-
ключительно в интересах «золо-
того миллиарда». И на Востоке, 
и у нас это прекрасно понимают. 

Опрос ВЦИОМ точно отража-
ет настроения людей. А причи-
на развития нашего сотрудниче-
ства с Востоком связана еще и с 
тем, что сегодня увеличивается 
число граждан России, пребыва-
ющих в Азии, Африке, Латинской 
Америке и, наоборот, их граждан 
у нас. Причем не только туристов. 
За границей проживают миллио-
ны наших соотечественников. 
И, естественно, нашим согра-
жданам нередко нужна помощь 
в восстановлении их законных 
прав и интересов. Только за 9 ме-
сяцев этого года к нам поступило 
409 обращений в защиту прав и 
свобод российских граждан. 

Им удалось помочь?
ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Да. Несмот-
ря на значительные сложности, 
нам, при содействии МИДа, за-
частую удается почти невоз-
можное. Так, ко мне обратилась 
женщина с просьбой защитить 
права ее дочери, отбывающей 
длительное тюремное заклю-
чение в ОАЭ.  Мать просила по-
мочь решить вопрос об отбыва-
нии оставшегося срока наказа-
ния дочери в России. Я направи-
ла ходатайство в МИД России и 
при содействии нашего посоль-
ства в ОАЭ, девушка была до-
срочно освобождена по амни-
стии и вернулась домой.

Еще пример: ко мне обрати-
лась мать с просьбой оказать 
консульское содействие и по-
мощь в возвращении на родину 

ее дочери, задержанной на тер-
ритории Саудовской Аравии  по 
подозрению «в нарушении норм 
морали и нравственности». По-
скольку с Саудовской Аравией 
у нас подписан Меморандум о 
взаимопонимании, мы напра-
вили запрос-ходатайство в МИД 
России и попросили помочь де-
вушке. В результате принятых 
нами и российским диппредста-
вительством мер прокуратурой 
Саудовской Аравии было приня-
то решение депортировать гра-
жданку России на родину.

Разумеется, мы оказываем 
помощь и туристам. Недавно 
ко мне обратилась женщина с 
просьбой возвратить на родину 
ее дочь, попавшую на Бали в се-
рьезную аварию, и помочь с ее 
последующим лечением. По на-
шему ходатайству в Джакарте, 
совместно с МИД России и На-
циональным медико-хирургиче-
ским центром им. Н.И. Пирогова, 
была разработана логистика ме-
дико-транспортной эвакуации 
пострадавшей в Россию. И вско-
ре девушка вернулась на родину. 

Таких примеров — сотни. И 
мы пользуемся любым поводом, 
чтобы в рамках правозащитной 
дипломатии укрепить наши 
международные контакты. 

Совсем недавно, в Казани, во 
время проведения международ-
ной конференции и заседания 
Азиатской ассоциации омбуд-
сменов  я встречалась с коллега-

ми из Индонезии, Азербайджа-
на, Турции, Пакистана, Ирана и 
Китая (это к вопросу о междуна-
родной изоляции России, о кото-
рой так активно трубят на Запа-
де). Итогом этих переговоров 
стало подписание ряда мемо-
рандумов о взаимопонимании, 
которые создают возможность 
для регулярных двусторонних 
консультаций, обмена опытом 
в сфере правозащитной работы, 
разработки совместных планов 
и эффективного обмена инфор-
мацией. Так мы приобретаем 
важный инструмент для защиты 
прав граждан наших стран, ока-
завшихся в трудной ситуации. И 
для большей активизации это-
го процесса я  и пригласила кол-
лег-омбудсменов в Москву — на 
заседание Евразийского альян-
са омбудсменов и Международ-
ную конференцию. 

Мы «идем на Восток»? Это 
не совсем точное определение. 
Вернее будет сказать «идем на-
встречу всем, кто открыт для со-
трудничества».

В конце сентября вы встре-
чались с чрезвычайными и 
полномочными послами 15 
государств Латинской Аме-
рики, это еще один новый век-
тор развития нашей правоза-
щитной дипломатии? 

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Да. Доста-
точно много наших соотече-
ственников проживают в этом 

регионе мира, и с каждым годом  
увеличивается поток граждан 
этих стран в Россию. Мы «идем 
на Восток» в широком смысле 
этого слова  — имея в виду и Ла-
тинскую Америку, и Глобальный 
Юг, и Север. Все эти направле-
ния позволяют нам расширять 
географию и формы правоза-
щитной дипломатии. Тем более 
что в рамках совершенно неза-
конных рестрикций против на-
шей страны, квазинезависи-
мые правозащитные институты 
Запада и их интеграционные со-
общества сделали невозможным 
наше участие в их деятельности. 

Но мы при поддержке МИД 
России провели в Доме прав че-
ловека встречи с чрезвычайны-
ми и полномочными послами 
15 государств Латинской Аме-
рики. Обсудили широкий круг 
проблем, которые лежат на сты-
ке дипломатии и правозащиты — 
налицо взаимный интерес.

Но и от диалога с Западом мы 
в этой ситуации не закрываемся. 
«Мы не собираемся навязывать 
себя Европе, если она этого не 
хочет, но не отказываемся от диа-
лога и не  захлопываем дверь для 
совместного общения. Это  Евро-
па от нас отгораживается и со-
здает новый железный занавес. 
Не мы его создаем, а европейцы 
его создают себе в убыток и себе 
в ущерб», — так охарактеризо-
вал ситуацию президент России 
в своем выступлении на пленар-
ном заседании клуба «Валдай».

Как сделать правозащиту 
независимой?

Ваш выход из Европейской 
сети Глобального альянса на-
циональных правозащитных 
институтов связан с этим?

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Это была по-
лезная для нас международная 
правозащитная площадка. Не-
смотря на часто противополож-

ные взгляды на ту или иную си-
туацию, нам удавалось найти 
общие гуманитарные точки со-
прикосновения для совместной 
работы. 

Особенно актуальной она 
стала после начала СВО, в усло-
виях, когда было приостанов-
лено членство России в Совете 
Европы. Именно тогда на инсти-
тут российского Уполномочен-
ного по правам человека легла 
дополнительная ответствен-
ность и компенсирующая пра-
вочеловеческая функция по за-
щите прав соотечественников в 
этих странах.

Ув ы ,  д е к л а р и р о в а н н ы й 
«открытый и эффективный» 
обмен мнениями между члена-
ми ЕС ГАНРИ по наиболее ак-
туальным правозащитным во-
просам, в том числе возникаю-
щим в контексте геноцида на 
Донбассе и Украине, не состоял-
ся. Возможность донести свою 
точку зрения до коллег за рубе-
жом в последние два года предо-
ставлялась только одной сто-
роне — Украине. Отсутствие ис-
тинного равенства между чле-
нами правозащитного интегра-
ционного сообщества, попытка 
оказать давление и фактически 
понуждение к изменению сво-
ей принципиальной позиции, 
стали препятствием для нашего 
дальнейшего участия в этом ин-
теграционном сообществе. 

Что ж, это лишний повод убе-
диться в том, что чем меньше 
мы будем состоять в объедине-
ниях, управляемых Вашингто-
ном и Брюсселем, тем независи-
мее будет наша правозащитная 
политика. Именно к этому мы 
идем с момента обновления на-
шей Конституции.

 А как вы относитесь к тому, 
что «западные партнеры» 
включили вас в санкционные 
списки? Это мешает в работе?

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: В определен-
ной степени, да. Я не знаю, чего 
они хотели добиться. Воспрепят-
ствовать деятельности омбуд-
смена? Для них же невозможно 
представить, чтобы на междуна-
родном правозащитном фору-
ме представитель России будет 
говорить об истинных причи-
нах СВО, о дискриминации рус-
скоязычного населения в стра-
нах Запада, об убийствах невин-
ных детей в ДНР и ЛНР, о запре-
щении выдавать пенсии пожи-
лым, о дискриминации людей, 
настаивающих на праве на ис-
торическую память и не жела-
ющих оставаться в составе госу-
дарства, в котором возродился 
нацизм.     

В санкционной активности 
против меня отметились стра-

ны ЕС, США, Канада и… за-
чем-то Австралия. Что тут ска-
жешь? Ни активов, ни недви-
жимости в них, ни желания по-
сещать эти страны у меня нет. 
Зато есть чувство единения со 
своей страной: раз объявлены 
незаконные санкции против 
нее — значит и против меня. Но 
никакие санкции не смогут по-
мешать нашей правозащитной 
дипломатии. Мы как защищали, 
так и будем защищать всех, кто 
действительно нуждается в на-
шей помощи.

ЕАО может стать 
правозащитным БРИКСом

Как инициатор создания 
Евразийского альянса омбуд-
сменов, каким вы видите его 
будущее в новой архитектуре 
многополярного мира?

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Я убеждена 
в том, что он будет расширять-
ся и, возможно, выйдет за рам-
ки Евразии и станет чем-то вро-
де правозащитного БРИКСа… 

Пока в него входят уполно-
моченные по правам челове-
ка из 9 государств: Армении, 
Ирана, Казахстана, Киргизии, 
Монголии, России, Сербии, Та-
джикистана и Узбекистана. Но 
в этом году заявку на присо-
единение к нашему интегра-
ционному сообществу подал 
омбудсмен Бахрейна.  Так что 
маршрут на Восток и Глобаль-
ный Юг мы проложили давно. 

Альянс — дополнительный 
инструмент оказания помощи 
российским гражданам, попав-
шим в трудную жизненную си-
туацию за рубежом. Как только 
мы получаем обращение, сразу 
устанавливаем контакт с кол-
легами и вырабатываем общий 
план действий. Как результат — 
сотни наших соотечественников 
получили требуемую поддерж-
ку. Например, совсем недавно я в 
ходе встречи с главой Генераль-
ной инспекции Ирана госпо-
дином Забихоллой Хадаианом 
обсудила перспективы освобо-
ждения российского граждани-
на, задержанного правоохрани-
тельными органами его страны.

Если говорить о перспекти-
вах, то мы намерены и дальше 
совершенствовать механиз-
мы взаимодействия со своими 
коллегами из других стран и 
конструктивными правозащит-
ными сообществами. Это дела-
ется не ради галочки или краси-
вого отчета. Нас просят о помо-
щи задержанные на территории 
иностранных государств и при-
говоренные там к лишению сво-
боды. Поступают обращения по 
вопросам защиты прав семьи и 
содействия в возвращении не-
совершеннолетних детей на ро-
дину. Обращаются к нам и в свя-
зи с политически мотивирован-
ным давлением и притеснением 
российских соотечественников 
в ряде зарубежных стран.

На VIII заседание Евразий-
ского  альянса к нам приехали 
коллеги и в качестве наблюда-
телей. С таким статусом у  нас 
были заявлены омбудсмены 4 
государств.

Но идем ли мы на Восток, на 
Юг или на Север, делаем мы это 
во имя прав человека и для чело-
века. Это — цель. Пути же к ней 
диктует время.

Вы как-то говорили о возро-
ждении Комиссии по правам 
человека в СНГ. Что будет 
входить в компетенцию этой 
структуры?

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Практиче-
ски все главы государств при-
няли решение о перезагрузке 
этой интеграционной структу-
ры. Принято новое положение 
о комиссии, сформирован ее 
состав. По  решению  президен-
та РФ мы с проректором Инсти-
тута международного права и 
экономики им. А.С. Грибоедо-
ва Алексеем Станиславовичем 
Автономовым  будем представ-
лять в ней Россию.

Возрождение Комиссии по 
правам человека СНГ полезно 
и своевременно. Она значитель-
но расширит возможности госу-
дарств для унификации и гармо-
низации законодательства в об-
ласти прав и свобод человека и 
гражданина, будет способство-
вать укреплению их гарантий  
на пространстве Содружества.  
В ноябре, в Минске, мы надеем-
ся окончательно согласовать 
все позиции и дать новый им-
пульс развитию этого правоза-
щитного интеграционного со-
общества. Наши мысли прежде 
всего о том, как помочь людям. 
Это — наша миссия и наш долг. 

Татьяна Москалькова: Мир больше 
не хочет «играть по правилам», уста-
новленным в интересах «золотого 
миллиарда». 

Встреча российского омбудсмена с 14 послами из Латинской Америки.

А К Ц Е Н Т

Никакие санкции не смогут помешать 
нам. У нас немало друзей во всем мире. 
И мы как защищали, так и будем 
 защищать права человека

— Полностью материал читайте 
на сайте РГ
www.rg.ru

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 Т

А
Т

Ь
Я

Н
Ы

 М
О

С
К

А
Л

Ь
К

О
В

О
Й

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 Т

А
Т

Ь
Я

Н
Ы

 М
О

С
К

А
Л

Ь
К

О
В

О
Й

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии  

вакантных должностей судей г. Москвы:
Бабушкинский районный суд:

— мирового судьи судебного 
участка № 329 Лосиноостровского района — 1 должность;

Бутырский районный суд:
— мирового судьи судебного 

участка № 94 района Отрадное — 1 должность;  
Головинский районный суд:

— мирового судьи судебного 
участка № 71 Головинского района — 1 должность;

Дорогомиловский районный суд:
— мирового судьи судебного 

участка № 395 района Дорогомилово — 1 должность;  
Зюзинский районный суд:

— мирового судьи судебного 
участка № 402 района Южное Бутово — 1 должность;  

Измайловский районный суд:
— мирового судьи судебного 

участка № 302 района Измайлово — 1 должность;  
Кузьминский районный суд:

— мирового судьи судебного 
участка № 122 Рязанского района — 1 должность;  

— мирового судьи судебного 
участка № 125 района Кузьминки — 1 должность;  

— мирового судьи судебного 
участка № 131 района Выхино-Жулебино — 1 должность;  

Люблинский районный суд:
— мирового судьи судебного 

участка № 265 района Люблино — 1 должность;  
Савеловский районный суд:

— мирового судьи судебного
 участка № 350 района Беговой — 1 должность;  

— мирового судьи судебного 
участка № 353 района Аэропорт — 1 должность;  

Симоновский районный суд:
— мирового судьи судебного 

участка № 244 Донского района — 1 должность;  
Тушинский районный суд:

— мирового судьи судебного
участка № 175 района Митино — 1 должность;  

Чертановский районный суд:
— мирового судьи судебного 

участка № 235 Нагорного района — 1 должность.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности по предварительной записи с по-
недельника по четверг с 9.00 до 17.00, в пятницу с 9.00 до 16.00 
(обед с 13.00 до 13.45) в основном здании Московского городско-
го суда по адресу: 107996, г. Москва, Богородский Вал, д. 8, 
каб. 623, 625 (6-й этаж).

Последний день приема документов— 17 ноября 2023 г. 
 Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

Телефоны для информации по вопросам замещения вакант-
ной должности судьи: +7 (495) 533-89-34, +7 (495) 533-89-33.

НАГРАДЫ Сергей Нарышкин 
наградил победителей 
V Всероссийского конкурса 
краеведов

Человек и место

Елена Новоселова

Чтобы поддержка лучших пре-
подавателей и популяриза-
торов истории малой родины 
среди детей и молодежи, уже 
в пятый раз состоялся Всерос-
сийский конкурса краеведов. 
29 финалистам, среди которых 
был и историк из Бреста, полу-
чили награды в Доме Россий-
ского исторического общества.  

«Это состязание из года в 
год объединяет самых актив-
ных, талантливых педагогов, 
настоящих энтузиастов исто-
рического просвещения. В этом 
году в адрес жюри конкурса 
было подано более 600 заявок 
из самых разных уголков на-
шей большой страны и из-за ру-
бежа. Здесь собрались участни-
ки финального этапа — 29 чело-
век. Я должен сказать, что ваше 
участие — это уже почетно, по-
пасть в 29 лучших — это по сути 
стать победителем», - сказал во 
время торжественной церемо-
нии председатель Российского 
исторического общества (РИО) 
Сергей Нарышкин. 

Последний этап конкур-
са проходил в виде краеведче-
ского фестиваля, где каждый 
участник представил жюри 
свой проект по популяризации 
истории родного края. Напри-

мер, Екатерина Кострубова 
из посёлка Чернышевск За-
байкальского края презенто-
вала школьный краеведческий 
музей, учитель истории из по-
селка Тирлян Башкирии Иван 
Разин сосредоточен на попу-
ляризации творчества поэтов 
своего региона, Олеся Боро-
дина из Пензы занимается со 
своими воспитанниками созда-
нием виртуальной экскурсии 
по Золотаревскому городищу, а 
Артем Пастухов из Выборга ор-
ганизует школьные исследова-
тельские экспедиции к остро-
ву Соммерс в Финском заливе. 
Сергей Нарышкин подчерк-
нул, что РИО и фонд «История 
Отечества» считает краеведе-
ние одним из приоритетных 
направлений. «Для нашей стра-
ны самая большая ценность 
—  это люди. Уверен в том, что 
школьники, молодежь, с кото-
рыми вы работали наверняка 
станут или уже стали настоя-
щими и достойными граждана-
ми нашей страны», — добавил 
он.  После церемонии награ-
ждения председатель правле-
ния РИО Руслан Гагкуев и ди-
ректор Исполкома Националь-
ного Дельфийского совета Рос-
сии Артемий Понявин подпи-
сали соглашение о сотрудниче-
стве  сроком на пять лет.  
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ИСТОРИЯ   Новая версия 
происхождения человека 

Пошли 
своим путем

Сергей Деменко 

Ученые давно ищут ответ на вопрос, почему люди по 
своей генетике так отличаются друг от друга. Вроде бы 
все мы очень похожи, но невозможно спутать предста-
вителей монголоидной, европиоидной и, например, 
негроидной расы. Более того, серьезные генетические 
различия иногда присутствуют даже в пределах одной 
расы.

А ведь все мы вышли из одного корня. Считается, 
что современные люди появились около  300 тысяч лет 
назад на территории Африки. Постепенно они мигри-
ровали на другие континенты, скрещивались с некими 
неизвестными видами людей подобно тому, как в Евра-
зии они смешивались с неандертальцами и денисовца-
ми, и даже создавали с ними семьи. Что и формировало 
генетическое разнообразие человечества. Однако ни-
каких следов этих неизвестных древних людей по сей 
день не удалось обнаружить. 

Чтобы разобраться с генетическим разнообрази-
ем, ученые с помощью математических моделей про-
анализировали геномы различных народов, которые 
живут на территории Южной, Восточной и Западной 
Африки. 

Главный вывод исследования поразил самих уче-
ных. Оказывается, генетические вариации людей су-
ществовали еще на заре современного человечества. 
Наш вид включал в себя не менее двух генетически 
разных популяций. Соответственно из Африки в Евро-
пу мигрировали люди, уже принадлежащие к разным 
популяциям, а не одной, как считалось ранее. Но зато 
не было смешивания с людьми другого вида, за исклю-
чением, конечно, неандертальцев и денисовцев, но оно 
произошло гораздо позже. То есть история происхо-
ждения современного человека намного сложнее, чем 
считали ученые. Совершенствуя методы исследова-
ния, наука находит ответы на одни вопросы, ставя но-
вые, еще более сложные. Есть надежда, что мы наконец 
доберемся до тайны своего происхождения. 

Исследование опубликовано в престижном науч-
ном журнале Nature •

КОСМОС 

Зонд «Психея» отправился 
за золотом и платиной 

Клондайк 
на орбите

Андрей Меркулов 

NASA запустило зонд «Психея» к астероиду, кото-
рый имеет такое же название. Хотя он открыт еще 
в 1853 году, но стал знаменит после того, как телескоп 
«Хаббл» выяснил, что астероид буквально напичкан 
целым букетом металлов. И не только железом и ни-
келем, но и редкими, в частности, золотом, платиной, 
кобальтом, иридием, рением. Причем в таких количе-
ствах, что, по самым приблизительным оценкам, их 
цена составляет около 10 квадриллионов долларов. 
Это больше, чем вся нынешняя мировая экономика.

Увы, это несметное богатство находится от Земли 
в 370 миллионах километров, так что, как говорится, 
видит око, да зуб неймет. Но «покопаться» в его уни-
кальных недрах, понять, как они сформировались, 
науке очень любопытно. Отметим, что зонд «Психея» 
не будет садиться и собирать образцы. Он изучит асте-
роид с орбиты с помощью специальных приборов, 
в частности, нескольких спектрометров. 

 Впрочем, главный интерес этой миссии все же 
в другом. Дело в том, что Психея — не просто астероид. 
Скорее всего, это ядро так и не родившейся планеты. 
Их возникновение — один из самых загадочных этапов 
в истории Солнечной системы. Вопросов и гипотез 
здесь больше, чем точного знания. Например, сколь-
ко продолжалось формирование Земли? Оценки раз-
нятся от считаных миллионов лет до сотен миллионов. 
Новая миссия даст ученым первый шанс буквально 
увидеть планетарное ядро, чтобы лучше понять, как 
образовались Земля и ее соседи по Солнечной систе-
ме. Чтобы добраться до астероида, аппарату придет-
ся выполнить несколько сложнейших маневров. В мае 
2026 года он сблизится с Марсом и получит от него 
гравитационный толчок, который изменит его тра-
екторию. В августе 2029 года аппарат достигнет асте-
роида. Впрочем, выйти на его орбиту, а тем более удер-
жаться на ней не так просто. Психея очень мала, на-
поминает картофелину размерами 280 километров 
на 230 километров, ее гравитации может не хватить, 
чтобы стабильно поддерживать устойчивую орбиту 
зонда. А если все пройдет нормально, то планирует-
ся, что «Психея» проработает как минимум до ноября 
2032 года.  •

РАКУРС Как ВАК 90 лет защищает отечественную науку 

Нейросеть хочет остепениться
 Юрий Медведев 

С
оздание 90 лет назад, 
в октябре 1933 года, Выс-
шей аттестационной 

комиссии (ВАК) было велени-
ем времени. Ведь в дореволю-
ционной России ученые сте-
пени присуждались в институ-
тах и университетах, но степе-
ни упразднили после 1917 года. 
Потребовалось немало време-
ни, чтобы их вернули. Но в но-
вом варианте. Государственная 
политика в сфере науки и об-
разования диктовала создание 
жесткой, единой для всех систе-
мы аттестации научных кадров. 
Так появился ВАК. 

Конечно, за многие годы он 
пережил немало пертурбаций, 
но, по мнению академика Ми-
хаила Кирпичникова, оказался 
надежным ОТК в системе подго-
товки кадров высшей квалифи-
кации. На пресс-конференции, 
посвященной 90-летию ВАК, 
академик, который возглавлял 
его с 2005 по 2012 год, особо вы-
делил, пожалуй, самый трудный 
эпизод в истории комиссии. Он 
связан с распадом Советского 
Союза. 

— Тогда Россия потеряла по-
чти две трети научных сотруд-
ников, а число защит диссер-
таций оказалось, как в СССР — 
около 35 тысяч. Часто защища-
лись очень слабые работы, в них 
не было почти ничего нового, — 
сказал академик Кирпичников. 
Тогда даже встал вопрос, а ну-
жен ли вообще ВАК, раз он, как 
решето, пропускает никчемные 
работы Это был сложнейший 
момент, но благодаря срочным 
мерам систему аттестации уда-
лось «отремонтировать». Был 
создан механизм, который по-
высил требования к диссер-
тациям, поставил барьер по-
пыткам плагиата, заимствова-
ния чужих результатов. Как он 
функционирует? Вот только 
несколько позиций. 

— Диссоветы обязаны раз-
мещать на сайтах тексты дис-
сертаций, кандидатских — за 
два месяца, докторских — за 
три месяца, — сказал предсе-
датель ВАК Владимир Филип-
пов. — Они остаются там в тече-
ние года. То есть диссертации 
доступны для любого человека, 
он может оценить качество, ак-

туальность и новизну. И выска-
зать свое мнение. Кроме того, на 
сайтах размещаются не позднее 
10 дней до защиты диссертации 
отзывы как официальных оппо-
нентов, так и ведущих органи-
заций. Это повышает их ответ-
ственность, а значит, и качество 
проведенной ими экспертизы. 

Филиппов особо подчерк-
нул, что диссоветы обязаны 
проверять по системе «Анти-
плагиат» качество диссертаций. 
«Это устранило заимствование 
чужих результатов. Благодаря 
«Антиплагиату» в последние 
пять лет мы ежегодно лишаем 
ученых степеней сотни канди-
датов и докторов наук», — отме-
тил Филиппов. 

Конечно, одно из радикаль-
ных решений ВАК — это пере-
дача права ряду организаций 
самостоятельно присуждать 
ученые степени. Первыми его 
получили такие гранды, как 
МГУ и Санкт-Петербургский 
университет. Потом их число 
увеличилось до 32, а с прошлого 
года — до 110. 

— Причем они имеют право 
присуждать степени по любым 
отраслям науки, — подчеркнул 
Филиппов. — Даже политех фор-
мально может создать диссо-
веты и присуждать степени по 

медицине или по сельскому хо-
зяйству. 

Нонсенс? Чтобы избежать 
подобных сюрпризов, надо 
семь раз отмерить, прежде чем 
принимать окончательное ре-
шение. По словам Филиппова, 
сейчас начинается разработка 
нормативных актов для реали-
зации этого положения. Главная 
задача — качество диссертаций 
при таком росте числа органи-
заций, получивших право само-
стоятельно присваивать уче-
ные степени, не должно быть 
снижено. Кстати, пока абсо-
лютное большинство из 110 та-
ким правом не воспользовались 
и продолжают работать в систе-
ме ВАК.

Ситуация в мире и науке 
сегодня быстро меняется и по-
стоянно ставит перед ВАК все 
новые задачи. Например, для 
достижения технологическо-
го суверенитета необходимо 
срочно актуализировать тема-
тику диссертаций. Следующий, 
не менее острый сейчас во-
прос — внедрение результатов 
диссертационных работ. Кста-
ти, в СССР, по крайней мере по 
инженерным наукам, это тре-
бование было обязательным. 
По словам Филиппова, возмож-
но, придется к нему вернуться. 

Ключевым элементом систе-
мы аттестации является дис-
сертационный совет. В их ра-
боту внесен ряд серьезных но-
ваций. Например, снижена ми-
нимальная численность с 19 до 
11 человек, отменено обяза-
тельное требование как к соис-
кателям ученых степеней, так 
и к членам диссоветов, иметь 
обязательное количество пуб-
ликаций в изданиях из между-
народных баз данных. Это сде-
лало их работу более эффектив-
ной. Но с другой стороны, мож-
но вспомнить, как недавно гла-
ва минобрнауки Валерий Фаль-
ков на одном из форумов недо-
умевал: почему 460 советов за 
год провели не более одной за-
щиты. Зачем они в таком случае 
нужны? 

Вопрос, прямо скажем, прин-
ципиальный. По сути, он касает-
ся и самой системы ВАК, и дис-
сертационных советов. Вот что 
думает по этому поводу Влади-
мир Филиппов. «В принципе, ра-
зумней в научной организации 
создавать конкретный совет под 
одну защиту, в котором будут 
работать специалисты именно 
по данной тематике. Не 10—11, 
как в традиционном диссовете, 
а 5—6 человек. Сейчас вопрос 
о создании разовых диссоветов 
прорабатывается с учетом опы-
та МГУ, ВШЭ, Санкт-Петербург-
ского госуниверситета». 

Интересное мнение выска-
зал академи к Кирпичников. Он 
считает, что не дело ВАК зани-
маться конкретными диссер-
тациями, он должен проводить 
экспертизу диссоветов. Именно 
это должно стать его ключевой 
задачей. 

В самое последнее время 
ВАК брошен новый серьезный 
вызов: системы искусственно-
го интеллекта массово включи-
лись в подготовку не только кур-
совых и дипломных работ, но 
и диссертаций. «И вузы, и пре-
подаватели оказались к этому 
не готовы. В ряде случаев «Ан-
типлагиат», конечно, может вы-
явить куски, откуда этот текст 
взят, — говорит председатель 
ВАК. — Но надо признать, что мы 
пока не можем эффективно про-
тивостоять новой системе, кото-
рая обходит «Антиплагиат». 

Как быть? По словам Филип-
пова, на данный момент выход 
есть, причем довольно очевид-
ный. Ведь в диссертации самое 
главное — новизна. И вот здесь 
нынешний искусственный ин-
теллект бессилен. Выявить но-
визну в диссертации способен 
только эксперт, поэтому его 
роль возрастает многократно. 

Аналогичная ситуация и с рабо-
тами, которые пишутся на заказ. 
Их новизну способен оценить 
только эксперт. 

Новое время поставило пе-
ред ВАК еще один важнейший 
вопрос — включение новых рос-
сийских регионов в отечествен-
ную систему аттестации науч-
ных кадров. Директор Депар-
тамента аттестации научных 
и научно-педагогических ра-
ботников минобрнауки Сергей 
Пахомов сообщил, что приня-
ты меры, облегчающие такую 
интеграцию. В частности, если 
от российских организаций 
требуется выполнение трех из 
четырех критериев при созда-
нии диссоветов, то для органи-
заций на новых территориях 
будет достаточно любых двух. 
Деятельность всех ранее дей-
ствовавших диссертационных 
советов на новых территориях 
продлена до конца 2023 года. Но 
31 декабря они прекратят рабо-
ту, так как по итогам защищен-
ных диссертаций теперь выда-
ются российские дипломы кан-
дидатов и докторов наук, поэто-
му рассматриваться они будут 
в экспертных советах ВАК при 
Минобрнауки России. Это обес-
печит единство требований к ка-
честву диссертаций.

И наконец последнее. Как 
выяснилось, за 30 с лишним 
лет, прошедших после распа-
да СССР, страны СНГ так и не 
договорились о взаимном при-
знании ученых степеней. Для 
перехода к следующему этапу — 
разработке Соглашения о вза-
имном признании документов 
об ученых степенях в государ-
ствах — участниках СНГ — пред-
полагается обновить состав ра-
бочей группы. Она определит 
критерии, которым должны 
соответствовать страны СНГ, 
необходимые для автоматиче-
ского признания ученых сте-
пеней. «Такое соглашение даст 
больше мобильности ученым 
и аспирантам, появится воз-
можность приезжать в другие 
страны и там также считаться 
кандидатами и докторами наук. 
За этим следует еще ряд пер-
спектив, например соискатели 
ученых степеней смогут публи-
ковать статьи не только в Рос-
сии, но и в изданиях стран СНГ, — 
считает Филиппов.  

КЛИМАТ 2023 год будет самым теплым за всю историю наблюдений

Двойной удар

Аркадий Симонов 

К
азалось бы, климат 
уже не может уди-
вить рекордами. Они 
становятся привыч-
ным явлением. Вот 
и в этом году самыми 
жаркими за всю исто-
рию наблюдений ста-
ли июль и август. Кро-

ме того, в июле зафиксирован са-
мый жаркий день и самая жар-
кая ночь. Совсем немного от него 
 отстал август, который также 
превзошел все предыдущие годы. 

Но настоящим шоком для 
климатологов стал сентябрь. 
Температура в этом месяце на 
0,9 градуса превысила средние 
значения за период с 1991 по 
2020 г. Это огромный прирост, 
так как обычно он не превышает 
несколько десятых или даже со-
тых градуса. 

А самое тревожное,  что 
в среднем температура по пла-
нете превысила cентябрьскую 
доиндустриальной эпохи на 
1,7 градуса. То есть климат уже 
вышел за критический предел 
в 1,5 градуса, предусмотрен-
ный Парижским соглашением 
по климату. По мнению акаде-
мика Владимира Клименко, 
2023 год станет вообще самым 
жарким за всю историю наблю-
дений. 

Но проблема не только в вы-
сокой температуре. Дело в том, 
что стремительно уменьшается 
площадь ледяного покрова Зем-
ли. Это может не только повы-
сить уровень океана, но и еще 
больше ускорить глобальное 
потепление.

В этом году ледяной покров 
тоже находится на рекордно 
низком уровне: площадь ан-
тарктического морского льда 
снизилась на 9% относительно 

среднего уровня, а арктическо-
го — на 18%.

Причину всех этих анома-
лий ученые видят прежде всего 
в океане, который считается 
главным регулятором клима-
та на планете. Он уже перегрет, 
аномально высокая темпера-
тура в нем держится, начиная 
с весны. Есть мнение, что он 
уже накопил слишком много 
тепла и исчерпал свои возмож-
ности для стабилизации клима-
та на планете. 

Ко всем этим напастям до-
бавляется коварный  эффект 
Эль-Ниньо. Это крупномас-
штабное повышение темпера-
туры поверхности в централь-
ной и восточной экваториаль-
ной части Тихого океана обыч-
но происходит каждые два—
семь лет.

Последние несколько лет ра-
ботало явление Ла-Нинья, ко-

торое охлаждает океан. Оно за-
кончилось в апреле, и теперь 
включилось очередное Эль-Ни-
ньо. В этом же году данное явле-
ние совпало с высокой темпе-
ратурой воды в океане, что дает 
двойной эффект. 

Всемирная метеорологиче-
ская организация уже заяви-
ла, что с 98-процентной веро-
ятностью следующие пять лет, 
с 2023 по 2027 год, будут са-
мыми теплыми за всю историю 
наблюдений. И, судя по всему, 
эксперты не открыли Америки. 
За последние 50 лет каждая сле-
дующая пятилетка была теплее 
предыдущей. И эта тенденция 
продолжится. А потому зем-
лян ждут новые температур-
ные рекорды, а с ними новые се-
рьезные испытания.  

Землян ждут новые температурные 
рекорды, а с ними новые серьезные 
испытания.

Для достижения технологического суверенитета надо актуализировать тематику диссертаций, а также их внедрение.

А К Ц Е Н Т

Настоящим шоком для климатологов 
стал сентябрь, в котором температура 
сразу на 0,9 градуса превысила средние 
значения за период с 1991 по 2020 г.

А К Ц Е Н Т

Право самостоятельно присуждать
ученые степени сначала получили МГУ
и Санкт-Петербургский университет.
Потом их число увеличилось до 32,
а с прошлого года — до 110 

ТЕХНОЛОГИИ 
Создан
робот
для служб
ЖКХ

ДВОРНИКА 
В ОТСТАВКУ
Аркадий Симонов 

Роботизированный комплекс, 
способный работать в интересах 
сельского хозяйства и компаний 
ЖКХ, разработали специалисты 
Чебоксарского инжинирингово-
го центра транспортного и сель-
скохозяйственного машино-
строения. Он создан при Чуваш-
ском госуниверситете. 

Робот установлен на базе 
трактора «Уралец», он в полно-
стью автоматическом режиме 
может подметать улицы, ока-
шивать парковые и ландшафт-
ные объекты, вспахивать и вно-
сить удобрения и т.д. По словам 
директора центра Владимира 
Григорьева, руководившего со-
зданием комплекса, он спосо-
бен выполнять свои функции 
не только на ровных участках 
полей и дорог, но и на пересечен-
ной местности и практически 
при любой погоде.

Учеными разработано ориги-
нальное программное обеспече-
ние, электронные компоненты 
для синхронной и бесперебой-
ной работы мехатронных приво-
дов, система адаптирована с на-
вигационной системой «Фар-
ватер».

В ходе испытательных работ 
по окашиванию травы на сель-
скохозяйственном полигоне 
разработчики смогли добиться 
показателя 3,5 гектара за один 
час при высоте среза 8 см, что 
превышает средний показатель 
в отрасли на 20%. 

 «Отличительными особен-
ностями нашего беспилотного 
трактора являются CAN-техно-
логии, реализованные в системе 
управления, специальные про-
граммы, сенсорные датчики, 
контроллеры для основных си-
стем управления машинно-трак-
торным агрегатом. Важным от-
личием является сопряжение 
беспилотной техники с беспи-
лотным летательным аппара-
том», — отмечает Григорьев.

Уже проведены все необхо-
димые испытания комплекса. 
Интерес к нему уже проявил ряд 
машиностроительных предпри-
ятий России и стран СНГ.  

Миссия «Психея» поможет понять, как образовались Земля
и ее соседи по Солнечной системе.
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СПРАВКА «РГ» 

Психея относится к астероидам М-класса, богатых металла-

ми. Зонды еще никогда не посещали такие космические 

тела, «Психея» станет первым. На борту три научных прибо-

ра. Мультиспектральная камера будет снимать астероид 

в видимом свете и инфракрасных лучах. Эти снимки помо-

гут определить рельеф Психеи и минеральный состав по-

верхности. Нейтронный и гамма-спектрометр определит, 

из каких химических элементов и в каких пропорциях со-

стоит грунт. Магнитометр будет измерять остаточную на-

магниченность астероида, что должно стать аргументом его 

«ядерного» прошлого.
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КИНО «Анатомия падения» — о дорогах, ведущих к катастрофе

Пляски скелетов
Валерий Кичин

З
олотой лауреат Канн дра-
ма Жюстин Трие «Траекто-
рия падения» лишь внешне 

кажется криминальной хрони-
кой, детективом и репортажем 
о судебном процессе. Это скорее 
анализ сопровождающих семей-
ную жизнь ловушек, увиденных 
с позиции «слабого пола».

Странным образом погиба-
ет писатель Сэмюэль — то ли вы-
бросился из окна альпийско-
го шале, то ли ему помогли. Под 
подозрением его супруга — из-
вестная писательница Сандра. 
И есть одиннадцатилетний сын 
Даниэль — после травмы он на-
половину ослеп, а теперь убит 
потерей отца. К процессу прико-
вано внимание прессы, зал забит 
телекамерами. Вести дело герои-

ня приглашает старого друга, ад-
воката Венсана.

Фильм внимателен к деталям 
и этим захватывает: мы участ-
вуем в следственных экспери-
ментах, в исследовании траек-
тории падения тела и капель 
крови, оставшихся на стене. Все 
начинается сценой в заснежен-
ном шале, когда Сандра дает ин-
тервью молодой журналистке. 
Но из кабинета Сэмюэля грохо-
чет омерзительно резкая музы-
ка -— инструментальная версия 
«P.I.M.P.» от 50 Cent, и она дела-
ет беседу невозможной. Мы чув-
ствуем, что между супругами су-
ществует жесткий антагонизм, 
предельное раздражение друг 
другом. Интервью пришлось 
прервать. А вскоре выгуливав-
ший собаку мальчуган найдет на 
снегу окровавленное тело отца.

Затем последует то, что сде-
лало славу многим подобным 
фильмам от «Свидетеля обви-
нения» Уайлдера до «Анатомии 
убийства» Преминджера: почти 
в реальном времени показанное 
заседание, речи защиты и обви-
нения, показания свидетелей, 
прослушивание аудиозаписей 
семейных ссор, которые вел по-
гибший, охлаждающие пыл ре-
плики утомленной судьи… 

Любой хороший судебный 
процесс подобен накаленно-
му спектаклю — в его драматур-
гии всегда есть сшибка позиций 
и аргументов, большую роль иг-
рает актерское мастерство сто-
рон, интеллект спорящих, теат-
ральная убедительность инто-
наций, способных тронуть или 
ожесточить сердца присяжных. 
Такие «судебные драмы» обре-

чены на зрительский успех, от 
фильма не оторваться.

Но авторов этой картины 
Жюстин Трие и Артура Харари 
волнует не столько детективная 
сторона дела (несчастный слу-
чай или убийство?), сколько ко-
варные закономерности брака — 
каким испытаниям он подвер-
гался? Какие конфликты, ссоры, 
измены пробовали его на проч-
ность? И мы, наблюдая события 
в зале суда, отвлекаемся на то, 
что происходит в доме Сандры.

Главным аргументом про-
курора служат написанные об-
виняемой книги: считается, их 
сюжетные повороты продик-
тованы мотивами ее жизни. 
И эти мотивы косвенно свиде-
тельствуют, что смерть Сэмюэ-
ля — не случайность. Еще более 
выразительными оказывают-
ся аудиозаписи — в частности, 
запись яростного спора между 
погибшим и его супругой, слу-
чившегося в канун трагедии. Из 
него ясно, что успешная писа-
тельница воспользовалась удач-
ной идеей супруга, построив 
на ней свой роман, — то есть за-
нялась плагиатом, во имя соб-
ственного успеха торпедировав 
еще не начавшуюся литератур-
ную карьеру Сэмюэля.

По мере течения суда фильм 
подбрасывает нам все новые об-
стоятельства, и мы, по сути, уже 
в роли судьи, нам решать — ви-
новна героиня или нет.

Актеры фильма хороши, ко-
лоритны и достоверны — от ад-
воката Венсана (Сван Арло) до 
молодой журналистки Зое (Ка-
милль Рутерфорд) и обвините-
ля (Антуан Райнарц). Но главная 
драматургическая нагрузка — на 
немецкой актрисе Сандре Хюл-
лер (Сандра) и Мило Машадо-
Грайнере, играющего одинна-
дцатилетнего полуслепого Да-
ниэля с невероятно глубоким 

и осознанным проникновени-
ем в сложные психологические 
обстоятельства своего героя. 
Сандра Хюллер последователь-
но открывает нам все ипоста-
си своей героини — от неуязви-
мо элегантной, прекрасно вла-
деющей собой публичной осо-
бы до женщины, теряющей уве-
ренность под напором все но-
вых скелетов из ее интимного 
шкафа, устроивших бесстыжие 
пляски на глазах заинтригован-
ной публики. Скупыми краска-
ми актриса уверенно пишет за-
хватывающий портрет сложно 
устроенной индивидуальности, 
анализируя супружеские отно-
шения на грани нервного срыва.

Финал разочарует тех, кто, 
по законам кинодетектива, ждет 
определенности итогов — это 
фильм не о преступлении и на-
казании, а о том, как люди шаг за 
шагом идут к катастрофе; это не 
«Анатомия убийства», а «Ана-
томия падения» — анализ про-
цесса. 

Можно ли назвать карти-
ну безупречной? При всей 
бесспорности ее достоинств 
и выдающегося актерского ма-
стерства огромный по метражу 
фильм к финалу переходит на 
скороговорку, пунктир, остав-
ляя ощущение недосказанно-
сти. Хитросплетения семейной 
жизни выглядят не только не 
познанными судом и фильмом, 
но и непознаваемыми — фильм 
и об этом тоже. Он и о социуме, 
где сексистские мотивы все еще 
имеют значение. И о взрослении 
под напором трагических обсто-
ятельств. И о роке, во власти ко-
торого мы все. Фильм многосло-
ен, многопланов и сложен, как 
жизнь, где далеко не на все во-
просы есть ясные ответы.  

МУЗЫКА

Группа «25/17» 
спела про силу 
правды

ЧЕМОДАН ОТ 
ОДИНОЧЕСТВА
Александр Алексеев

Эти музыканты соединяют 
в своих треках рэп и тяжелый 
рок. Электронику и эпичные 
былинные истории. Но осо-
бенно их любят те, кто ценит 
в музыке мысль, желание ду-
мать и пробуждающую души 
энергетику. В середине октя-
бря у группы из Омска вышел 
новый альбом «Радость встреч 
и расставаний». О правде, че-
сти и том, как избежать одино-
чества.

В этом диске — 10 компо-
зиций. И те же фирменные хи-
товые приемы «25/17» — неу-
лыбчивая, задумчивая и порой 
монотонная рэперская читка 
первого солиста Андрея (Блед-
ного) Позднухова (первого — 
потому что старшего по воз-
расту). И его треки-истории, 
повествующие о непростых 
житейских ситуациях, выбо-
ре пути, любви, размышле-
ния о происходящем вокруг. 
А — на контрапунктах — будто 
встык или вразрез — уже вполне 
«рокерский» эмоциональный, 
взъерошенный, отчаянный во-
кал второго солиста Антона 
(Анта) Завьялова (второго — 
только по возрасту).

У хедлайнеров главной сце-
ны «Нашествия» уже сфор-
мировались свой фирменный 
стиль, манера подачи матери-
ала, образность, а порой и на-
рочитая, почти назидательная 
плакатность темперамент-
ных, могучих и поучительных 
хитов. Ее любят те, кто ценит 
в музыке эмоции, не баналь-
ности, мысль, желания услы-
шать советы друзей и, может, 
не согласиться с ними. И имен-
но «25/17» — одна из любимых 
групп многих известных му-
зыкантов и исполнителей. Вот 
и Гарик Сукачев пришел в сту-
дию группы для того, чтобы за-
писать с ней хотя бы один-е-
динственный трек. Да, он 
уже пел с «25/17» на альбоме 
2017 года «Ева едет в Вавилон». 
И теперь сделал это снова — 
со своим опытом, теплотой, 
 сочувствием и удалью — в треке 
«Чемодан».

На каждом из дисков по 
традиции поет кто-то из рок-
звезд. То Константин Кинчев, то 
Дмитрий Ревякин из «Калинова 
Моста», то «Аффинаж», Алек-
сандр Ф. Скляр, Глеб Самойлов. 
А были еще и фиты с рэперами 
Лигалайзом и Хаски.

«Радость встреч и расстава-
ний» стал самым сильным в му-
зыкальном аспекте альбомом 
группы. 

Уже в первом треке «Ра-
дость» есть вступительные ги-
тарные переборы, нарастаю-
щий накал мелодии, много-
слойные аранжировки, паря-
щее, будто звучащее откуда-то 
издалека соло на трубе (напо-
минающее по настроению сце-
ну прощания с «каретой про-
шлого» в фильме «Свой среди 
чужих, чужой среди своих»). 
А еще фортепианные синкопы, 
атмосферная электроника и об-
ращение, что эти песни и «для 
мужика в блиндаже»…

В этом альбоме есть сила 
правды, бытовые сюжеты, 
пробуждающие сострадания 
и душу. Да, порой кажется, что 
монотонности и нарочитых не-
спешностей многовато, хотя не-
возможно избавиться от ощу-
щения, что когда треки читает 
Позднухов, то хочется встать 
рядом с ним и тоже расправить 
плечи.

В новом альбоме есть яв-
ные хиты — «Чемодан», «Позво-
ни» и «Одуванчик» или трек 
«Кровь», наследующий творче-
ству «Наутилуса Помпилиуса». 

И не понятно за счет чего 
возникает ощущение, что «Ра-
дость встреч и расставаний» — 
это не просто альбом, а еще 
и душа, музыка и мысли вели-
кой страны, которая впитала 
в себя разные культуры, верит, 
надеется и никогда не позволит 
себе опустить голову. Несмотря 
на любые сложности, нелюбовь 
или невзгоды.  

ПРЕМЬЕРА «Призрак Александра Вольфа» ходит по театру
«Эрмитаж» 

Зачем читать? Жить!

Ольга Штраус 

Э
то очень сложный 
спектакль. Это очень 
внятный спектакль. 
Дымчатую, цвети-
стую, сумбурную 
прозу Газданова, всю 
сотканную из ассо-
циаций, воспоми-
наний, мимолетных 

встреч, записанных как бы на-
скоро, вроде дневниковых по-
меток,  режиссер упаковал 
в оболочку занимательной ме-
лодрамы, где «кровь-любовь» — 
основной рефрен происходя-
щего. «Слепые кони Форту-
ны» — так назван спектакль — 
выводит на первый план мысль, 
без сомнения, более всего вол-
новавшую самого Газданова, 
а вслед за ним и авторов поста-
новки: что есть рок, судьба? 
Насколько властен над ними 
человек, насколько способен 
изменить предопределенный 
ход вещей? 

Герой (Евгений Фроленков) 
вспоминает, как на излете гра-
жданской войны он убил кра-
сивого всадника на огромном 
белом коне, который в знойной 
степи подстрелил его лошадь. 

В эмиграции, в Париже, наш ге-
рой сделался газетным репор-
тером, пишет про все, что ин-
тересует публику, — происше-
ствия, некрологи, спортивные 
отчеты… Но память о том убий-
стве — единственном, совер-
шенном им убийстве, — не дает 
ему покоя. И когда он случайно 
натыкается на сборник расска-
зов некоего Александра Воль-
фа, в котором точно описано 
то самое «Приключение в сте-
пи», он понимает, что убитый 
им офицер — жив.

Поиски неуловимого Воль-
фа долго не увенчиваются 
успехом, пока однажды в сво-
ем любимом кафе наш автор 
не сталкивается с неким Возне-
сенским (Сергей Олексяк), как 
оказывается, другом Вольфа. 
Тот и рассказывает историю 
чудесного выздоровления тя-
жело раненного офицера и его 
биографию. Встреча убийцы 

и убитого, наконец, состоит-
ся, и их братание, их объясне-
ние — напряженная психоло-
гическая кульминация спекта-
кля. Но хеппи-эндом история 
не оканчивается. Роковой вы-
стрел в финале все же прозву-
чит. И Александр Вольф (Павел 
Мамонов) падет-таки жертвой 
нашего героя — такого милого, 
нежного, трепетного, чувстви-
тельного автора.

Герой автобиографическо-
го романа Газданова (повество-
вание ведется от первого лица), 
на самом деле очень обаятелен. 
И в этом — парадоксальная иро-
ния газдановского текста, так 
точно уловленная Левитиным.

Просиживая дни в париж-
ском кафе, где пишет свои ста-
тьи, герой с сочувственным, 
живым интересом наблюда-
ет череду типов, чья жизнь до-
стойна отдельного романа. Вот 
старуха, бывшая некогда роко-

вой красавицей и по собствен-
ной глупости погубившая лю-
бимого (Людмила Колеснико-
ва). Вот полунищий калмык 
(Константин Тумилович), кото-
рый побирается, чтобы потом 
давать в рост собранные медя-
ки. Вот бандит по кличке Кур-
чавый Пьеро (Андрей Павлов)…

С каждым из них у нашего 
героя происходит разговор, как 
у Пастернака с позвонившим 
ему Сталиным. Поэт заявил: 
«Я хотел бы с вами встретить-
ся и поговорить». — «О чем?» — 
«О жизни и смерти». Вождь по-
весил трубку. Его интересовали 
практические отношения жи-
вых, а не инфернальные фило-
софствования.

В отличие от Сталина, пи-
сателя Газданова более всего 
интересует отношение живых 
к конечности жизни. Понят-
но, что всех ожидает одна и та 
же ночь, но насытить текущий 
пока еще день смыслом и со-
держанием — личная забота 
и ответственность каждого. 

Персонажи спектакля ча-
сто рассказывают друг дру-
гу притчи. Но и сами они зача-
стую воплощение этих притч, 
воплощение символов, кото-

рыми насыщена проза Газдано-
ва. В руках режиссера эти лю-
ди-символы приобретают по-
рой пародийное, порой очень 
бытовое, порой трагическое 
звучание. Нельзя, например, 
без смеха смотреть на «Лили-
путочку» (Алла Черных), кото-
рая возникает как иллюстра-
ция к анекдоту — «Какая неле-
пая смерть!». А за полупьяны-
ми выходками Вознесенского 
так и видишь поломанную судь-
бу русского вояки — доброго, 
но недалекого, искреннего до 
ребячливости, трогательного 
в своей приверженности офи-
церскому товариществу. Эта-
кий лермонтовский Максим 
Максимыч, перенесенный в XX 
век. Пожалуй, актерская рабо-
та Сергея Олексяка — одна из 
лучших в спектакле. 

Многослойность этой по-
становки не проанализиро-
вать в одной краткой рецен-
зии. Но вытащить на память хо-
чется одну фразу, проброшен-
ную неграмотным калмыком: 
« Зачем читать? Надо жить!» 
Надо жить.  

В руках режиссера персонажи спек-
такля приобретают порой пародий-
ное, порой трагическое звучание.

Судебный процесс подобен накаленному спектаклю: в нем всегда есть яростная сшибка позиций и аргументов.

А К Ц Е Н Т

Насколько властен человек изменить 
предопределенный ход вещей?

В этом диске есть эмоциональный,
взъерошенный, отчаянный вокал
солиста Антона (Анта) Завьялова.

ФАКТ И МИФ
Выставку «Легенды Кремля», представившую сокро-
вища кремлевских музеев, ГИМа и других националь-
ных коллекций, завершает уникальный экспонат — саб-
ля, купленная в Стамбуле по высочайшему повеле-
нию Александра I, поступившая в Оружейную пала-
ту в 1819 году. В заключении известного востоковеда 
П.-М.-Ж. Рюффена, написанном на французском язы-
ке, сообщается, что она была приобретена 15 сентября 
1807 года, а на графическом изображении сабли, сделан-
ном исследователем, есть указание, что она изготовлена 
в 653 году. Ее владельцем считался один из сподвижни-
ков пророка Мухаммеда. Но современные специалисты 
доказали, что она была произведена в начале ХIХ века 
в Оттоманской империи. Грустно, жалко, больно расста-
ваться с красивой легендой, но научное знание далеко 
не сентиментально.

На одном из центральных экранов экспозиции ее ав-
торы рассказывают о происхождении легенд, долгое 
время определявших судьбу ритуальных предметов цар-
ского этикета, хра-
нящихся в Музеях 
Кремля, информа-
ция о них жестко 
структурирована — 
мифы и факты. 

Понятно, что 
факты куда прозаич-
нее мифов. По срав-
нению с красочно-
стью легенд, кото-
рые щекочут вкус 
читателя изыскан-
ными специями, они 
пресны и однотон-
ны. Долгое время история была частью литературного 
творчества, изящной словесностью. Чем красивее, тем 
и правдивее. Так было и в пору античности, и в Средние 
века, и в эпоху Возрождения, и в столетие Просвещения, 
когда прошлое не воспринимали с остротой и педан-
тизмом исследователей, его не отделяли от настоящего 
с той ясностью, которую обрели лишь на рубеже ХVIII 
и ХIХ веков. Библейское «здесь и сейчас» довлело проис-
ходящим. И вовсе не случайно первые крестоносцы, за-
хватившие Иерусалим в 1099 году, принялись искать 
евреев, которые распинали Христа. Трагедия Распятия 
и чудо Воскрешения Иисуса стирали грань между прош-
лым и будущим. 

Лишь в эпоху романтизма благодаря прозрениям ис-
ториков, философов, литераторов течение времени по-
лучило новое качество. Настоящее становилось момен-
том перехода в неведомое, незавершенность оказыва-
лась могущественнее совершенства.

Через год после того, как П.-М.-Ж. Рюффен оставит 
свое описание сабли, приобретенной Александром I, 
произойдет событие чрезвычайное, переполошившее 
всю читающую Европу, а значит, и Россию, — Вальтер 
Скотт выпустит в свет свой роман «Айвенго». Он оказал 
бесспорное влияние не только на литераторов, счита-
ющих это произведение шотландского писателя своего 
рода литературным эталоном, но и на ученых. Не слу-
чайно, что один из самых значительных историков того 
времени, по существу, совершивший переворот в науке 
о прошлом, Огюстен Тьерри, «считал зарисовки, содер-
жавшиеся в «Айвенго», чрезвычайно достоверными». 
И это при том, как справедливо пишут Александр Кова-
лев и Федор Панфилов в своем первоклассном предисло-
вии к научному каталогу выставки, сам Вальтер Скотт 
признавался, что его описания в романе грешат не-
точностями. Впрочем, это вовсе не мешало ему, любите-
лю средневекового оружия и его собирателю, придумы-
вать самые разные истории про предметы своей обшир-
ной оружейной коллекции. Создание «исторического 
колорита» оказывалось важнее педантичной достовер-
ности, оно открывало дух истории, а не его букву. Оттал-
киваясь от фактов, писатель создавал образы, заворажи-
вающие даже искушенного читателя. Эти образы стано-
вились важнейшей частью национальной шотландской 
истории и, что не менее, а может, и более важно, нацио-
нального сознания. 

Романтизм был 
обращен не толь-
ко в будущее, но и в 
прошлое. Он совпал 
во времени с утвер-
ждением роли на-
циональных госу-
дарств, которые 
хотели в прошлом 
получить подтвер-
ждение легитимно-
сти своего настоя-
щего. Прошедшее время, открывая свою глубину, долж-
но было связать времена воедино. Любые исторические 
перемены с тех пор рядились в одежды минувших вре-
мен, чтобы современники почувствовали свое бытие 
в больших линиях истории. Именно поэтому дары Мо-
номаха, или знаменитый костяной трон, верхняя часть 
которого была изготовлена в начале ХIХ века, а нижняя 
в ХVII, обрастали историческими легендами, которые 
уводили в глубину веков. Соединяли Русь и Византию, 
утверждая Москву в качестве Третьего Рима. А четверто-
му, как известно, не бывать. И знаменитая скульптурная 
композиция М.М. Антокольского, где Иван Грозный вос-
седает на этом самом костяном троне, убедительнее лю-
бых опровержений педантов исторического знания.

А.Ф. Малиновский, сенатор, главный управляющий 
Московским архивом Коллегии иностранных дел, при-
глашенный для исследования сокровищ учрежденной 
в 1806 году по указу императора Александра I Оружей-
ной палаты, уже в 1807 году представляет на суд своих 
коллег книгу под названием «Историческое описание 
древнего Российского музея, под названием Мастер-
ской и Оружейной палаты, в Москве обретающегося». 
Эта публикация, которая позволила стать ее автору По-
четным членом Оружейной палаты, вызывала критику 
профессуры Московского университета именно из-за 
несоответствия многих суждений автора историческим 
реалиям. Но А.Ф. Малиновский был искренен и последо-
вателен в своих заблуждениях. Легенда оказывалась ча-
стью истории, более достоверной для широкой публики, 
чем любые научные штудии.

Плохо это или хорошо для становления государствен-
ности — особая тема. Миф существует вне исторического 
времени, которое неизбежно испытывает его на проч-
ность. Новейшая история последних трех десятилетий, 
когда на карте мира, и не только на постсоветском про-
странстве, создаются новые государства, показывает, 
что создание национальной мифологии является весьма 
существенным элементом государственного строитель-
ства. Важно только, чтобы она не была его фундаментом.

Но, в конце концов, кому, кроме историков, интерес-
но подлинное значение личности кардинала Ришелье, 
талантливейшего архитектора французской монар-
хии? Благодаря роману Дюма мы его терпеть не можем, 
так как он был врагом Д’Артаньяна!  

Долгое время 
история была 
частью литератур-
ного творчества, 
изящной словес-
ностью

Миф существует 
вне исторического 
времени, которое 
испытывает его 
на прочность

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

— Трейлер смотрите на сайте
rg.ru/art/2663685
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Именем Российской Федерации

  Постановление   Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности пункта 1 статьи 131 Гражданского кодекса Российской Федерации и пункта 5 части 2 статьи 14 Федерального закона 

«О государственной регистрации недвижимости» в связи с жалобой гражданки Т.В. Солодовниковой
город Санкт-Петербург  3 октября 2023 года

Конституционный Суд Россий-
ской Федерации в составе Председа-
теля  B.Д.Зорькина, судей А.Ю.Бушева, 
Л.М.Жарковой, С.М.Казанцева,  C.Д.Кня-
зева, А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
С.П.Маврина, Н.В.Мельникова, В.А.Си-
вицкого,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 
471, 74, 86, 96, 97 и 99 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации»,

 рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке консти-
туционности пункта 1 статьи 131 ГК Рос-
сийской Федерации и пункта 5 части 2 
статьи 14 Федерального закона «О госу-
дарственной регистрации недвижимо-
сти».

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданки Т.В. Солодов-
никовой. Основанием к рассмотрению 
дела явилась обнаружившаяся неопре-
деленность в вопросе о том, соответ-
ствуют ли Конституции Российской 
Федерации оспариваемые заявительни-
цей законоположения.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика А.Ю. Бушева, исследовав пред-
ставленные документы и иные матери-
алы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
 1. Гражданка Т.В. Солодовникова 

оспаривает конституционность следую-
щих законоположений:

пункта 1 статьи 131 ГК Российской 
Федерации, согласно которому право 
собственности и другие вещные права 
на недвижимые вещи, ограничения этих 
прав, их возникновение, переход и пре-
кращение подлежат государственной 
регистрации в едином государствен-
ном реестре органами, осуществляющи-
ми государственную регистрацию прав 
на недвижимость и сделок с ней; реги-
страции подлежат право собственности, 
хозяйственного ведения, оперативного 
управления, пожизненного наследуемо-
го владения, постоянного пользования, 
ипотека, сервитуты, а также иные права 
в случаях, предусмотренных данным 
Кодексом и иными законами;

пункта 5 части 2 статьи 14 Феде-
рального закона от 13 июля 2015 года 
№ 218-ФЗ «О государственной регистра-
ции недвижимости» о том, что основа-
ниями для осуществления государствен-
ного кадастрового учета и (или) государ-
ственной регистрации прав являются 
вступившие в законную силу судебные 
акты.

1.1. Решением от 11 марта 2022 года 
Экономический арбитраж Северо-Кав-
казского округа — третейский суд для 
разрешения конкретного спора разде-
лил земельный участок между Т.В. Соло-
довниковой и гражданкой Б., прекратил 
право общей долевой собственности 
на него и признал за каждой из сторон 
право единоличной собственности на 
часть участка.

Прохладненский районный суд 
Кабардино-Балкарской Республики 
определением от 29 апреля 2022 года 
отказал Т.В.Солодовниковой в выда-
че исполнительного листа на принуди-
тельное исполнение указанного реше-
ния. Ссылаясь на пункт 1 статьи 131 
ГК Российской Федерации и пункт 5 
части 2 статьи 14 Федерального закона 
«О государственной регистрации недви-
жимости», суд отметил, что рассмот-
рение вопроса о праве собственности 
на недвижимое имущество относится 
к исключительной компетенции госу-
дарственных судов, поскольку право-
отношение, связанное с регистрацией 
этого права, имеет публично-правовой 
характер, а решение, обязывающее к 
осуществлению соответствующих дей-
ствий, — публично- правовые послед-
ствия. Обход законодательства о реги-
страции прав на недвижимость может 
расцениваться как нарушение осново-
полагающих принципов российского 
права. Создание же видимости частно-
правового спора с отнесением его на 
рассмотрение третейского суда, чтобы 
получить формальные основания для 
регистрации права на недвижимое иму-
щество, влечет подмену законных функ-
ций государственных органов, противо-
речит публичному порядку Российской 
Федерации и является основанием для 
отказа в выдаче исполнительного листа.

С такой мотивировкой согласил-
ся судья Пятого кассационного суда 
общей юрисдикции (определение от 
29 августа 2022 года). Судья Верховно-
го Суда Российской Федерации отказал 
Т.В. Солодовниковой в передаче жало-
бы для рассмотрения в судебном заседа-
нии Судебной коллегии по гражданским 
делам этого суда (определение от 
4 октября 2022 года), с чем согласился и 
заместитель его Председателя (письмо 
от 21 ноября 2022 года).

1.2. По мнению Т.В.Солодовнико-
вой, оспариваемые законоположения не 
соответствуют статьям 45 (часть 2) и 46 
(часть 1) Конституции Российской Феде-
рации, поскольку по смыслу, придавае-
мому им правоприменительной практи-
кой, препятствуют выдаче государствен-
ным судом исполнительного листа на 
принудительное исполнение решения 
третейского суда по спору о праве соб-
ственности на недвижимое имущество.

Таким образом, с учетом статей 36, 
74, 96 и 97 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации» пункт 1 ста-
тьи 131 ГК Российской Федерации и 
пункт 5 части 2 статьи 14 Федерально-
го закона «О государственной регистра-
ции недвижимости» образуют предмет 
рассмотрения Конституционного Суда 
Российской Федерации по настояще-
му делу постольку, поскольку в системе 
действующего правового регулирования 
и по смыслу, придаваемому им в прак-
тике судов общей юрисдикции, они слу-
жат основанием для решения вопроса об 
условиях, при которых по результатам 
рассмотрения третейским судом спора 
о праве собственности на недвижимое 
имущество допускается отказ государ-
ственного суда в выдаче исполнительно-
го листа для государственной регистра-
ции такого права со ссылкой на противо-
речие публичному порядку Российской 
Федерации.

 2. Конституция Российской Феде-
рации гарантирует государственную, 
включая судебную, защиту прав и сво-
бод и одновременно закрепляет право 
каждого защищать свои права и свобо-
ды всеми способами, не запрещенными 
законом (статьи 45 и 46). К числу обще-
признанных в современном демократи-
ческом обществе способов разрешения 
гражданско-правовых споров — проис-
текающих из свободы договора, кото-
рой наряду с автономией воли участни-
ков предпринимательской и иной эко-
номической деятельности обусловлены 
диспозитивные начала гражданско-пра-
вовых и гражданско-процессуальных 
отношений, — относится третейский 
суд: международный или внутренний, 
постоянно действующий либо образо-
ванный для решения конкретного спора 
(ad hoc).

Обращаясь в ряде своих решений к 
вопросу о статусе третейского суда и о 
его компетенции по разрешению спо-
ров, вытекающих из гражданских право-
отношений (арбитрабельность споров), 
Конституционный Суд Российской Феде-

рации отметил, что третейские суды, 
будучи альтернативной формой защи-
ты права и действуя в качестве институ-
тов гражданского общества, наделены 
публично значимыми функциями, но не 
входят в российскую судебную систе-
му и не осуществляют судебную власть. 
Стороны спора, заключая соглашение о 
его передаче на рассмотрение третей-
ского суда и реализуя тем самым свое 
право на свободу договора, доброволь-
но соглашаются подчиниться прави-
лам, установленным для такого суда, 
чье решение обязательно для сторон 
на основе добровольного исполнения, а 
принудительное исполнение находится 
за пределами третейского разбиратель-
ства и является задачей государствен-
ных судов и органов принудительного 
исполнения. При этом право на судеб-
ную защиту — полную, эффективную и 
своевременную — обеспечивается воз-
можностью обратиться в предусмотрен-
ных законом случаях в государственный 
суд, в частности путем подачи заявле-
ния об отмене решения третейского суда 
либо о выдаче исполнительного листа на 
его принудительное исполнение (Поста-
новление от 26 мая 2011 года № 10-П, 
определения от 26 октября 2000 года 
№ 214-О, от 15 мая 2001 года № 204-О, от 
20 февраля 2002 года № 54-О, от 4 июня 
2007 года № 377-О-О и др.).

Применительно к гражданско-пра-
вовым спорам о правах на недвижимое 
имущество Постановлением от 26 мая 
2011 года № 10-П Конституционный Суд 
Российской Федерации признал не про-
тиворечащими Конституции Российской 
Федерации взаимосвязанные положе-
ния пункта 1 статьи 11 ГК Российской 
Федерации, пункта 2 статьи 1 Феде-
рального закона от 24 июля 2002 года 
№ 102-ФЗ «О третейских судах в Рос-
сийской Федерации», статьи 28 Феде-
рального закона от 21 июля 1997 года 
№ 122-ФЗ «О государственной регистра-
ции прав на недвижимое имущество и 
сделок с ним», пункта 1 статьи 33 и ста-
тьи 51 Федерального закона от 16 июля 
1998 года № 102-ФЗ «Об ипотеке (зало-
ге недвижимости)», поскольку по сво-
ему конституционно-правовому смыс-
лу в системе действующего правового 
регулирования они допускают рассмот-
рение третейскими судами таких гра-
жданско-правовых споров (в том числе 
об обращении взыскания на имущество, 
заложенное по договору об ипотеке) и 
государственную регистрацию соответ-
ствующих прав на основании решений 
третейских судов. Вместе с тем Феде-
ральный закон «О государственной 
регистрации прав на недвижимое иму-
щество и сделок с ним» утратил силу 
на основании Федерального закона от 
3 июля 2016 года № 361-ФЗ, а удосто-
верение прав на недвижимость стало 
осуществляться в соответствии с Феде-
ральным законом «О государствен-
ной регистрации недвижимости», кото-
рый вступил в силу в основной своей 
части с 1 января 2017 года и в дальней-
шем претерпел многочисленные изме-
нения.

В рамках реформы третейского раз-
бирательства, проведенной после выне-
сения названного Постановления, при-
нят Федеральный закон от 29 декабря 
2015 года № 382-ФЗ «Об арбитраже 
(третейском разбирательстве) в Россий-
ской Федерации», и со дня его вступле-
ния в силу нормы Федерального зако-
на «О третейских судах в Российской 
Федерации» не подлежат применению, 
за исключением арбитража, начатого и 
не завершенного до этого дня. Одним из 
нововведений реформы стало закреп-
ление в статье 43 Федерального зако-
на «Об арбитраже (третейском разби-
рательстве) в Российской Федерации» 
предписания о том, что выдача испол-
нительного листа во всех случаях — и 
при отсутствии необходимости в при-
нудительном приведении в исполнение 
арбитражного решения исходя из право-
вой природы заявленных требований — 
выступает обязательным условием для 
осуществления действий по внесению 
сведений в публично значимые реестры, 
в том числе для государственной реги-
страции прав на недвижимость. В Феде-
ральный же закон «О государствен-
ной регистрации недвижимости» такое 
основание для государственного када-
стрового учета и (или) государственной 
регистрации прав в соответствующем 
реестре, как решения третейских судов, 
по которым выданы исполнительные 
листы в соответствии с вступившими в 
законную силу судебными актами судов 
общей юрисдикции или арбитражных 
судов, вместе с этими листами (пункт 51 
части 2 статьи 14), введено лишь Феде-
ральным законом от 30 апреля 2021 года 
№ 120-ФЗ. Это свидетельствует об имев-
шей место в течение нескольких лет 
рассогласованности законодательно-
го регулирования, которая могла созда-
вать почву для сомнений относительно 
гарантий права на передачу спора о пра-
вах на недвижимость в третейский суд.

 3. Гражданский процессуальный 
кодекс Российской Федерации, регла-
ментируя основания для отмены реше-
ния третейского суда либо для отказа в 
выдаче исполнительного листа на при-
нудительное его исполнение, применя-
емые государственным судом ex officio, 
относит к ним установление того, что 
спор, рассмотренный третейским судом, 
в силу федерального закона не может 
быть предметом третейского разбира-
тельства, и того, что решение третей-
ского суда и приведение его в исполне-
ние противоречат публичному порядку 
Российской Федерации (часть четвертая 
статьи 421 и часть четвертая статьи 426). 
Так же сформулированы основания к 
отказу в признании решения третейско-
го суда арбитражным судом (часть 4 ста-
тьи 233 и часть 4 статьи 239 АПК Россий-
ской Федерации).

 3.1. Федеральный закон «Об арбит-
раже (третейском разбирательстве) в 
Российской Федерации» определяет в 
части 3 статьи 1, аналогичной ранее дей-
ствовавшему пункту 2 статьи 1 Феде-
рального закона «О третейских судах в 
Российской Федерации», что в арбит-
раж (третейское разбирательство) по 
соглашению сторон могут передавать-
ся споры между сторонами гражданско- 
правовых отношений, если иное не 
предусмотрено федеральным законом. 
Федеральным законом от 29 декабря 
2015 года № 409-ФЗ Гражданский про-
цессуальный кодекс Российской Феде-
рации дополнен статьей 221, согласно 
которой (в действующей редакции) на 
рассмотрение третейского суда могут 
быть переданы не только споры, возни-
кающие из гражданско-правовых отно-
шений, но и некоторые индивидуальные 
трудовые споры спортсменов, тренеров 
в профессиональном спорте и спорте 
высших достижений.

Указание на гражданско-правовой 
характер спора как на критерий его воз-
можного разрешения посредством тре-
тейского разбирательства означает, что 
в системе действующего регулирова-
ния (равно как и в силу норм, действо-
вавших до вышеозначенной реформы) 
не допускается передача на рассмотре-
ние третейского суда споров, возникаю-
щих из административных и иных пуб-
личных правоотношений, а также дел, 
рассматриваемых в порядке особого 
производства и не отвечающих тради-
ционным признакам споров о праве (дел 
об установлении фактов, имеющих юри-
дическое значение, и др.). Такое огра-
ничение компетенции третейских судов 

связано с природой гражданских пра-
воотношений, в основе которых — как 
следует из статей 8, 19, 34 и 35 Консти-
туции Российской Федерации и статьи 1 
ГК Российской Федерации — равенство 
их участников, неприкосновенность соб-
ственности, свобода договора, недопу-
стимость произвольного вмешательства 
в частные дела, беспрепятственное осу-
ществление гражданских прав, судебная 
защита и восстановление нарушенных 
прав (Постановление Конституционного 
Суда Российской Федерации от 26 мая 
2011 года № 10-П).

Причем для отдельных категорий 
споров, возникающих из отношений 
гражданско-правового характера, вве-
дены запрет на передачу в арбитраж 
или специальные правила его прове-
дения (например, для корпоративных 
споров). Так, к числу неарбитрабельных 
споров часть вторая статьи 221 ГПК Рос-
сийской Федерации относит, в частно-
сти, споры, возникающие из семейных и 
наследственных отношений, из отноше-
ний, регулируемых законодательством 
о контрактной системе в сфере заку-
пок товаров, работ, услуг для обеспече-
ния государственных и муниципальных 
нужд, споры о возмещении вреда, при-
чиненного жизни и здоровью (пункты 2, 
4, 6 и 7). Как следует из пункта 10 части 
второй той же статьи, предусмотренный 
ею перечень исчерпывающим не являет-
ся, но случаи, когда иные споры не могут 
передаваться в третейский суд, долж-
ны быть прямо указаны в федеральном 
законе. Избранная законодателем фор-
мулировка, сообщая его волю по вопро-
су об определении категорий неарбит-
рабельных споров (предполагающую 
прямое, т.е. очевидное и недвусмыслен-
ное их установление, к тому же исклю-
чительно в федеральном законе — в 
отличие от более распространенного в 
нормативных актах юридико-техниче-
ского способа, допускающего исключе-
ния из общего правила: «если иное не 
предусмотрено...»), ориентирует право-
применителя, включая суды, на устой-
чивость круга споров, подведомствен-
ных третейским судам, на недопусти-
мость произвольного расширительного 
толкования перечня исключений. Анало-
гичная формулировка использована и в 
статье 33 АПК Российской Федерации.

Ни данные процессуальные кодек-
сы, ни иные федеральные законы непо-
средственно не исключают рассмотре-
ния третейскими судами споров о пра-
вах на недвижимое имущество, равно 
как и не вводят для арбитража по таким 
спорам специальных требований. Отсут-
ствует запрет на третейское разбира-
тельство в отношении каких-либо кате-
горий споров, в том числе споров о пра-
вах на недвижимое имущество, и в оспа-
риваемых Т.В.Солодовниковой пункте 1 
статьи 131 ГК Российской Федерации и 
пункте 5 части 2 статьи 14 Федерального 
закона «О государственной регистрации 
недвижимости», приведенных государ-
ственными судами в обоснование отказа 
выдать ей исполнительный лист.

Из возможности разрешения тре-
тейскими судами споров о признании 
прав на недвижимое имущество исхо-
дит Пленум Верховного Суда Россий-
ской Федерации, который в пункте 56 
постановления от 10 декабря 2019 года 
№ 53 «О выполнении судами Россий-
ской Федерации функций содействия и 
контроля в отношении третейского раз-
бирательства, международного ком-
мерческого арбитража» разъяснил, что 
судам следует принимать к рассмотре-
нию заявления о выдаче исполнительно-
го листа на принудительное исполнение 
решения третейского суда, даже если 
оно по своей природе не требует прину-
дительного приведения в исполнение: 
например, решения третейских судов о 
признании за истцом права собственно-
сти или иных прав на объекты недвижи-
мого имущества, находящиеся на терри-
тории России. При этом и после рефор-
мы третейского разбирательства сохра-
няют силу правовые позиции Конститу-
ционного Суда Российской Федерации 
об отсутствии влияния необходимо-
сти государственной регистрации прав 
на недвижимое имущество на приро-
ду спора об этих правах: отношения по 
поводу регистрации нельзя считать эле-
ментом спорного правоотношения, суть 
которого остается гражданско-право-
вой, тогда как «публичный эффект» 
появляется лишь после удостоверения 
государством результатов сделки или 
иного юридически значимого действия 
(Постановление от 26 мая 2011 года 
№ 10-П).

 4. Согласно Конституции Российской 
Федерации права и свободы человека 
и гражданина, будучи непосредствен-
но действующими, определяют смысл, 
содержание и применение законов, дея-
тельность органов публичной власти 
(статья 18). Предоставление эффектив-
ных гарантий реализации прав и свобод, 
включая право собственности и право на 
судебную защиту, являясь важнейшим 
публичным интересом, диктует необхо-
димость в таком регулировании обще-
ственных отношений, а также в сооб-
разном ему правоприменении, при кото-
рых осуществление прав и свобод одним 
частным лицом не нарушает права и 
свободы других лиц (статья 17, часть 3; 
статьи 35 и 46 Конституции Российской 
Федерации).

Нет оснований считать, что после 
реформы третейского разбирательства, 
после неоднократных изменений про-
цессуального законодательства и норм, 
регламентирующих отношения по пово-
ду учета недвижимости и регистрации 
прав на нее органами публичной власти, 
не могут быть защищены интересы лиц, 
не участвовавших в рассмотрении тре-
тейским судом спора о правах на недви-
жимое имущество, в том числе если в 
результате такого рассмотрения при-
нято решение о признании или прекра-
щении (полностью либо в части) права 
собственности на объект, применитель-
но к которому у третьего лица мог быть 
свой интерес, и если в результате при-
нятия арбитражного решения у третье-
го лица необоснованно возникнет уста-
новленная законом и вытекающая из 
абсолютных правоотношений между 
собственником и неограниченным кру-
гом лиц обязанность не препятствовать 
собственнику в осуществлении его пра-
вомочий.

 4.1. Гражданское законодательство 
исходит из общего правила о том, что 
для возникновения гражданских прав и 
обязанностей требуется волеизъявление 
приобретающего их лица. Принцип отно-
сительности обязательств, закреплен-
ный в пункте 3 статьи 308 ГК Российской 
Федерации, означает, что обязатель-
ство не создает обязанностей для лиц, 
не участвующих в нем в качестве сто-
рон (для третьих лиц); в случаях, преду-
смотренных законом, иными правовыми 
актами или соглашением сторон, обя-
зательство может создавать для тре-
тьих лиц права в отношении одной или 
обеих сторон обязательства. Исключе-
ние из упомянутого правила допускает-
ся, в частности, пунктом 1 статьи 430 
данного Кодекса, позволяющим сторо-
нам заключить договор, в силу которо-
го должник обязан произвести исполне-
ние не кредитору, а третьему лицу, име-
ющему право требовать от должника 
исполнения обязательства в свою поль-
зу; при этом, как следует из пункта 4 той 
же статьи, третье лицо и в таких случа-
ях сохраняет возможность отказаться от 
права, предоставленного ему по дого-

вору. Большинство из оснований при-
обретения права собственности (ста-
тья 218 данного Кодекса и иные нормы 
его главы 14) также требуют на то соот-
ветствующего волеизъявления.

Воля сторон на передачу спора в 
арбитраж выражается в арбитраж-
ном соглашении, которое заключает-
ся в письменной форме в виде арбит-
ражной оговорки в договоре или в виде 
отдельного соглашения (части 1 и 2 ста-
тьи 7 Федерального закона «Об арбит-
раже (третейском разбирательстве) в 
Российской Федерации»). Заключая 
такое соглашение своей волей и в своем 
интересе, стороны реализуют свое право 
на свободу договора, которая, однако, не 
является абсолютной, не должна при-
водить к отрицанию или умалению дру-
гих общепризнанных прав и свобод и 
может быть ограничена федеральным 
законом, но лишь в той мере, в какой 
это необходимо в целях защиты основ 
конституционного строя, прав и закон-
ных интересов других лиц (постановле-
ния Конституционного Суда Российской 
Федерации от 23 февраля 1999 года 
№ 4-П, от 2 июня 2022 года № 23-П и др.).

 4.2. Очевидным ограничением свобо-
ды договора, обусловленным частнопра-
вовой природой соответствующих отно-
шений, является условие о недопустимо-
сти заключать арбитражное соглашение 
относительно спора с участием лиц, не 
являющихся участниками арбитражного 
соглашения. Признавая право на переда-
чу спора в третейский суд, законодатель 
обязан создать механизм, обеспечива-
ющий соблюдение пределов свободы 
договора, в частности предусмотреть для 
третьих лиц, чьи права, свободы и закон-
ные интересы нарушены арбитражным 
решением, возможность оспорить сде-
ланные в нем выводы.

Процедура рассмотрения государ-
ственным судом споров о праве преду-
сматривает механизмы защиты прав 
и законных интересов лиц, чьи права 
могут затрагиваться решением суда. 
Применимость того или иного механиз-
ма зависит от характера субъективно-
го интереса: если судом принято реше-
ние о правах и об обязанностях лица, не 
привлеченного к участию в деле, то оно 
вправе обжаловать решение на этом 
основании в апелляционном и кассаци-
онном порядке (пункт 4 части четвер-
той статьи 330 и пункт 4 части четвер-
той статьи 3797 ГПК Российской Феде-
рации, пункт 4 части 4 статьи 270 и 
пункт 4 части 4 статьи 288 АПК Россий-
ской Федерации); если же данное лицо 
находится в собственном споре со сто-
ронами по поводу того же предмета, то 
оно имеет возможность вступить в дело 
в качестве третьего лица, заявляющего 
самостоятельные требования относи-
тельно предмета спора (статья 42 ГПК 
Российской Федерации и статья 50 АПК 
Российской Федерации), а также, если 
такая возможность не была им реализо-
вана, предъявить самостоятельный иск 
для его рассмотрения в отдельном деле 
(часть четвертая статьи 13 ГПК Россий-
ской Федерации).

Порядок третейского разбиратель-
ства не регламентирован с той же сте-
пенью подробности, что и порядок судо-
производства, осуществляемого госу-
дарственными судами. Тем не менее 
отсутствуют основания для вывода о 
том, что лица, не участвовавшие в тре-
тейском разбирательстве (в том числе 
по спорам, возникающим из абсолют-
ных правоотношений), обладают мень-
шими возможностями по защите своих 
прав, свобод и законных интересов.

Поскольку общеобязательным и 
подлежащим неукоснительному испол-
нению на всей территории России 
является не само арбитражное решение, 
а определение государственного суда о 
выдаче исполнительного листа на его 
принудительное исполнение, постоль-
ку и породить какие-либо препятствия 
в реализации материальных прав лиц, 
не привлеченных к участию в арбитра-
же, может исключительно определе-
ние государственного суда. Средством 
защиты от нарушений этих прав слу-
жит процедура выдачи исполнительно-
го листа на принудительное исполнение 
решения третейского суда (глава 47 ГПК 
Российской Федерации и глава 30 АПК 
Российской Федерации), призванная 
не допустить приведения в исполнение 
решения, которым что-либо присужда-
ется в пользу или с лиц, не участвовав-
ших в арбитраже и не давших согласия 
на участие в нем. Гарантией же их про-
цессуальных прав служит возможность 
кассационного обжалования ими опре-
деления государственного суда, приня-
того по вопросу о выдаче исполнитель-
ного листа.

Что касается лиц, не привлеченных 
к участию в арбитраже и не участвовав-
ших в споре, ставшем его предметом, но 
претендующих на имущество, в отноше-
нии которого третейским судом выне-
сено решение, то их притязания могут 
быть реализованы путем предъявле-
ния самостоятельного иска к стороне, в 
пользу которой состоялось такое реше-
ние. Обязательность определения госу-
дарственного суда о принудительном 
исполнении арбитражного решения не 
препятствует, исходя из части четвертой 
статьи 13 ГПК Российской Федерации и 
по смыслу взаимосвязанных положений 
части 1 статьи 4 и части 3 статьи 16 АПК 
Российской Федерации, предъявлению 
такого иска.

Изложенное в полной мере приме-
нимо к спорам о праве собственности 
на недвижимое имущество не только 
по искам о присуждении, но и по искам 
о признании — принимая во внима-
ние, что требование о признании права 
имплицитно заложено в требование о 
присуждении, основанное на выводе о 
наличии этого права, а значит, самосто-
ятельное требование о признании права 
не способно угрожать правам неопреде-
ленного круга лиц более, чем предпола-
гающее признание этого права требова-
ние о присуждении. Таким образом, нет 
оснований полагать, что после реформы 
арбитража гражданско-правовые споры 
о правах на недвижимость принципи-
ально не могут рассматриваться тре-
тейскими судами вследствие отсутствия 
надлежащих процессуальных гарантий 
защиты прав и законных интересов тре-
тьих лиц, не привлеченных к участию в 
третейском разбирательстве и не дав-
ших согласия на участие в нем. В то же 
время, обращаясь к альтернативному 
способу разрешения гражданско-пра-
вового спора, стороны такого спора не 
могут не осознавать риск заявления тре-
тьим лицом требования, ставящего под 
сомнение право, признанное решением 
третейского суда, и, заключая арбитраж-
ное соглашение, они принимают на себя 
этот риск, а потому и риск утраты или 
ограничения соответствующего права.

 4.3. Возможны случаи, когда спор, 
касающийся недвижимого имущества, 
одновременно относится к категории, 
исключенной из числа способных быть 
предметом третейского разбиратель-
ства. В частности, объект недвижимо-
сти может являться предметом наслед-
ственного спора, спора о приватиза-
ции или спора, вытекающего из догово-
ра о выполнении подрядных работ для 
государственных либо муниципальных 
нужд. В подобных случаях спор, каса-
ющийся недвижимого имущества, не 
может быть передан в третейский суд, но 
не из-за его предмета, а по иным осно-
ваниям, с которыми закон связывает 
невозможность такой передачи.

Кроме того, правоотношения между 
одними и теми же субъектами могут 
быть комплексными, они могут распро-
страняться на один и тот же объект (в 
том числе недвижимость), охватываться 
единой целью, достижение которой опо-
средовано связанными между собой, но 
различными по своей природе отноше-
ниями. Оформляться же совокупность 
отношений может путем составления 
как единого документа, фиксирующего 
наряду с гражданско-правовыми иные 
обязательства, так и нескольких доку-
ментов.

Применительно к недвижимости 
комплексные отношения возникают, 
как правило, из некоторых инвестици-
онных соглашений, споры по которым 
в силу указания на то в законе могут 
рассматриваться третейским судом 
(например, статья 17 Федерального 
закона от 21 июля 2005 года № 115-ФЗ 
«О концессионных соглашениях», ста-
тья 22 Федерального закона от 30 дека-
бря 1995 года № 225-ФЗ «О соглашениях 
о разделе продукции» и статья 10 Феде-
рального закона от 9 июля 1999 года 
№ 160-ФЗ «Об иностранных инвести-
циях в Российской Федерации»). Сто-
ронами таких отношений могут быть не 
только частные лица, но и публично-пра-
вовые образования. В статьях 124 и 125 
ГК Российской Федерации законодатель 
подчеркивает, что публично-правовые 
образования могут быть сторонами гра-
жданско-правовых отношений, высту-
пая в них на равных началах с иными их 
участниками — юридическими лицами и 
гражданами. Особенности статуса пуб-
лично-правовых образований предопре-
деляют направленность их деятельно-
сти на достижение публично значимой 
цели, а также соответствующую этой 
цели возможность использовать бюд-
жетные средства. Потому выявление в 
правоотношениях с участием публично-
правового образования указанной цели 
и (или) указанной возможности само 
по себе не свидетельствует о том, что 
такие отношения не могут быть отнесе-
ны к гражданско-правовым и выступать 
предметом третейского разбиратель-
ства.

Между тем в подписанном сторона-
ми в форме единого документа соглаше-
нии, например о строительстве и обслу-
живании социально значимого объекта, 
может быть установлена обязанность 
органа публичной власти выдать инве-
стору разрешение (лицензию, одобре-
ние и т.п.), осуществить отвод земель-
ного участка, предоставить налоговую 
льготу, передать права владения и поль-
зования имуществом, оказать содей-
ствие и т.д. Так, согласно части 5 ста-
тьи 5 Федерального закона от 13 июля 
2015 года № 224-ФЗ «О государствен-
но-частном партнерстве, муниципаль-
но-частном партнерстве в Российской 
Федерации и внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации» порядок исполне-
ния органами и юридическими лицами, 
выступающими на стороне публичного 
партнера, отдельных его прав и обязан-
ностей, объем и состав этих прав и обя-
занностей определяются соглашени-
ем на основании решения о реализации 
проекта государственно- или муници-
пально-частного партнерства. Не исклю-
чено и закрепление подобного рода обя-
занностей не в одном документе, опре-
деляющем всю совокупность отноше-
ний между сторонами, но в нескольких, 
определяющих договоренности по раз-
личным аспектам совместной реализа-
ции инвестиционного проекта.

Очевидно, что соответствующее 
соглашение должно исполняться с уче-
том требований, относящихся к обла-
сти публичного права, а при оценке дей-
ствий или бездействия органа публич-
ной власти может встать вопрос, напри-
мер, об их причинах (в том числе об ува-
жительности причин неисполнения или 
ненадлежащего исполнения обязанно-
сти), обусловленных структурой такого 
органа, его полномочиями и т.п. Пото-
му едва ли можно признать допустимой 
передачу в третейский суд — тем более 
суд ad hoc, состоящий из одного арбит-
ра, — такого требования, основанно-
го на соглашении и традиционного для 
гражданского оборота, как исполнение 
обязанности в натуре, если исполнение 
заключается в выдаче органом публич-
ной власти лицензии или в получении от 
него одобрения, в предоставлении нало-
говой льготы и т.п. Сказанное, однако, не 
исключает согласования в гражданско-
правовых договорах условий, в силу 
которых динамика обязательства зави-
сит от деятельности третьих лиц (напри-
мер, по договору строительного подря-
да между частными лицами обязанность 
подрядчика возникает при условии 
изменения вида землепользования на 
конкретной территории; обязанность по 
исполнению договора купли-продажи 
возникает при условии одобрения сдел-
ки ФАС России и т.д.) (статьи 157, 3271, 
4293 и 4312 ГК Российской Федерации и 
другие его нормы).

Следовательно, споры в связи с пуб-
лично-правовыми отношениями, кото-
рые получили отражение в тексте инве-
стиционного или подобного соглаше-
ния и которыми обусловлена динамика 
гражданско-правовых обязательств, не 
могут, по общему правилу, передаваться 
на рассмотрение третейского суда.

Изложенное не означает,  что 
наличие в описанных комплексных отно-
шениях публично-правовой составляю-
щей препятствует выделению из них 
гражданско-правовых отношений и 
рассмотрению третейским судом соот-
ветствующих споров. Обязанность пра-
вильно квалифицировать материаль-
ное правоотношение, ставшее предме-
том третейского разбирательства, как 
гражданско-правовое или же как имею-
щее публично- правовую природу, воз-
ложена на государственный суд, кото-
рый, разрешая вопрос о выдаче испол-
нительного листа на принудительное 
исполнение решения третейского суда, 
должен проверять наличие основания 
для отказа в его выдаче, закрепленного в 
пункте 1 части четвертой статьи 426 ГПК 
Российской Федерации, пункте 1 части 4 
статьи 239 АПК Российской Федерации. 
Осуществляя такую квалификацию, 
суд должен учитывать степень концен-
трации публичных элементов в право-
отношении, а превышение ее предель-
ного уровня (о чем, однако, не говорит 
одно лишь участие публично-право-
вых образований либо подведомствен-
ных им учреждений в правоотношении, 
абсолютный его характер, императив-
ность применимых норм, использова-
ние бюджетных средств) может косвен-
но свидетельствовать о публично-пра-
вовом характере правоотношения (хотя 
и не предопределяет его), исключаю-
щем, по общему правилу, рассмотрение 
спора, возникшего из такого правоотно-
шения, третейским судом.

5. Предусматривая отмену реше-
ния третейского суда или отказ в выда-
че исполнительного листа на прину-
дительное его исполнение ввиду про-
тиворечия публичному порядку Рос-
сийской Федерации, процессуальное 
законодательство не дает определения 
этому понятию, что, впрочем, не поро-
ждает его неясности, недопустимой с 
точки зрения конституционных принци-
пов правового государства, верховен-
ства закона и юридического равенства. 
Это понятие используется в федераль-
ных законах, уточняющих его содержа-
ние, в частности, указанием на «основы 

правопорядка» (статья 1193 ГК Россий-
ской Федерации, статья 167 Семейно-
го кодекса Российской Федерации и 
пункт 4 части 3 статьи 121 Федерального 
закона от 3 августа 2018 года № 290-ФЗ 
«О международных компаниях и меж-
дународных фондах»). Терминология, 
используемая законодателем, свиде-
тельствует, что понятия «публичный 
порядок» и «основы правопорядка» 
тождественны, а значит, нарушение пуб-
личного порядка может быть установле-
но в случае посягательства не на любые 
элементы правопорядка в виде тех или 
иных норм материального и процессу-
ального права, включая нормы об арбит-
рабельности споров, а лишь на осново-
полагающие принципы регулирования 
материально-правовых и процессуаль-
ных отношений.

Конституционный Суд Российской 
Федерации подчеркивал, что абстракт-
ный характер нормативности, зало-
женной в понятии «основополагающие 
принципы российского права», изна-
чально предопределен высокой степе-
нью обобщенности отношений, которые 
регулируются на основе этих принци-
пов, и потому не может рассматривать-
ся как недопустимый отход от принци-
па правовой определенности, тем более 
что последний конкретизирован зако-
нодателем при формулировании дру-
гих оснований для отмены решения 
третейского суда и для отказа в выдаче 
исполнительного листа на его принуди-
тельное исполнение (Постановление от 
18 ноября 2014 года № 30-П). Требова-
ние определенности, ясности и недву-
смысленности правовых норм вовсе не 
исключает использования оценочных 
или общепринятых категорий, чье зна-
чение должно быть доступно для вос-
приятия и понятно субъектам право-
отношений либо непосредственно из 
содержания нормы или системы находя-
щихся в явной взаимосвязи норм, либо 
посредством обнаружения более слож-
ной связи правовых предписаний, в том 
числе с помощью разъяснений судов 
по вопросам их применения (постанов-
ления от 14 апреля 2008 года № 7-П, от 
5 марта 2013 года № 5-П и др.). Так, каса-
ясь предусмотренного в статье 169 ГК 
Российской Федерации основания для 
признания сделок недействительными 
в силу их противоречия основам право-
порядка или нравственности, Консти-
туционный Суд Российской Федерации 
отметил, что используемые в данной 
норме оценочные понятия наполняются 
содержанием в зависимости от того, как 
их трактуют участники оборота и право-
применительная практика, однако они 
не являются настолько неопределенны-
ми, чтобы не обеспечивалось их едино-
образное понимание и применение; при-
знаком антисоциальной сделки служит 
ее цель, т.е. достижение такого результа-
та, который не просто не отвечает зако-
ну или нормам морали, а противоре-
чит — заведомо и очевидно для участни-
ков оборота — основам правопорядка и 
нравственности (Определение от 8 июня 
2004 года № 226-О).

Пленум Верховного Суда Россий-
ской Федерации в пункте 51 постанов-
ления «О выполнении судами Россий-
ской Федерации функций содействия и 
контроля в отношении третейского раз-
бирательства, международного ком-
мерческого арбитража» дал следующие 
разъяснения. Под публичным порядком 
в целях применения норм, регламенти-
рующих отмену решения третейского 
суда или отказ в выдаче исполнительно-
го листа на принудительное его испол-
нение, понимаются фундаментальные 
правовые начала (принципы), которые 
обладают высшей императивностью, 
универсальностью, особой обществен-
ной и публичной значимостью, состав-
ляют основу построения экономиче-
ской, политической и правовой систе-
мы России. Для отмены или отказа в 
принудительном исполнении решения 
третейского суда по мотиву нарушения 
публичного порядка должно быть уста-
новлено нарушение фундаментальных 
принципов построения экономической, 
политической и правовой системы Рос-
сии, которое может иметь последствия 
в виде нанесения ущерба суверенитету 
или безопасности государства, может 
затрагивать интересы больших социаль-
ных групп либо нарушать конституцион-
ные права и свободы физических или 
юридических лиц. Применение третей-
ским судом норм иностранного права, не 
имеющих аналогов в российском праве, 
неучастие ответчика в третейском раз-
бирательстве, незаявление должником 
возражений против принудительного 
исполнения решения третейского суда 
сами по себе не свидетельствуют о нару-
шении публичного порядка. Противоре-
чие таковому как основание для отмены 
решения третейского суда и для отказа в 
приведении его в исполнение применя-
ется в исключительных случаях, не под-
меняя специальных оснований для отка-
за в признании и приведении в исполне-
ние, предусмотренных международны-
ми договорами России, а также нормами 
процессуальных кодексов.

В практике Верховного Суда Россий-
ской Федерации к элементам публично-
го порядка относятся, например, прин-
ципы состязательности сторон, законно-
сти и баланса прав участников спорных 
правоотношений, нарушаемые, если 
третейским судом затрагиваются права 
и законные интересы лиц, не привле-
ченных к участию в третейском разби-
рательстве (определение от 30 октября 
2018 года № 305-ЭС18-16883).

 5.1. Поскольку публичный поря-
док включает в себя основополагаю-
щие принципы российского права, его 
нарушение — как основание для отказа 
в выдаче исполнительного листа на при-
нудительное исполнение решения тре-
тейского суда в соответствии с пунктом 2 
части четвертой статьи 426 ГПК Россий-
ской Федерации, пунктом 2 части 4 ста-
тьи 239 АПК Российской Федерации — 
не может быть установлено ввиду лишь 
того обстоятельства, что гражданско-
правовой спор, рассмотренный третей-
ским судом и прямо не исключенный 
законодателем из числа способных быть 
предметом арбитража, обладает публич-
ной значимостью. Вместе с тем конста-
тация такого нарушения не исключает-
ся, если с учетом обстоятельств дела, 
в том числе обстоятельств заключения 
арбитражного соглашения, государ-
ственный суд сделает вывод о том, что 
стороны рассчитывают создать види-
мость частноправового спора и полу-
чить формальные основания для реги-
страции прав на недвижимость в обход 
предписаний закона (например, заведо-
мое отсутствие у сторон арбитражного 
соглашения прав на соответствующее 
имущество, отсутствие между ними гра-
жданско-правового отношения, из кото-
рого мог бы возникнуть спор, передава-
емый в третейский суд, и др.).

Создание видимости права (вклю-
чая право на передачу спора в третей-
ский суд), т.е. обман или иное намерен-
ное искажение информации, способ-
ствующее получению несоразмерных 
преимуществ при вступлении в част-
но- и публично-правовые отношения, 
представляет собой, по сути, действие, 
направленное на обход закона с проти-
воправной целью. Подобное поведение 
порицается как законом (статья 10 ГК 
Российской Федерации), так и судебной 
практикой (например, обзоры практи-
ки Верховного Суда Российской Феде-
рации: № 3 (2015), пункт 4 обзора прак-

тики Судебной коллегии по экономиче-
ским спорам; № 5 (2017), пункт 32; № 1 
(2018), пункт 14). Так, Президиум Вер-
ховного Суда Российской Федерации 
разъяснил, что суд отказывает в призна-
нии и приведении в исполнение решения 
иностранного суда (иностранного арбит-
ражного решения), в выдаче испол-
нительного листа на принудительное 
исполнение решения третейского суда, 
если действительной целью обращения 
в суд являлось создание видимости гра-
жданско-правового спора и получение 
формального основания для перечис-
ления денежных средств, в том числе 
из России в иностранные юрисдикции 
(пункт 10 Обзора по отдельным вопро-
сам судебной практики, связанным с 
принятием судами мер противодействия 
незаконным финансовым операциям; 
утвержден 8 июля 2020 года).

Данный подход основан на общем 
негативном отношении законодателя 
к нечестному, обманному поведению 
участников оборота. Помимо проче-
го, это отношение выражается в лише-
нии судебной защиты гражданских 
прав, осуществляемых исключительно 
с намерением причинить вред друго-
му лицу, в обход закона с противоправ-
ной целью, иным заведомо недобросо-
вестным образом; в признании ничтож-
ными мнимых и притворных сделок; в 
предоставлении иных способов защиты 
гражданских прав в случае искажения 
информации, на основе которой участ-
никами правоотношений принимаются 
решения об их правах и обязанностях: 
опровержение не соответствующих дей-
ствительности порочащих сведений, 
оспоримость сделки, совершенной под 
влиянием существенного заблуждения 
или обмана, возмещение убытков в слу-
чае предоставления неполной или недо-
стоверной информации при вступлении 
в переговоры, отказ от договора при 
недостоверности заверений об обстоя-
тельствах (статьи 10, 152, 170, 178, 179, 
4312 и 4341 ГК Российской Федерации).

 5.2. В Постановлении от 19 янва-
ря 2017 года № 1-П Конституционный 
Суд Российской Федерации указал, 
что национальный публичный порядок 
формируется положениями Консти-
туции Российской Федерации, прежде 
всего относящимися к правам и свобо-
дам человека и гражданина и к основам 
конституционного строя. В одних слу-
чаях основополагающие (фундамен-
тальные) положения (принципы) рос-
сийского права — включая признание 
человека, его прав и свобод высшей 
ценностью, гарантированность государ-
ственной защиты прав и свобод, верхо-
венство и прямое действие Конституции 
Российской Федерации — закреплены 
непосредственно в ее тексте, тогда как 
в других случаях они обнаруживаются 
путем выявления смысла конституцион-
ных норм.

Согласно правовой позиции, сфор-
мулированной Конституционным Судом 
Российской Федерации в Постановле-
нии от 26 мая 2011 года № 10-П, к осно-
вополагающим принципам российского 
права относится и право каждого участ-
вовать в процессе, в котором рассмат-
риваются вопросы о его правах и обя-
занностях. Следовательно, арбитраж-
ное решение по спору о правах и обя-
занностях лиц, не привлеченных к уча-
стию в третейском разбирательстве и 
не давших согласие на участие в нем, не 
может считаться отвечающим публич-
ному порядку Российской Федерации. 
Причем нарушение данного принципа не 
может выводиться из того лишь обстоя-
тельства, что спор о праве на недвижи-
мость возникает из правоотношения с 
участием неопределенного круга лиц. 
Иные лица, входящие в этот круг, но 
не состоявшие в разрешенном третей-
ским судом споре, в системе действую-
щего процессуального регулирования 
не лишены возможности инициировать 
собственный спор по поводу того же 
имущества.

В Постановлении от 28 декабря 
2022 года № 59-П Конституционный Суд 
Российской Федерации вновь отметил, 
что нормы, регламентирующие осуще-
ствление участниками гражданских пра-
воотношений принадлежащих им прав, 
а также исполнение ими обязанностей, 
должны интерпретироваться и приме-
няться в свете принципа добросовестно-
сти. Данный принцип означает, что при 
установлении, осуществлении и защи-
те гражданских прав и при исполнении 
гражданских обязанностей участники 
правоотношений должны действовать 
добросовестно и не извлекать преиму-
ществ из своего незаконного или недо-
бросовестного поведения (пункты 3 и 
4 статьи 1 ГК Российской Федерации). 
Требование о добросовестном поведе-
нии распространяется, в силу своей уни-
версальности, на любое взаимодействие 
между субъектами права во всех сферах 
жизнедеятельности. Для гражданских 
правоотношений это находит отраже-
ние, в частности, в том, что стороны обя-
зательства и после его прекращения, а 
равно при его установлении и исполне-
нии обязаны действовать добросовест-
но, учитывая права и законные интересы 
друг друга, взаимно оказывая необхо-
димое содействие для достижения цели 
обязательства, предоставляя друг другу 
необходимую информацию (пункт 3 ста-
тьи 307 ГК Российской Федерации).

Тем самым, по смыслу правовых 
позиций Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации принцип добросо-
вестности (с учетом статьи 751 Консти-
туции Российской Федерации) является 
одним из элементов публичного поряд-
ка Российской Федерации, а потому 
установленная государственным судом 
недобросовестность сторон третейско-
го разбирательства — в том числе игно-
рирование ими интересов третьих лиц, 
создание видимости частноправового 
спора с целью его передачи на разреше-
ние третейского суда и тем более зло-
употребление правом — может послу-
жить основанием для вывода о нару-
шении публичного порядка Российской 
Федерации и для отказа в выдаче испол-
нительного листа на принудительное 
исполнение решения третейского суда, 
но лишь при условии исчерпывающего 
обоснования государственным судом 
вывода о такой недобросовестности, 
которая к тому же не может следовать 
из того лишь обстоятельства, что пред-
метом спора выступают права на недви-
жимое имущество.

 5.3. Обязанность выяснить, может 
ли конкретный спор рассматриваться 
третейским судом, в том числе с точки 
зрения возможного посягательства на 
публичный порядок (включая принцип 
добросовестности), равно как опреде-
лить, не исключен ли спор из числа тех, 
которые могут быть рассмотрены тре-
тейским судом, лежит и на соответству-
ющем третейском суде. При возникно-
вении сомнений в возможности прину-
дительного исполнения своего решения 
он должен вынести данный вопрос на 
обсуждение и выслушать мнения сто-
рон, которые, настаивая на рассмотре-
нии третейским судом переданного ему 
спора, принимают на себя и риск невоз-
можности принудительного исполне-
ния его решения. Этому корреспонди-
рует положение статьи 38 Федерально-
го закона «Об арбитраже (третейском 
разбирательстве) в Российской Феде-
рации», согласно которому стороны и 
третейский суд прилагают все усилия к 
тому, чтобы арбитражное решение было 
юридически исполнимо.

Во всяком случае, с учетом публич-
но-правового значения деятельности 
третейских судов вывод о противоре-
чии решения третейского суда публич-
ному порядку должен быть мотивиро-
ван в определении государственного 
суда, который не вправе ограничивать-
ся общим указанием на наличие тако-
го нарушения. Отсутствие подробной 
мотивировки умаляет оказанное обще-
ством доверие к деятельности третей-
ских судов в качестве института альтер-
нативного разрешения споров, влечет 
незаконность судебного решения как 
вынесенного с нарушением универсаль-
ного требования о мотивированности 
судебных актов, отраженного в процес-
суальном законодательстве (статья 198 
ГПК Российской Федерации и статья 170 
АПК Российской Федерации).

Кроме того, такое понимание дей-
ствующего законодательства, когда 
сами по себе разрешение третейским 
судом спора о праве собственности на 
недвижимое имущество (в том числе 
о признании этого права) и принуди-
тельное исполнение соответствующе-
го решения противоречат публичному 
порядку, полностью лишает значения 
пункт 51 части 2 статьи 14 Федерального 
закона «О государственной регистрации 
недвижимости» о возможности государ-
ственной регистрации прав на недвижи-
мое имущество на основании решений 
третейских судов, по которым в установ-
ленном порядке выданы исполнитель-
ные листы, вместе с такими исполни-
тельными листами. Запрет же рассмот-
рения третейскими судами споров о 
праве собственности на недвижимость, 
нацеленный на предотвращение гипо-
тетической угрозы правам неопределен-
ного круга лиц, участвующих в правоот-
ношении, из которого возник спор, озна-
чал бы необходимость установления на 
том же основании аналогичного запрета 
в отношении споров о праве собственно-
сти на движимое имущество, чем вво-
дилось бы несоразмерное ограничение 
конституционного права участников гра-
жданских правоотношений на передачу 
возникающих из них споров на рассмот-
рение третейского суда.

6. Таким образом, пункт 1 статьи 131 
ГК Российской Федерации и пункт 5 
части 2 статьи 14 Федерального закона 
«О государственной регистрации недви-
жимости», рассматриваемые в системе 
действующего правового регулирования 
и с учетом их юридического содержа-
ния, не могут служить основанием для 
отказа в выдаче исполнительного листа 
на принудительное исполнение решения 
третейского суда.

Принимая сказанное во внимание, 
в силу положений статей 6, 79, 87 и 100 
Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации» и в свете правовых 
позиций, выраженных в Постановле-
нии Конституционного Суда Российской 
Федерации от 26 мая 2011 года № 10-П 
и в настоящем Постановлении, пункт 1 
статьи 131 ГК Российской Федерации и 
пункт 5 части 2 статьи 14 Федерального 
закона «О государственной регистрации 
недвижимости» не исключают обязан-
ности государственного суда удовлетво-
рить заявление о выдаче исполнитель-
ного листа на принудительное испол-
нение решения третейского суда по 
гражданско-правовому спору о праве 
собственности на недвижимое имуще-
ство, если государственным судом не 
будет установлено и исчерпывающим 
образом мотивировано, в чем именно 
состоит нарушение этим решением или 
его исполнением публичного порядка 
Российской Федерации и каких имен-
но положений, составляющих такой 
порядок, в том числе в силу недобросо-
вестного поведения сторон, выразивше-
гося, в частности, в создании видимости 
частноправового спора, в обходе закона 
с целью получить формальные основа-
ния для регистрации прав на недвижи-
мое имущество или иные преимущества 
вопреки предписаниям действующего 
законодательства, ориентированного на 
поддержку добросовестного поведения. 
Придание иного смысла оспариваемым 
нормам вступало бы в противоречие с 
конституционными предписаниями и 
нарушало бы права, гарантированные 
статьями 35, 45, 55 и 118 Конституции 
Российской Федерации.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 
78, 79 и 100 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», Конституцион-
ный Суд Российской Федерации

постановил:
 1. Признать пункт 1 статьи 131 ГК 

Российской Федерации и пункт 5 части 2 
статьи 14 Федерального закона «О госу-
дарственной регистрации недвижимо-
сти» не противоречащими Конституции 
Российской Федерации, поскольку — 
по своему конституционно-правовому 
смыслу в системе действующего пра-
вового регулирования — они не исклю-
чают обязанности государственного 
суда удовлетворить заявление о выда-
че исполнительного листа на принуди-
тельное исполнение решения третейско-
го суда по спору о праве собственности 
на недвижимое имущество, если госу-
дарственным судом не будет установ-
лено и исчерпывающим образом моти-
вировано, в чем именно состоит нару-
шение этим решением или его исполне-
нием публичного порядка Российской 
Федерации и каких именно положений, 
составляющих такой порядок, в том 
числе в силу недобросовестного пове-
дения сторон, выразившегося, в частно-
сти, в создании видимости частнопра-
вового спора, в обходе закона с целью 
получить формальные основания для 
регистрации прав на недвижимое иму-
щество или иные преимущества вопре-
ки предписаниям действующего зако-
нодательства, ориентированного на под-
держку добросовестного поведения.

 2 .  Констит уционно-правовой 
смысл пункта 1 статьи 131 ГК Россий-
ской Федерации и пункта 5 части 2 ста-
тьи 14 Федерального закона «О госу-
дарственной регистрации недвижимо-
сти», выявленный в настоящем Поста-
новлении, является общеобязательным, 
что исключает любое иное их истолкова-
ние в правоприменительной практике.

 3. Судебные постановления, выне-
сенные по делу с участием гражданки 
Солодовниковой Татьяны Владимиров-
ны на основании пункта 1 статьи 131 
ГК Российской Федерации и пункта 5 
части 2 статьи 14 Федерального закона 
«О государственной регистрации недви-
жимости» в истолковании, расходящем-
ся с их конституционно-правовым смыс-
лом, выявленным в настоящем Поста-
новлении, подлежат пересмотру в уста-
новленном порядке.

 4. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу со дня официального 
опубликования, действует непосред-
ственно и не требует подтверждения 
другими органами и должностными 
лицами.

 5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликова-
нию в «Российской газете», «Собрании 
законодательства Российской Феде-
рации» и на «Официальном интернет-
портале правовой информации» (www.
pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 46-П
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕННИС Три наши девушки 
отобрались на малый 
Итоговый чемпионат WTA

Наладят подачу 
в Китае

Анна Козина

Людмила Самсонова, Вероника Кудерметова и Дарья 
Касаткина сыграют на малом Итоговом чемпионате 
года — WTA Elite Trophy, который пройдет с 24 по 29 
октября в китайском Чжухае.

Освежим в памяти формат и историю турнира. Для 
начала напомним, что в основном WTA Finals, который 
с 29 октября по 5 ноября принимает Канкун, участву-
ют восемь сильнейших теннисисток по итогам сезона. 
В этом году в Мексику приедут Арина Соболенко (Бе-
ларусь), Ига Швентек (Польша), Кори Гауфф (США), 
Елена Рыбакина (Казахстан), Джессика Пегула (США), 
Маркета Вондроушова (Чехия), Онс Жабер (Тунис) и 
Каролина Мухова (Чехия). 

Интересно, что действующей чемпионкой WTA 
Elite Trophy является Соболенко, взявшая здесь титул 
в 2019 году (после этого турнир из-за пандемии не про-
водился). Но сейчас белоруска уже выступает в другой 
лиге. А на малый Итоговый попадают 12 спортсменок 
не из десятки, а из двадцатки лучших в чемпионской 
гонке. Помимо Самсоновой, Кудерметовой и Касатки-
ной (15-е—17-е места), в Канкуне увидим победитель-
ницу «Ролан Гаррос» 2021 года Барбору Крейчикову 
(Чехия, 10), Мэдисон Кис (США, 11), чемпионку «Ро-
лан Гаррос»-2017  Елену Остапенко (Латвия, 13), Чжэн 
Циньвэнь (Китай, 18), Беатрис Хаддад-Майю (Брази-
лия, 19) и Каролин Гарсию (Франция, 20). 

Еще три участницы соревнований определятся 
позднее. Причем скорее всего уайлд-кард получит ки-
таянка Чжу Линь, занимающая 32-е место в чемпи-
онской гонке WTA. Оставшиеся две теннисистки отбе-
рутся по рейтингу. Кстати, гречанка Мария Саккари 
(9), двукратная чемпионка Уимблдона чешка Петра 
Квитова (12) и олимпийская чемпионка Токио-2020 
швейцарка Белинда Бенчич (14) отказались от выступ-
ления в Мексике.

Согласно регламенту 12 участниц будут разби-
ты на четыре группы. Победительницы отборочного 
раунда встретятся в полуфинальных матчах. Ну а та 
теннисистка, которая заберет финал, заработает 700 
рейтинговых очков. Общий денежный призовой фонд 
составит 2,6 миллиона долларов.  

БАСКЕТБОЛ Суперкубок 
по игре 3х3 с участием 
команд из семи стран 
разыграют в театре Перми

Проход под щит 
на сцене

Илья Трисвятский

На сцене пермского «Театра-Театра» завтра пройдет  
розыгрыш Суперкубка Единой континентальной лиги 
3х3 с участием команд из России, Италии, Бразилии, 
Сербии, Китая, Казахстана и Беларуси.

На предварительном этапе команды, входящие в 
число сильнейших в своих странах, разделены на два 
квартета. Группа «А»: «Инаномо» (Москва), «Хойфу» 
(Пекин, Китай) «Крупань» (Сербия), «Анта» (Казах-
стан). Группа «В»: «Бионорд» (Пермь), «Милан» (Ита-
лия), «Сан-Паулу» (Бразилия), сборная Беларуси.

По две лучшие команды из каждого квартета про-
должат борьбу за титул в полуфиналах. Перед финалом  
состоится  конкурс по броскам в кольцо сверху с уча-
стием тех, кто целенаправленно и профессионально 
специализируется на выполнении этого зрелищного 
элемента баскетбола. Выступят Кирилл Мирошничен-
ко, Илья Герасимов, Алексей Шилов. Причем все трое 
в разное время становились победителями подобных 
конкурсов в рамках мероприятий Единой континен-
тальной лиги 3х3.

Розыгрыш Суперкубка, открывающего шестой по 
счету соревновательный сезон Единой континенталь-
ной лиги 3х3, станет частью программы XI Междуна-
родного спортивного форума «Россия — спортивная 
держава», приуроченного к празднованию 300-летия 
столицы Пермского края.  

КОММЕНТАРИЙ

Никита Моргунов, чемпион Европы-2007 
по классическому баскетболу 5х5:
— «Инаномо» — лидер нашего баскетбола 3х3, действующий 

чемпион страны. Отдельно в составе надо отметить Влади-

слава Мелешкина. Самый результативный игрок в истории 

ЕКЛ набрал более 600 очков, у него почти двукратное пре-

имущество над вторым в списке снайперов Шалвой Шата-

швили. Именно яркая игра Мелешкина — одна из веских 

причин не пропустить Суперкубок в Перми. Главная фигура 

в рядах хозяина площадки «Бионорда» — серебряный при-

зер Олимпиады в Токио Александр Зуев. Это игрок топ-у-

ровня, способный практически в одиночку решить исход 

любого матча как на внутренней, так и на международной 

арене. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

19 октября, четверг, «Матч! Игра»
14.20, 16.40, 18.10. Четвертьфинал. Полуфинал. Финал. 

Прямая трансляция.

ЭКСКЛЮЗИВ Лидер самарского клуба аргентинец Бенхамин Гарре — о работе с Хосепом Гвардиолой, 
знакомстве с Лионелем Месси и российском паспорте 

Взмахнул «Крыльями» 
Артур Нанян

С
амарские «Крылья Со-
ветов» — одно из главных 
открытий сезона. Позади 

11 туров, а команда идет в ли-
дерах, занимая второе место. В 
составе полно россиян, но лиде-
ром «Крылышек» является ар-
гентинец Бенхамин Гарре.

Он один из самых примеча-
тельных легионеров Премьер-
лиги, внук Оскара Гарре, чемпи-
она мира-1986 в составе арген-
тинской сборной с великим Ди-
его Марадоной. Сам же Бенха-
мин к 23 годам успел поиграть 
за «Манчестер Сити» под руко-
водством Хосепа Гвардиолы, а 
еще тренировался с Лионелем 
Месси в сборной.

«Крылья» идут на самом вер-
ху таблицы. Ожидали такое?

БЕНХАМИН ГАРРЕ: Меня не удивляют 
наши результаты. У нас хорошая 
команда, есть качества, необхо-
димые для борьбы с грандами. 
Несколько месяцев назад ситу-
ация была иная. Как мне пока-
залось, парни не слишком вери-
ли в себя. Это объяснимо, ведь 
в прошлом сезоне клуб шел в 
нижней части таблицы. Сей-
час многое поменялось, прежде 
всего, в психологии. В каждом 
матче «Крылья» борются, ста-
раются победить..

А что именно поменялось?
БЕНХАМИН ГАРРЕ: Всего понемнож-
ку. Мы больше уверены в 
себе. При этом летом в со-
ставе произошло не так 
много изменений. Ушел 
Александр Коваленко, 
один-два игрока при-
шли, плюс пару ребят 
вернулись из аренды. 

Думаю, все дело в предсезонке. 
Парни притерлись друг к другу, 
команда прогрессировала.

Многие специалисты до сих 
пор уверены, что в какой-то 
момент «Крылья» скатятся 
вниз. Что им ответите?

БЕНХАМИН ГАРРЕ: Пока очень рано о 
чем-либо говорить. Могу сказать 
им только одно: мы будем рабо-
тать еще больше, чтобы оста-
ваться там, где мы сейчас. «Кры-
лья» недавно разгромили «Спар-
так», сражались на равных с 
ЦСКА, «Локомотивом». Для нас 
каждая игра — новое испытание.

Как вам удается переигры-
вать грандов?

БЕНХАМИН ГАРРЕ: Все дело в уверен-
ности, плюс большой работе. 
Еще мы верим в себя. Вспомни-
те домашний матч с «Динамо», 
когда они вели с разницей в два 
мяча (3:1). В итоге «Крылья» 
вырвали ничью (3:3). Команда 
прекрасно понимала, что надо 
делать. Не было нервозности. 
Если мы сохраним те же на-
строй и злость — все будет хоро-
шо, сможем чего-то добиться.

«Краснодар» и «Крылья» 
идут в лидерах Премьер-лиги. 
Это вы так сильны или гран-
ды пока не набрали форму?

БЕНХАМИН ГАРРЕ: Уровень чемпи-
оната России очень высокий, 
мне все нравится. Я знаю, о чем 
говорю, поскольку нахожусь 
здесь почти год. Конечно, «Зе-
нит», «Краснодар», плюс мо-
сковские клубы всегда претен-
дуют на титул. Но сейчас нет 
такого, как в прошлом сезоне, 
когда был «Зенит» и все осталь-
ные. Тот же «Краснодар» — 
посмотрите, как мало они 
пропускают, хотя рань-
ше было не так. Что 
касается нас, то 
в самом нача-

ле  люди ду-
мали: «Ну хоро-

шо, давайте посмот-
рим, как они себя про-

явят дальше». Однако с 
каждым успешным ре-

зультатом отношение к 
нам меняется. Надо про-

должать так же, чтобы все ви-
дели в нас силу, уважали.

Против кого сложнее всего иг-
рать в Премьер-лиге?

БЕНХАМИН ГАРРЕ: Если говорить о 
команде, против которой мне 
меньше всего хотелось бы иг-
рать, — это «Факел». Нелегко на 
таком поле, как у них. Оно вяз-
кое, плюс стадион полный, 
команда бьется каждую се-
кунду, бьют по ногам, дей-
ствуют жестко. 
В  о б щ е м , 
очень слож-

ный выезд в Воронеж. Играть с 
«Зенитом», «Спартаком» или 
«Динамо» в чем-то легче, пото-
му что они много атакуют. Плюс 
интереснее противостоять фут-
болистам, способным делать 
разницу.

Как узнали об интересе «Кры-
льев Советов»?

БЕНХАМИН ГАРРЕ: Честно скажу — 
мало что знал о «Крыльях». Я во-
обще обожаю футбол, слежу за 
большими турнирами. И конеч-
но, был наслышан о таких ко-
мандах, как «Зенит», «Спартак», 
«Локомотив». У них богатая ис-
тория, опыт выступлений в 
еврокубках. О «Крыльях 
Советов» мне при-
шлось искать ин-
формацию в 

интернете. 
Но сейчас, спу-

стя 8—9 месяцев, у 
меня ощущение, что я 

тут выступаю лет пять как 
минимум. Люблю клуб, го-

род. То, как люди ко мне здесь 
относятся — это фантастика.

На презентации в «Крыльях» 
вы на видео играли на скрипке, в 
костюме. Это была ваша идея?

Б Е Н Х А М И Н  ГА Р Р Е :  Нет-нет. Клуб 
предложил, для меня это было 
неожиданно, но идея была от-
личная. Все смотрелось красиво.

Разве не хотелось перейти 
в топ-клуб? Как «Спартак» 
или «Зенит».

БЕНХАМИН ГАРРЕ: Мне в Самаре аб-
солютно все нравится. Когда 
я вернулся в Аргентину после 

«Манчестер Сити», 
то моей целью было 
вновь попробовать 
силы в Европе. И тут 
возник вариант с Рос-
сией. «Крылья» про-
явили заинтересован-
ность, они убедили, 
что я буду здесь на ве-
дущих ролях. Это но-
вый вызов для меня. 

А что произойдет в бу-
дущем — никто не зна-
ет. Сейчас я полностью 
сосредоточен на «Кры-

льях». Глупо отрицать, что 
когда ты хорошо играешь 
и выделяешься, то к тебе 

будет внимание со стороны 
грандов.

Игорь Осинькин (главный 
тренер «Крыльев Советов». 
— Прим. «РГ») признался, 
что он против вашего пере-
хода в другой российский 
клуб. Как отнеслись к этим 
словам?

БЕНХАМИН ГАРРЕ: Как я уже сказал 
— сейчас все мои мысли о «Кры-
льях». Приятно слышать подоб-
ное от тренера. Значит, ты хо-
рошо делаешь свою работу. Не 
думаю о следующем шаге, хочу 
все свои силы отдать нынешне-
му клубу.

Уже успели найти рестора-
ны с аргентинской кухней в 
Самаре?

БЕНХАМИН ГАРРЕ: В Самаре не на-
шел, но знаю, что их полно в 
Москве. Очень люблю мате, а 
также нашу национальную еду 
— асадо, к примеру. Не откажусь 
от пасты, пиццы. Порой скуча-
ешь по родине, по своей культу-
ре, традициям. Хорошо, что ря-
дом есть Фернандо Констанца 
(полузащитник «Крыльев Сове-

тов». — Прим. «РГ»), мы с 
ним близко общаемся.

Вы как-то обмолви-
лись, что хотите вы-

учить русский язык. 
Прогресс есть?

БЕНХАМИН ГАРРЕ: У вас тя-
желый язык, но я хочу 

его выучить. Мне 
важно общаться 

с одноклубника-
ми, суметь объ-

ясниться в супер-
маркете. Помню, 

в первый год в Ан-
глии мне было не-
просто из-за незна-
ния языка. Потом 
потихоньку все стало 
налаживаться. Личный 
контакт очень важен — и я 
хочу все понимать без помощи 
переводчика. Может, в течение 
нескольких месяцев начну за-
ниматься отдельно с преподава-
телем. Посмотрим.

Что с российским паспортом? 
Б Е Н Х А М И Н  ГА Р Р Е : Где-то полтора 
месяца назад Сергей Корнилен-

ко (спортивный директор 
«Крыльев Сове-

тов». — Прим. 
«РГ») поин-

тересовал-
ся у меня, какая 
ситуация. Я сказал, 
что с моей стороны никаких 
препятствий нет. Если моя семья, 
отец, мой представитель соглас-
ны, то никаких проблем нет.

В 16 лет вы переехали в Ан-
глию, оказавшись в акаде-
мии знаменитого «Манче-
стер Сити». Не скучали по 
родине?

БЕНХАМИН ГАРРЕ: Не скрою: мне 
было тяжело. Я покидал родной 
дом, семью, друзей. Но мне хо-
телось исполнить мечту — стать 
профессиональным футболи-
стом. Когда появилась возмож-
ность перейти в такой клуб, как 
«Манчестер Сити», долго ду-
мать не приходится.

Могли остаться и закрепить-
ся в первой команде?

БЕНХАМИН ГАРРЕ: Безусловно. Меня 
ведь не случайно пригласили в 

«Манчестер Сити». Значит, ви-
дели во мне потенциал. Просто 
так в такой большой клуб нико-
го не позовут. Ушел из «Сити», 
поскольку не договорились по 
условиям контракта. Речь не о 
деньгах, а о футболе.

Что скажете о Хосепе Гвар-
диоле? 

БЕНХАМИН ГАРРЕ: Он близок с игро-
ками, прекрасно разбирается 
во всем: тактике, физике. Гвар-
диола готов к любой детали, для 
него нет мелочей. Пеп может од-
ним своим решением все изме-
нить. Никаких вопросов — это 
лучший тренер в мире.

Часто общались с ним?
БЕНХАМИН ГАРРЕ: Мы говорили в 

основном о футболе. Он 
просил меня быть 

счастливым, сво-
бодным и насла-

ждаться игрой. 
Ту предсезон-
ку в основ-
ной команде 
«Манчестер 
Сити» я ни-

когда не забуду.

Когда решили уйти, 
говорили с ним?

БЕНХАМИН ГАРРЕ: Нет. Мы обща-
лись с людьми, занимающими-
ся контрактными делами. Когда 
я ушел, отправил сообщение 
Гвардиоле, поздравил его с днем 
рождения. Он поблагодарил 
меня и сказал, что следит за мо-
ими выступлениями в Аргенти-
не. Было очень приятно.

Ваш дедушка Оскар Гарре вы-
игралЧМ1986 вместе с Мара-
доной. Он вам что-то расска-
зывал о том турнире?

БЕНХАМИН ГАРРЕ: Да, он говорил, 
что тот турнир — лучшее, что 

было с ним за всю ка-

рьеру. В целом 
тот триумф стал зна-
ковым для футбольной 
династии Гарре. У нас ведь по-
чти все футболисты: мой отец 
так же играл, как и брат-близ-
нец дедушки, мой дядя. Теперь 
вот я.

Уже есть фотография с Месси?
БЕНХАМИН ГАРРЕ: Да. Он был в на-
циональной команде, а я в мо-
лодежной. Мы тогда тренирова-
лись вместе. Честно — стеснял-
ся подходить к Лионелю. Тогда 
в сборной был Серхио Агуэро, 
с которым мы были знакомы по 
«Манчестер Сити». Попросил 
его помочь, но он сказал, что-
бы я сам все сделал. Подошел к 
Месси, попросил о фото. К сча-
стью, он не отказал.  

ФУТБОЛ Россия не смогла победить команду второй сотни рейтинга ФИФА

Кенийцы заварили крепко
Илья Соболев, Анталья

С
борная России за-
вершила октябрь-
ский сбор ничьей со 
счетом 2:2 в товари-
щеском матче с Ке-
нией, который про-
шел в турецкой Ан-
талье. У нашей ко-
манды забитыми мя-

чами отметились Александр Со-
болев на 8-й минуте встречи и 
Иван Обляков на 88-й.

На фоне неоднозначной 
игры россиян одним из самых 
ярких впечатлений матча ста-

ло то, как за подопечных Вале-
рия Карпина переживали дети. 
Болельщиков на игре было не 
очень много, поэтому вся па-
литра детских чувств, которые 
юные зрители не стеснялись вы-
ражать, наверняка доносилась и 
до футболистов.

«Мы верим в вас! Россия все 
равно лучше! Вы должны не 
проигрывать, а выигрывать! 
Поднажмите!» — детские голоса 
не умолкали, даже когда наша 
сборная уступала в счете и му-
чилась, взламывая оборону со-
перника, занимающего 109-е 
место в рейтинге ФИФА. Под-
нажать, кстати, удалось: счет 
сравняли в самой концовке.

Юные болельщики, думает-
ся, остались довольны тем, как 
провели время, чего не скажешь 
о тренерском штабе сборной. 
Кстати, парадокс, но все игро-
ки, общавшиеся с журналиста-
ми после игры, сошлись на том, 
что Кения значительно слабее 
Камеруна, который мы обыгра-
ли полнедели назад. Так почему 
сборная в Анталье выглядела не 
столь убедительно? Кто-то из 
игроков посетовал на качество 
газона. Но Валерий Карпин при-
звал не искать отмазок. Прав-
да, сам причину сбоя тоже не 
назвал.

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Начали особенно 
первые минуты хорошо. Все по-
лучалось, и прессинг, и в атаке, 
и гол забили. А потом после пер-
вого пропущенного, мягко гово-
ря, необязательного мяча что-
то выбило из колеи. Но это, воз-
можно, как оправдание звучит. 
Плюс пауза из-за проблем с ке-
нийским вратарем. Но понятно, 
что это звучит больше как от-
мазка. Во втором тайме что-то 
попытались сделать, но только 
в конце включили те скорости, 
которые нужны.

Кто,на ваш взгляд, по сильнее: 
наш предыдущий соперник 
Камерун или Кения?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: По мне Камерун, 
естественно, сильнее. Наголову.

Главный итог матча для вас 
какой?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Итог такой, что 
получили информацию. Точнее 

информация, которая у нас 
была, подтвердилась. Задава-
ли вопросы после игры с Каме-
руном, почему тот играет, тот 
не играет. Думаю, сегодняш-
няя игра дала ответы на все во-
просы.

Есть ли планы на ноябрьские 
сборы? Ведутся ли какие-то 
переговоры по соперникам?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: В Российском фут-
больном союзе мне сказали,  что 
сейчас ведутся какие-то перего-
воры с некоторыми националь-

ными федерациями. Вот вся ин-
формация, которая у меня есть 
на данный момент.  

Во многом 
благодаря классной 
игре Бенхамина Гарре 
«Крылья» идут 
на втором месте 
в Премьер-лиге.

Наша сборная не справляется даже с экзотическими соперниками.

А К Ц Е Н Т

Валерий Карпин: После первого 
пропущенного мяча нас что-то выбило 
из колеи. Но это не оправдание

В Единой континентальной лиге стараются выбирать самые 
разнообразные места для проведения главных турниров.

А К Ц Е Н Т

Я влюбился в Самару. Также очень 
нравятся Москва и Санкт-Петербург. 
По поводу российского гражданства — 
с моей стороны никаких препятствий нет

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2664232
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФОТО ПРО Ученый совет Пушкинского заповедника предложил необычный план перемен 
на этой уникальной территории

Речка времени
Юрий Лепский 

Т
ридцать лет назад в заповед-
ник пришел новый директор. 
Молодой экономист с универ-
ситетским образованием и со 
своим видением развития 
этой территории. Ему выпало 
решить трудную задачу: под-
готовить музей к двухсотле-
тию Пушкина. 

Он начал с санитарной чистки и при-
ведения в порядок парков заповедника. 
Потом пришла очередь ремонта и об-
новления усадебных построек, строи-
тельства гостевых домов, реконструк-
ции Пушкинской деревни и воссозда-
ния водяной мельницы в Бугрово… 
Представьте себе человека, получив-
шего в наследство многокомнатную 
квартиру в доме, построенном гениаль-
ным архитектором. Квартира в аварий-
ном состоянии, захламлена и нуждает-
ся в капитальном ремонте. Надо приве-
сти ее в порядок, бережно и осторожно, 
не нарушая замысла архитектора. Надо 
сделать ее удобной и комфортной не 
только для жильцов, но и для гостей.

Георгий Василевич — так его зовут — 
сделал всё это. Не один, конечно, с ко-
мандой единомышленников. Сказать, 
что Пушкинскому заповеднику повезло 
с таким директором — будет правильно, 
но не достаточно. У Георгия Николаеви-
ча была не только команда единомыш-
ленников, но и хорошо организован-
ная команда критиков и противников. 
С тяжелыми боями местного значения 
он прошел этот фронт. Его шельмова-
ли в популярных изданиях, возбуждали 
фальшивые уголовные дела, пытались 
снять с должности…

Но в результате победили именно он, 
здравый смысл, его единомышленники, 
заповедник и мы с вами — благодарные 
гости этой территории. В июне 2002 
года ему и его команде была присужде-
на Государственная премия за работы, 
проведенные в Пушкиногорье.

Зайдите в любой городской музей, 
посвященный Пушкину. Ну, например, 
на Мойку в Питере или на Арбат в Моск-
ве. Вы увидите прекрасно воссоздан-
ные интерьеры, в которых жил поэт, 

предметы, вещный мир того времени. 
Там всё замечательно. Кроме одного: 
вещи, экспонаты, интерьеры — натюр-
морт, мертвая натура. Тут ничего не 
поделаешь, это особенности городско-
го музея. В ландшафтном заповеднике 
— всё живо: растет трава, растут дере-
вья, течет река, плещется рыба в озе-
рах, идут дожди и тают снега, опада-
ет листва и стелются туманы… Тут всё 
меняется, всё рождается, взрослеет и 
умирает, как и мы с вами. Даже Пуш-
кин тут разный в зависимости от на-
шего возраста и понимания этого че-
ловека. Постепенно взрослея, мы дви-
жемся от сверкающих лицейских сти-
хов к позднему — мудрому и трагично-
му Пушкину.

В конце концов, у каждого из нас 
свой заповедник. 

У каждого из нас свои любимые ме-
ста, свои маршруты, свои тропинки, 
свои воспоминания о счастливых днях, 
проведенных в этих пейзажах. Не пото-
му ли мы возвращаемся сюда с завид-
ной настойчивостью, что спешим на 
встречу с самим собою, счастливым и 
полным сил?

Не оттого ль огорчаемся, когда ви-
дим перемены в привычном пейза-
же, в аллеях парков, в усадебных по-
стройках?

Думаю, что не в последнюю очередь 
и поэтому реконструкция Василеви-
ча столкнулась с таким сопротивле-
нием. Он и сам это прекрасно понима-
ет. Но именно поэтому предлагает сде-
лать следующий шаг, длиною в трина-
дцать лет.

Если всё удастся, будут найдены день-
ги и инвесторы, то в Тригорском по-
явится «Дом Онегина» — воссозданная 
усадьба Вындомских. Если опять спло-
тятся единомышленники, то в Пушки-
ногорье придет железная дорога (как 
было когда-то) и будет построен вок-
зал в стилистике того времени. А в Ми-
хайловском появится здание каретного 
сарая, построенного на старых фунда-
ментах. А в поселке будет изменен облик 
Научно-культурного центра. А в деревне 
Бугрово возникнет дом для доброхотов, 
приезжающих помогать заповеднику.

Лично я люблю заповедник и верю в 
Георгия Василевича, доверяю ему. Гото-
вы ли мы к переменам? А готовы ли мы 
жить дальше?  

Таким, возможно, станет железнодорожный 
вокзал станции «Пушкиногорье».

Савкина горка — жемчужина заповедника.

Осенняя елка полная шишек. Осенняя «седина» в шевелюре дуба.

Небо в зеркале пруда.

Стихи как часть пейзажа.Осенний вдох на озере Алтун.

Памятнику Пушкина кто-то подарил сладкое яблоко.

Золотая листва в парке «Михайловского»... ...и в Михайловском пруду.

Таким будет дом Онегина в Тригорском.

МУЗЕЙ-ЗАПОВЕДНИК А.С.ПУШКИНА «МИХАЙЛОВСКОЕ»
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